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PRESENTACIÓN 
 

 

 

“Tome vuestra merced, señor licenciado, rocíe este aposento. Que no 

esté aquí algún encantador de los muchos que tienen estos libros, y 

nos encanten, en pena de las que les queremos a ellos dar, echándolos 

del mundo”. 

 

Causó risa al licenciado la simplicidad del ama, y mandó al barbero 

que le fuesen dados aquellos libros, uno a uno, para ver de qué 

trataban, pues podían ser hallados algunos que no mereciesen el 

castigo del fuego. 

 

Don Quijote de la Mancha, 

Tomo I. Cap. VI 

Miguel de Cervantes y Saavedra 

 

 

La Rueda Rotaría que gira las 24 horas del día, con el Norte marcado 

por Paul Harris, es hacia dónde vamos. Cuando nos reunimos en 

sesión y preparamos el quehacer de servicio, es el qué somos. Cuando 

miramos lo que los demás han hecho, es el de dónde venimos. Son las 

tres respuestas a las tres preguntas que el hombre se ha hecho desde 

los comienzos de su existencia. 

 

Al hacer esta presentación, no sé si mi papel será el del barbero, del 

cura o el del licenciado. Ante tanto libro escrito que no debiera haber 

sido escrito, sin embargo, el cura me dice que debe ser salvo, porque 

los autores, Lorenzo Çaglević Baković y Luis Capurro Soto, son 

Hombres que mueven su vida por la senda del bien, uniendo la pluma 

con la mano y estas con su mente con suavidad, y hermosura, tratando 

los temas con inteligencia y coordinación de hechos, que hacen de la 

lectura un pasatiempo que deleita las emociones y el intelecto. 

Por otra parte, el barbero, me dice que los hechos acontecidos en el 

pasado deben estar también en el presente, porque la memoria honra a 
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nuestros antecesores y también a los hombres que los reviven en 

páginas nuevas, reconociendo sus esfuerzos y su trabajo en mover la, a 

veces, pesada rueda rotaria pero, a veces también, suave y con un 

sudor más bien placentero por la obra entregada a la sociedad. 

 

Y el licenciado, me cuenta lo bien que Lorenzo y Luis manejan el 

Trivium, aquella enseñanza de los griegos en la época del helenismo, 

cuando enseñaban la gramática, la lógica y la retórica. 

 

Si el barbero, el cura y el licenciado no encuentran problemas en la 

construcción de ese segundo tomo de la Historia de nuestro Rotary 

Club de Providencia al dar respuesta a la pregunta de dónde venimos, 

este Libro será salvado porque en el están las raíces de nuestra obra, 

con los valores de la amistad, la buena fe en los negocios y en las 

profesiones, el ideal de servicio y la paz entre naciones. 

 

El Tomo II, tiene la grandeza de alma de haber incluido el Primer 

Tomo con sus 206 páginas, de Sergio Urzúa Rojas Q.E.P.D., sin 

efectuarle modificación alguna y con el fin de poder conservar la 

historia de nuestra institución en su integridad ya que, de otro modo, se 

iría perdiendo sin remedio. Este Segundo Tomo, que el lector 

encontrará a partir de la página 207, se inició hace tres años, 

incluyendo los periodos de los Past Presidentes Juan Subiabre Luco y 

Carlos Quintana Chacana quienes apoyaron decididamente la 

iniciativa de Lorenzo Çaglević Baković y en la que yo he tenido la 

suerte de participar, en su fase de editorial. Finalmente, no puedo 

dejar de destacar en estas líneas la gran colaboración de nuestro socio 

Jorge Bilbao Bevilacqua, quien nos facilitó enormemente la tarea de 

impresión del libro, que hoy tengo el honor y agrado en presentar. 

 

 

Gracias Lorenzo y Luis, por vuestro trabajo, esfuerzo, y horas 

dedicadas a la obra, en nombre de todos los socios del Club. 

 

 

 

Alexander De Vic Tupper Manen. 

Presidente 2006-2007 

Rotary Club de Providencia 
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Introducción a la segunda edición de la Historia del Rotary 

Club de Providencia 
 

Recuerdo mi primer día como rotario en nuestro querido club de 

Providencia. El presidente colocaba la insignia de la rueda dentada en mi 

solapa, el resto de los compañeros del club entonaba el himno rotario y mi 

padrino, John Bolton, me hacía entrega de un libro llamado “Rotary Club 

de Providencia” donde se exponía la historia de nuestro club. 

-Tome ahijado -me dijo- para que le sirva de orientación en su futura 

tarea rotaria y pueda ver qué cosas son las que ha hecho este club en 

beneficio de la comunidad. 

Lamentablemente, a poco tiempo de mi ingreso, los libros se acabaron y, 

si bien a los nuevos socios se les entregaba un set lleno de información 

rotaria, ya no se les daba algo en concreto acerca de qué tareas se habían 

podido emprender, dado los recursos humanos y financieros que nuestro 

club fue capaz de obtener en distintas épocas de su historia. 

A poco tiempo de ingresado, también vi con preocupación cómo muchos 

socios nuevos, sobre los que se habían cifrado grandes esperanzas, dadas 

sus cualidades personales y su buena formación, empezaban a faltar 

paulatinamente a las sesiones y, al poco tiempo, enviaban su renuncia 

argumentando diferentes razones. Mi opinión siempre fue que ellos no 

pudieron encontrar un camino en el cual poder transformar su evidente 

interés inicial en acción rotaria y, si no tuvieron la suerte de haber 

contado con un buen mentor cerca, abandonaron la causa un tanto 

desilusionados. Entonces, con más convicción que nunca, volví a pensar 

que se necesitaba tener una historia, siempre presente, para que, además 

de sentirnos orgullosos de nuestra tradición rotaria, legada por el trabajo 

de los que nos precedieron, esa historia nos pudiera alumbrar el camino 

en tantas direcciones posibles de seguir. 

Así fue que, después de un período de catorce años de interrupción de la 

historia de nuestro club, me di a la tarea de reconstruirla con una 

investigación exhaustiva en los pocos documentos rescatables que pude 

encontrar entre kilos y kilos de papeles inservibles, almacenados en el 

“viejo mueble del pasillo” del edificio donde es acogido nuestro club. La 

colaboración que me brindaron muchos de mis compañeros past-

presidentes fue también fundamental y, en la parte de temas de interés 

rotario, nuestro querido compañero y socio honorario, Luis Capurro Soto, 

pudo hacer lo que tan bien conoce. 

Por el respeto y admiración que debo a Sergio Urzúa Rojas, no quise 

alterar una sola letra de la edición que él efectuó y que ahora me permite 

apreciar todo el esfuerzo que estoy seguro le demandó. 
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Así entonces, esta segunda edición, se presenta para sus últimos catorce 

años, en un estilo diferente que me pareció más ágil y funcional en 

relación a los tiempos en que vivimos. Se puede ver que lo correspondiente 

a la primera parte, producto del trabajo de Sergio, la hemos dejado con 

un color distinto de papel y de molde de letra, para que el lector ubique 

con facilidad los distintos períodos relatados. También hemos cambiado 

su portada, como un merecido homenaje al primer siglo de vida de Rotary 

International. 

Así entonces el lector podrá encontrar en las páginas del presente libro, 

los nuevos capítulos, cada uno de ellos correspondiente a un período 

presidencial distinto, los cuales son de mi total autoría y responsabilidad. 

Ahora bien, entre esos capítulos, van intercalados los temas, preparados 

en su particular visión de Rotary por Luis Capurro y cuyo orden se 

dispuso al azar, ya que no tiene necesariamente una relación con la 

historia de la presidencia que la precede o la sucede. 

Quisiera aclarar, finalmente, que fue deliberadamente omitida, en las 

historias de los distintos períodos presidenciales, menciones de homenajes 

a socios, instituciones, actividades recreativas internas o eventos que se 

repiten, año a año, de acuerdo al programa rotario. Me pareció que, sin 

restarle mérito en absoluto a dichas actividades, las cuales considero 

importantes en nuestro desempeño interno y de extensión hacia la 

sociedad, para el objetivo que como autor pretendía, en mi modesta 

opinión, era más relevante dejar un claro testimonio de las acciones 

concretas que, en beneficio de la comunidad ha desarrollado nuestro club. 

Así, abrigo la esperanza que este libro, para los nuevos socios, sea el 

primer instrumento en mostrarle las lindas oportunidades que Rotary nos 

brinda en el servicio. Para los compañeros antiguos, que los haga sentirse 

orgullosos de lo que hemos sido capaces y los empuje a escribir nuevas 

páginas con acciones distintas y renovadas. Para que a la comunidad le 

sirva de conocimiento de nuestra acción y que el lema “Dar de sí, sin 

pensar en sí” no es simple retórica sino una realidad posible de alcanzar. 

Finalmente, quisiera expresar mis agradecimientos a mi paciente 

correctora de pruebas, mi esposa María Cristina, a todos aquellos 

compañeros que me colaboraron y, muy especialmente, a nuestro querido 

socio honorario, Luchito Capurro, por su tarea emprendida con juvenil 

entusiasmo y, desde luego, mil perdones anticipados por mis involuntarios 

olvidos y yerros. 

 

Lorenzo Çaglević Baković 
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PRESIDENCIA DE 

PATRICIO LEYTON CONCHA 

1992-1993 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Patricio, Pato para sus amigos, nació en Peralillo, 

subrayamos que en la 6°región de nuestro país, para distinguirla de las 

muy numerosas, pintorescas y siempre hermosas localidades que 

ostentan el nombre de Peralillo y que adornan nuestro afilado 

territorio. Hijo de médico, de quien seguramente heredó el gusto por 

las ciencias de la salud. Así entonces, después de haber cursado sus 

estudios en el prestigioso Instituto O´Higgins de Rancagua, ingresa a 

la Universidad de Concepción donde obtiene su título de Cirujano 

Dentista. 

Inicia su vida rotaria en Talca, el año 1977, siendo presidente de ese 

club el período 1980-1981 y en dicho cargo fue distinguido como el 

“Mejor Presidente del Distrito”. 

Durante el año 1982 ingresó a nuestro club de Providencia desde 

donde se retira el año 1994 guardando, según sus propias 

declaraciones, los mejores recuerdos de su vida rotaria. 

Patricio, es padre de 4 hijos; el mayor abogado, luego un ingeniero, lo 

sigue una hija periodista y, su regalona menor, una destacada alumna 

de 7°básico. 

 

Equipo de Trabajo: 

En este período el presidente Patricio le pidió la colaboración a los 

siguientes socios para que integraran su directorio: 

Avenida de Servicio en el Club: Arturo Pérez Ceardi 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Eloy Rodríguez Azolas 

Avenida de Servicio a través de la Ocupación: Enrique García Merino 

Avenida Internacional: Luis Hernán Danyau Izanortegui 

Secretario: Jorge Eduardo Soto Guzmán 

Tesorero: José Escobar 

Macero: Enrique Varela Aguirre 
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Autoridades Rotarias: 

Durante ese año rotario le correspondió la gobernación del distrito 

4340 a nuestro gran amigo y socio de Rotary Club de Providencia, 

Osvaldo Cárcamo Pantoja. La presidencia mundial de Rotary 

International fue ejercida por Clifford L. Dochterman y el lema que 

adoptó fue “La verdadera felicidad es ayudar al prójimo”. Ese año 

Rotary Internacional contó con 25.928 clubes distribuidos en 184 

países y con una membresía mundial de 1.155.810 socios. 

 

Principales obras realizadas: 

-Especial apoyo a la Gobernación del Distrito; 

Como era lógico de esperar, el presidente Patricio decidió apoyar con 

gran fuerza las labores de nuestro gobernador Osvaldo. Para ello, 

debió destacar un número importante de socios con dedicación casi 

exclusiva a las numerosas tareas que deben realizarse en una 

gobernación exitosa, como fue la de nuestro recordado amigo Osvaldo 

Cárcamo. Aun cuando durante ese período, y debido al interesante 

trabajo de Patricio y su directorio, las fuerzas efectivas del club 

ascendían nada menos que a 60 socios, estos se hicieron pocos con el 

gran trabajo que el club aportó a la gobernación, priorizando esta 

tarea sobre cualquier otra, lo cual se vio compensado al recibir la 

distinción del Mejor Club del Distrito que ese año fue compartido con 

el club Calicanto. 

 

-Linda obra ecológica; 

Como una demostración irrefutable que nuestro club está presente en 

los más variados aspectos del servicio a la comunidad, durante ese año 

rotario, se llevó a efecto una linda campaña en Cerro Blanco. En 

efecto, fueron plantados la no despreciable cantidad de 1000 

eucaliptus, para producir una necesaria reforestación en el sector. 

Para esa importante obra el club consiguió el auspicio de la compañía 

Chilena de Tabacos. 

 

-Monolito del club frente a nuestra sede en Avenida Pocuro; 

Si bien es cierto el monolito, que constituye el símbolo del club, que se 

ubica justo frente a nuestra tradicional sede de la Avenida Pocuro, 

donde somos acogidos por las instalaciones municipales del Club 

Providencia, fue finalizado e inaugurado en la presidencia 

subsiguiente a la del presidente Patricio, éste tuvo el mérito de poner 
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en marcha ese proyecto que comunica a la comunidad, a través de su 

alma de piedra, cuál es el lema que Rotary hace realidad en el servicio 

a los demás. 

 

-Realización de Bingo; 

Con la ayuda de John Bolton, quien facilitó las instalaciones del 

Colegio Trewhela’s, el presidente Patricio secundado por su directorio 

y todos los socios que formaron comisiones de trabajo, fue posible la 

realización de un exitoso bingo. Este evento permitió la recaudación de 

fondos que se destinaron a financiar las obras sociales del club. 

 

-Publicación de la primera Historia del R.C. de Providencia; 

La historia de nuestro club, que fuera escrita por el destacado socio 

Sergio Urzúa Rojas, se finalizó en la presidencia anterior, 

correspondiente a nuestro amigo y antiguo rotario Hernán Cruz 

Cabrera. Hernán, gran lector y amante de la historia, después de 

dedicar en el libro algunas palabras a la Comunidad de Providencia, 

cita a Ortega y Gasset en una afortunadísima elección de su cuenta y 

que quise refrescarla acá porque refleja la realidad de muchos de 

nuestros clubes rotarios. si bien limitados por los recursos, pero no por 

eso dejan de hacer cosas importantes a la medida de sus fuerzas. La 

cita al gran filósofo decía “No se espere, por supuesto, cosa mayor. 

Damos lo que tenemos. Que otros capaces de hacer más, hagan su 

más, como nosotros hacemos nuestro menos”. 

No obstante, lo explicado anteriormente, fue al presidente Patricio a 

quien le cupo la no menos importante tarea de la edición del libro para 

que naciera al conocimiento de la comunidad. Los que alguna vez 

hemos incursionado, aunque sea como aficionados, en el hermoso 

oficio de la escritura y conocemos de estos menesteres, podemos 

apreciar este esfuerzo en su justa medida. 

 

-Apoyo a Ancianos de la comuna; 

Con la ayuda de la Comisión de Señoras del club, el presidente pudo 

aún dedicar algunas visitas y acciones sociales hacia los ancianos de 

la comuna, dentro de las limitaciones que, como ya explicamos, 

existieron, debido al volcamiento del trabajo del club en apoyo a la 

exitosa gobernación de Osvaldo Cárcamo que, en parte importante, 

pudo desarrollar su labor gracias al apoyo incondicional de esa 

presidencia del año 92-93. 
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AMISTAD Y COMPAÑERISMO 

 

 

 

Si hiciéramos una evaluación estadística acerca de las palabras más 

usadas en el diálogo oral y en el lenguaje escrito rotarios, no hay duda 

que ellas serían los vocablos amistad y compañerismo. Sin ir más lejos, 

ellas aparecen repetidamente formuladas en los más importantes 

objetivos de Rotary International. 

 

Por otra parte, si consultamos el diccionario de la Lengua Española, 

nos encontramos con las siguientes definiciones de los términos ya 

mencionados: 

 

 Amistad: Afecto desinteresado, hondo, recíproco entre dos o más 

personas. 

 Compañerismo: Vínculo y amistad entre compañeros, 

entendiéndose por compañeros a cada uno de los individuos que 

constituyen una corporación, una empresa, un colegio, una oficina, etc. 

 

Como podemos apreciar, no hay duda que son palabras que expresan 

exactamente y en forma global, lo que los objetivos rotarios quieren 

enfatizar. 

 

Sin embargo, siendo la amistad y el compañerismo valores que 

encierran un alto contenido emocional, me siento tentado a pensar que 

es muy posible que ambos vocablos puedan no tener el mismo 

significado en todos los rotarios del mundo, porque ellos pertenecen a 

diferentes vertientes culturales, no por ello menos respetables una 

respecto de la otra. 

 

Si tomamos como ejemplo un rotario “trabajólico”, cuyo sentido de la 

vida como persona se expresa en una necesidad imperiosa de una 

constante acumulación de símbolos de valor material; como edificios, 

automóviles, joyas, títulos empresariales, o sea, consumismo en 

general, y, además, crearse situaciones de poder y para el cual el éxito 

se expresa en coleccionar, en el curso de su vida, la mayor cantidad de 

estos símbolos y lo comparamos con un rotario cuyo proyecto de vida 

consulta fundamentalmente las vivencias de experiencias personales, 
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relacionadas con la justicia, la solidaridad, la paz, el amor, la armonía 

y el equilibrio en sus relaciones con sus semejantes y cuyo sentido del 

éxito se expresa en la satisfacción de vivir personalmente todas estas 

experiencias lo que, en último término, significaría el haber 

compartido realmente su proyecto de vida con sus semejantes, estoy 

seguro que en su conciencia íntima ambos rotarios, al usar los mismos 

vocablos, amistad y compañerismo, lo estarían haciendo dándole un 

significado diferente, desde un punto de vista tanto racional como 

emocional. 

 

Estoy igualmente seguro que si yo le pidiese a un rotario coleccionista 

de símbolos que expresara en una frase, concebida como una especie 

de epitafio, lo que ha sido en síntesis su vida, tal vez podría escribir 

algo semejante a esto: 

 

“Fui un hombre que con gran esfuerzo y con mucho trabajo logré 

alcanzar todas las metas que me propuse para surgir en la vida en 

beneficio de los míos y de mi país”. 

 

Pienso, en cambio, que un rotario que compartió su proyecto de vida 

con sus semejantes, en similares circunstancias, tal vez podría escribir 

algo como esto: 

 

“Fui un viajero en busca de una visión y acción solidaria y coherente 

de la vida”. 

 

Como vemos, a pesar que los términos amistad y compañerismo 

encierran propuestas claras y trascendentales para los seres humanos, 

no hay seguridad absoluta de que ellas se traduzcan en un accionar 

similar, prioritario y coherente para todos los rotarios, tanto como 

expresión conceptual o en términos de actitud. Y esto es importante de 

considerar cuando una institución postula a incentivar valores 

destinados a mejorar la convivencia humana. 

 

La especie humana actual es un conjunto de hombres y mujeres que 

compartimos una época extraordinaria, tan apasionante como rica en 

contradicciones. La humanidad posee hoy instrumentos de una 

potencia tan enorme como son las bombas atómicas y de hidrógeno, 
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que pueden hacer de este planeta un nuevo jardín de edén o reducirlo a 

un conjunto de escombros amorfos. 

 

El hombre ha logrado una extraordinaria capacidad para intervenir en 

las mismas fuentes de la vida, como es el conocimiento del genoma 

humano y podría usarla para lograr el bien dentro del marco de la ley 

moral o ceder a los imperativos y al orgullo de una ciencia que no 

acepta límites, aunque con ello llegue a vulnerar el respeto a los 

derechos humanos. 

 

Hoy, como nunca en el pasado, la humanidad está en una encrucijada 

que no logramos internalizar y que nos ha sumido en una gran 

confusión. Las víctimas más vulnerables, por ser los más débiles, son 

los embriones humanos que aún no han visto la luz encerrados en el 

claustro materno; los niños que han nacido en la pobreza y en el 

sufrimiento, los jóvenes que buscan como darle sentido a sus vidas, los 

que no tienen un trabajo remunerado y los que padecen hambre y 

enfermedades. 

 

Frente a este escenario depresivo, cuán importante nos parece la 

amistad y el compañerismo como claves fundamentales para que los 

países logren resolver estos problemas. No permitamos que la 

comprensión de estos términos, en un determinado lenguaje o idioma, 

sean una traba para la comunicación global, paso importante en el 

proceso de entendimiento entre los hombres del mundo, por encima de 

las diferencias culturales que pudieran existir y que he tratado de 

exponer acá. 
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PRESIDENCIA DE 

GASTÓN MECKLEMBURG VÁSQUEZ 

1993-1994 

 

 

 

Algunos antecedentes acerca del presidente: 

El presidente Gastón, nació en Molina, 7°región, y estudió derecho en 

la Pontificia Universidad Católica de Santiago, desde donde egresó 

como abogado. 

Después de un corto tiempo de ejercicio libre de la profesión, ingresó 

al poder judicial donde ejerció diversos cargos los cuales fueron 

aumentando en carga laboral y, por supuesto, una gran 

responsabilidad. 

Comenzó como juez de menor cuantía en Los Lagos; Fue Juez suplente 

en Villarrica; Ostentó el pintoresco título de Juez de Letras de Indios 

en Nueva Imperial. Posteriormente trasladado a la ciudad de Los 

Ángeles, donde se desempeñó como titular del juzgado de letras de esa 

ciudad. 

Al cabo de algunos años fue promovido a Relator de la Corte de 

Apelaciones de Temuco, mismo cargo que también desempeñó en la 

Corte de Valparaíso. 

Finalizó su paso por las Cortes en la ciudad de Santiago, donde fue 

promovido al cargo de relator de la Corte Suprema. 

Una vez retirado del poder judicial, ejerció como abogado en la 

Fiscalía Nacional Económica, actualmente llamado Tribunal de la 

Libre Competencia. 

Nuestro amigo Gastón, continúa vigente en su profesión, en forma 

privada, dedicado ahora a actividades propias de su estudio. 

Es casado con Carmen Gloria Passi, padre de una hija, quien en la 

actualidad es una destacada Contadora-Auditora, y junto a Gloria, son 

abuelos orgullosos de una pareja de nietos. 

 

Equipo de Trabajo: 

Acompañaron al presidente Gastón en el directorio los siguientes 

socios: 

Avenida de Servicio en el Club: Eduardo Torres 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Carol López 

Avenida de Servicio a través de la Ocupación: Luis Haddad 
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Avenida de Servicio Internacional: Tomás Vásquez 

Secretario: Sergio Urzúa 

Tesorero: Eloy Rodríguez 

Macero: Enrique Varela 

 

Autoridades Rotarias: 

Ese año rotario ocupó el cargo de gobernador del distrito 4340 

Guillermo Berríos. Le correspondió ser presidente mundial de Rotary a 

Bob Barth (Aarau, Suiza) y su lema fue “Cree en lo que haces y haz 

aquello en lo que crees”. El número de clubes en el mundo ese año fue: 

26.526 en 187 países y con 1.173.558 socios. 

 

Principales obras realizadas: 

-Talleres de Costura; 

Ese año, para este tipo de actividad, se compraron dos máquinas para 

ser donadas a dichos talleres. Asimismo, se efectuaron exitosos cursos 

de confección y moda infantil. El club donó todas las telas necesarias y 

demás implementos que requieren este tipo de actividad. Carol López, 

como director designado por el presidente Gastón, estuvo siempre 

pendiente en apoyar este programa que, si bien es de origen municipal 

y funciona en recintos municipales, es auspiciado en gran parte por 

nuestro club en cuanto a sus necesidades materiales más urgentes. 

 

-Destacado trabajo de la Comisión de Señoras del club; 

En la presidencia de la Comisión de Señoras de nuestro club, le 

correspondió actuar ese año a Gloria, la esposa de nuestro amigo y 

presidente Gastón. Ella encabezó un efectivo equipo de trabajo junto a 

las otras directoras integrantes de dicha Comisión. 

Las señoras, en las cercanías de navidad, eligieron diversos hogares de 

situación económica muy precaria y prepararon paquetes con víveres 

los cuales entregaron personalmente. Este ejemplar gesto de la 

Comisión, originó mucho entusiasmo en el resto del club y se 

destinaron fondos para la compra de más paquetes, que se 

distribuyeron en otros hogares de similares características. 

Asimismo, las señoras realizaron un gran trabajo en el Hospital Calvo 

Mackenna, en especial con los niños del pabellón de quemados y el de 

niños leucémicos. Todo el club, queriendo subrayar la importancia del 

trabajo de las señoras en este terreno, decidió hacer entrega de una 

donación de 1 millón de pesos a la Fundación de Amigos del Hospital 
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Calvo Mackenna (Amicam), entrega que fue efectuada por el 

presidente Gastón en la sesión del 11/5/94 a las máximas autoridades 

de Amicam, quienes no escatimaron elogios para nuestro club y muy 

especialmente para la Comisión de Señoras. 

 

-Formación de Interact en Providencia; 

Bajo la dirección de nuestro buen amigo, Iván Arriagada, se formó un 

grupo Interact en nuestra comuna. Estuvo integrado por 50 jóvenes 

adolescentes entre los 14 y 17 años de ambos sexos, y cuyo objetivo fue 

fomentar en la juventud la acción en beneficio de la comunidad. 

Conocedores que este tema, dada las características del mundo actual, 

no es tarea fácil, todo el club y en especial el presidente Gastón 

quedaron muy reconocidos de nuestro amigo Iván por su labor 

tesonera y permanente preocupación por la juventud. Estamos seguros 

que, de esos grupos, podrán salir mañana algunos brillantes rotarios 

del futuro. 

 

-Murales en Pabellón niños quemados; 

¿Quién dijo que el arte no podía ser una herramienta de ayuda a la 

comunidad? Sin duda que lo es y así lo demostró nuestro socio, amigo 

y destacado pintor, Pedro Bernal. Él mismo donó su tiempo y su arte al 

pintar tres bellos murales en los pabellones de niños quemados del 

Hospital Calvo Mackenna. Los chicos internos, muchos de ellos 

inmovilizados por sus tratamientos, ya no fijarían sus débiles miradas 

en unos muros grises y deslavados, ahora se entretendrían y 

disfrutarían el lenguaje del mural que con tanto amor rotario les 

brindó Pedro en nombre del club. 

 

-Cassettes para ciegos de la comuna; 

Con cien mil pesos provenientes de la venta del libro sobre la historia 

del club que escribiera nuestro socio y amigo, Sergio Urzúa, a la sazón 

ya enfermo de cuidado, el presidente Gastón propuso a su directorio 

que dichos fondos fueran ocupados para beneficio de los no videntes de 

la comuna. En efecto, se procedieron a comprar 240 cassettes los que 

fueron donados a la Biblioteca para ciegos de Providencia. 

Sergio, al conocer el lindo destino del fruto de su trabajo, que plasmó 

la historia del club desde sus inicios hasta el año rotario 1991-1992, 

no podía estar más feliz. 
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LA EDUCACIÓN Y LA ACCIÓN ROTARIA 

 

 

 

Con ocasión de la celebración de la Semana del Niño por los clubes 

Rotarios chilenos, he querido reflexionar acerca del proceso de 

evolución del concepto de educación a lo largo del tiempo. 

 

Como es mi costumbre, en estas circunstancias, he revisado 

previamente los últimos volúmenes relativos a educación, recibidos en 

los meses recientes en busca de alguna idea rectora al respecto. Es así 

como en una de esas revistas, encontré un artículo con un nombre que 

me pareció sugestivo: ¿Cuán antigua es la educación? 

 

Tras meditar largo tiempo acerca de la pregunta en cuestión, llegué a 

la conclusión que el proceso educativo debería ser considerado tan 

antiguo como la especie humana. 

 

En efecto, el hombre primitivo, el homo sapiens cromagonmensis como 

lo llamamos los científicos, poseía ya un cerebro más desarrollado que 

el de los demás primates, es decir, que al cerebro primitivo que todos 

ellos poseen, se había agregado, en el curso de su evolución, la 

llamada neocorteza, lo que le permitió dar cabida a un pensamiento 

reflexivo, a una inteligencia racional. De esta manera, es posible 

pensar que, al sentirse desnudo e inerme frente a las grandes fieras que 

lo rodeaban, debió haber recurrido a esta “arma” para defenderse y 

para empezar a dominar su entorno en beneficio propio. 

 

Creó utensilios, herramientas, armas, aprendió a hacer fuego, inventó 

la rueda y muchos objetos más. 

 

Esta capacidad creadora le planteó un problema que debió intentar 

resolver. ¿Cómo enseñar a sus congéneres y, en especial a sus hijos a 

replicar estos objetos y crear otros nuevos? 

 

Así debió, tal vez, haber aparecido el proceso educativo: la 

“instrucción”; el maestro instruyendo a sus discípulos como hacer 

cosas según el modelo que él tenía, proceso que perdura hasta el 

momento actual; los aprendices trabajando junto al maestro instructor 
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Luego, llegó el momento en que el proceso de instrucción ya no bastó, 

por la complejidad creciente agregada por una ciencia y una 

tecnología incipiente y por la mayor complejidad y diversidad del 

accionar humano. Así, a la instrucción se agregó un segundo proceso; 

la enseñanza, no solo el cómo sino, el por qué de lo que se hacía. La 

enseñanza aparecía como el vehículo que permitía tener cada vez más 

información, acerca de lo que se aprendía, lo que estaba en estrecha 

relación con la mayor diversidad y complejidad de lo que se enseñaba. 

 

Así, paulatinamente, el proceso educativo se fue transformando en un 

currículo educacional, en cuyo curso el niño era sometido al 

conocimiento, comprensión y memorización de una serie de 

compartimentos estancos, llamados ramos o asignaturas, que 

aportaban información siguiendo la lógica de cada ciencia o de cada 

actividad artística o manual contemplada en el proceso. A mayor 

cantidad de información que recibía el sujeto educado, era 

considerado más culto. 

 

Tal vez a esta altura del desarrollo del proceso educativo, el hombre 

copió en cierto modo su propio esquema funcional como ser vivo. Todo 

ser humano es el resultado de un conjunto de informaciones ubicadas 

en el núcleo de cada célula de su organismo. Este conjunto de 

informaciones, llamado el genoma humano, es capaz de transferirse a 

través de la fusión de un óvulo femenino y un espermio masculino 

originando un huevo o cigoto, punto de partida de un nuevo ser 

humano, cuyas características están determinadas por la calidad de la 

información que recibió de sus padres. 

 

En la medida que la ciencia y la tecnología comenzaron a avanzar con 

un ritmo cada vez más vertiginoso, el hombre se vio en la necesidad de 

usar un número mayor de aparatos, utensilios, maquinarias y sistemas 

informativos, lo que demandaba poseer cada vez una mayor y más 

eficiente información. 

 

Esto, por un lado, significó que en lo relativo a la instrucción, el 

proceso debía mejorar su nivel informativo porque instruir significaba 

manejar objetos y técnicas cada vez más complejas. 
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Por otra parte, como hoy hablamos no sólo de técnicas sino de 

tecnologías, la instrucción, o sea el proceso de instruir, ha pasado a 

implicar también la entrega de la información necesaria para entender 

por qué una tecnología debe aplicarse de una manera determinada y, 

por otra parte, abre la posibilidad de mejorar su diseño, o la 

tecnología misma, para lograr un más alto nivel de calidad y con ello 

mejorar los resultados. 

 

Por otra parte, ya no basta tan sólo tener información, o sea tener 

conocimientos, también necesitamos internalizar esos conocimientos, 

construyendo sistemas de ideas que hagan posible su uso más 

inteligente. 

 

Pongamos un ejemplo; si yo compro muchos libros y los amontono en 

una pieza, no tengo una biblioteca, pero si clasifico los libros según sus 

autores o según sus contenidos, ubicándolos en estantes, dispongo de 

un sistema que me permite un uso adecuado de los libros. 

 

Algo similar ocurre con el proceso educativo. Habiendo una 

información disponible tan enorme y siempre en vías de aumento, es 

necesario que el estudiante sea capaz de ordenar las ideas, los 

conocimientos, los conceptos, en un sistema integrado que le permita 

su óptima utilización tanto con respecto a sus relaciones e 

interacciones, como también la posibilidad de sacar conclusiones útiles 

acerca de su uso. Esto significa que cada vez que nosotros 

internalizamos nueva información, debemos reestudiar nuestro sistema 

informativo, tal como ocurre hoy día cuando ingresamos nueva 

información al sistema de un computador. Esta nueva alternativa 

educacional que llamamos aprendizaje lleva consigo dos posibilidades 

de acción: 

 

a) Dada la complejidad del planeta Tierra, surgió la necesidad de 

distribuir la información total en un gran número de sectores, las 

llamadas Ciencias Naturales y las Ciencias Sociales o del Hombre. 

Esto se convirtió en su manera de poder avanzar en el conocimiento 

total de la realidad circundante. Este es el “enfoque reduccionista”, tal 

vez unas de las decisiones más inteligentes del hombre en las primeras 

etapas del desarrollo humano. Su éxito llevó primero a la 

especialización y, luego, a la super especialización. Los premios Nobel 
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son un ejemplo: cerebros humanos que saben mucho pero de muy poco 

y que son reconocidos y respetados mundialmente como tales. 

 

El éxito del proceso de especialización impactó al proceso educativo, 

el que se organizó en base a parcelas llamadas ramos o asignaturas. 

Así los alumnos, después de pensar durante un período que puede ser 

de 45 minutos o de 1,5 horas se ven luego forzados, tras un pequeño 

recreo intermedio, a intentar convertir el inglés en su segunda lengua. 

De acuerdo con este esquema organizacional, ven el mundo como un 

conjunto de parcelas independientes que no dejan ver el conjunto como 

un todo. 

 

b) ¿Qué podemos hacer frente a la situación descrita en el párrafo 

anterior? Felizmente ha aparecido una solución, la Ecología, una 

ciencia creada hace más de 100 años y que permaneció oculta en los 

laboratorios de investigación de las universidades europeas y 

norteamericanas. Salió a la luz pública hará unos 25 a 30 años y nos 

mostró una nueva visión del mundo: “el planeta Tierra es un complejo 

sistema formado por la interacción de las variables naturales propias 

del sistema y de las variables que el hombre cultural ha ido agregando 

como resultado de lo que llamamos su “evolución cultural”; sistema 

que está estructurado sobre la base de una unidad funcional llamada 

ecosistema. La ecología que hoy tiende a llamarse “carrera 

ambiental”, es la primera ciencia de tipo sistémico, es decir, no es una 

carrera en sí, sino una tentativa de tratar de entender un sistema cada 

vez más complejo como es el medio ambiente a través de la interacción 

de las ciencias naturales que nos permiten comprender y manejar los 

componentes naturales del sistema y de las ciencias sociales, que 

tratan de comprender y manejar los componentes sociales introducidos 

por el hombre. 

 

Un currículo estructurado sobre la base de este segundo enfoque, que 

podríamos llamar “sistémico” podría consistir en reconocer seis 

sectores educacionales: Lenguaje matemático, que incluye sólo 

matemática; Lenguaje hablado y escrito, que incluye nuestro lenguaje 

patrio y aquellas lenguas extranjeras que se estimen convenientes; El 

medio ambiente en su doble aspecto natural y socio cultural; Las 

manifestaciones artísticas que se estimen convenientes; Actividades 

tecnológicas y La educación física y deportes. 
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Por último, debemos mencionar dos aspectos que están recientemente 

enfrentando al proceso educativo y cuyo impacto irá, paulatinamente, 

aumentando en el futuro. Hoy se postula que existe otro tipo de 

inteligencia, que pone en evidencia el rol fundamental que tienen las 

emociones en el logro de un desempeño eficaz del hombre. 

 

Esta inteligencia, llamada emocional, debería integrarse con la 

inteligencia cognitiva o racional, a fin de lograr una vida equilibrada y 

exitosa. Esto significa que, si bien es cierto, hasta aquí los seres 

humanos han funcionado con el concepto tradicional de inteligencia 

cognitiva considerada como la capacidad global del individuo para 

actuar con un propósito, pensar racionalmente y resolver de manera 

efectiva problemas de su entorno usando para ello habilidades como su 

capacidad de poner atención, la resolución de problemas, el uso de la 

memoria, el análisis lógico, la capacidad verbal y el pensamiento 

abstracto, en la actualidad deberíamos estar en condiciones de 

comenzar a introducir el concepto de inteligencia emocional, 

utilizando un conjunto de actividades tales como: autoconocimiento, 

autocontrol emocional, empatía, optimismo y automotivación, eficacia 

interpersonal, fluir emocional, elección emocional y persistencia. 

 

Por otro lado, formamos parte de una sociedad del saber dominada 

por una Tecnología de la Información que nos permite someter a 

prueba toda teoría. En esta sociedad caracterizada por una 

penetración potencial de la información hasta cada individuo, ya no 

tenemos la posibilidad de ser pasivos, a la inversa, tenemos que ser 

responsables y activos. Tenemos más espacios de libertad, no hay 

censura pero, al mismo tiempo, debemos ser cada vez más 

responsables. 

 

Una sociedad en la cual la educación se convierte en un instrumento 

indispensable para el desarrollo donde el conocimiento pasa a ser el 

mejor capital y, el cerebro humano el gran gestor, mejora 

indudablemente nuestra opción al progreso como país en vías de 

desarrollo. 

 

Estamos en una era cibernética en la cual ya no parece posible esa 

antigua idea de una cultura general, pues hoy la cultura está en manos 

de especialistas. Son doctores los que le hablan a doctores y científicos 
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los que les hablan a científicos. Esto, a la larga, es tal vez más 

confusión que cultura, porque los millones y millones de fragmentos de 

información se resisten a tomar una forma, van y vienen por separado 

y sin contacto. Y en estas condiciones, Chile tiene que enfrentarse 

como país a sus obligaciones internacionales y tiene que encontrar 

respuestas adecuadas a sus obligaciones derivadas de los tratados que 

ha suscrito con países desarrollados. 

 

Nuestro proceso educativo tiene que encontrar respuestas adecuadas a 

estos desafíos, sobre todo en estos momentos cuando el Banco Mundial 

ha entregado al conocimiento público el “Informe sobre el Desarrollo 

Mundial 2004”. En él se afirma que el desarrollo sólo será una 

realidad tangible si al crecimiento económico, sin duda necesario para 

acelerar el progreso del desarrollo humano, se agrega la necesidad de 

utilizar eficazmente todos los recursos tanto internos como externos, 

especialmente aquellos más vinculados con el desarrollo humano: 

educación, salud y saneamiento ambiental. 

 

La aceleración del proceso de cambio a nivel global, que caracteriza el 

término del segundo milenio y en el cual la información, el 

conocimiento y las comunicaciones juegan un rol fundamental, ha 

ubicado al tema de la Educación cada día más alto en la agenda social 

actual. 

 

Las sociedades humanas más desarrolladas frecuentemente expresan 

que la historia ha llegado a su fin o, cuando menos, se acerca a su 

agotamiento. 

 

Esto se interpreta como una reacción ante un mundo cada vez más 

indisciplinable porque los instrumentos con que lo leíamos y las 

metáforas con que lo reflejábamos, parecían haber perdido su 

efectividad. 

 

Hablar del fin de la historia no significa negar la existencia de 

problemas que golpean duramente la humanidad, pero se hace evidente 

que el fin de los antiguos conflictos de gran contenido ideológico han 

cedido lugar a una pluralidad de conflictos que sólo tiene en común el 

carecer de una lógica central y única. Sus protagonistas son los 

individuos y las comunidades desenvolviéndose de preferencia en el 
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campo de la economía, la tecnología, las relaciones con el medio 

ambiente y, en especial, la ética y la cultura. 

 

El curso actual del mundo permite que la acción humana se libre del 

efecto unificador de una historia que, no admitiendo particularismos, 

colocaba todos los conflictos en un solo eje común: “la polaridad 

capitalismo – socialismo en la Guerra Fría”. De esta manera, se 

reconoce la existencia de múltiples historias con toda su diversidad 

cultural ubicadas dentro de un orden global, compartido en términos 

generales. 

 

El sub-continente latinoamericano ha estado desde su emancipación 

presionado por el trauma de tener que negar su propia tradición y su 

identidad para acceder a una historia universal única y uniformizante. 

La nueva época que hemos comenzado a vivir representa una gran 

oportunidad de contribuir, desde la singular perspectiva vital que le da 

su memoria y su cultura al gran concierto mundial. 

 

Desde esta perspectiva actual de Latinoamérica, no asistimos al fin de 

la Historia. Lo que para algunos es el fin de una sola y gran historia, 

para los que estamos ubicados en sus márgenes, puede ser el comienzo 

de su propia historia. Se nos abre así la inédita posibilidad de 

desplegar libremente toda la fuerza de nuestra capacidad creativa, 

para construir el tipo de vida que nosotros mismos integremos. 

 

Este es el gran desafío que enfrenta la educación chilena, necesitamos 

crear una educación que sea auténtica y, por lo tanto, eficiente para 

Chile. 

 

El crear un sistema educacional propio, significa para un país gozar de 

una condición de paz activa que, a través de nuestro propio esfuerzo, 

conduzca efectivamente a la felicidad. Para lograr esta paz activa se 

requiere condiciones ineludibles: la primera de ellas es la justicia; y, la 

segunda, para alcanzar la justicia se requiere como condición previa 

la igualdad de oportunidades. 

 

En consecuencia, es la igualdad de oportunidades la que hace posible 

que exista la justicia y es esta la que puede llevarnos a conseguir lo 

que tanto ha anhelado la humanidad: “construir la Paz”. 
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Resulta paradojal el hecho de que muchos filósofos, sociólogos, 

políticos y religiosos hayan estado buscando una sociedad en paz y 

justa, sin haber logrado éxito. Tal vez es posible que desde el punto de 

vista biológico su principal error haya sido su idealismo del ser 

humano. A través de diferentes caminos ha imaginado a un hombre 

nuevo, más humano, más solidario y más generoso, condiciones que 

podrían llevarlo a construir las bases de un nuevo orden en el planeta. 

Pero ese hombre no ha llegado aún y posiblemente no llegará; esta es 

y seguirá siendo una utopía más en la historia humana. 

 

La causa, al parecer es obvia. Nuestros ancestros biológicos parecen 

impedir cambiar al hombre, ya que la evolución, de producirse en el 

sentido correcto, sucede en otra dimensión del tiempo. 

 

Si para los creyentes, el hombre fue creado por Dios, es obvio pensar 

que estamos ligados a las demás especies de su creación. Muchos de 

nuestros comportamientos están ya presentes en las especies animales, 

cuya aparición nos precedió en el tiempo. 

 

Los estudiosos del comportamiento social de los animales superiores 

como el chimpancé, el orangután, el gorila, los delfines, etc., no dejan 

de sorprenderse al encontrar muchas similitudes con el 

comportamiento humano: 

 

 La estructura de la familia. 

 Los parentescos. 

 La división del trabajo. 

 Las estructuras jerárquicas de clase. 

 Las actitudes durante el cortejo. 

 El tratamiento diferencial de los componentes del grupo. 

 Los extraños rituales de dominancia y sumisión. 

 La competencia y/o colaboración en el reparto de los alimentos. 

 La distribución del espacio vital y la vida en pareja. 

 

Nuestro comportamiento, como también el de los animales, está regido 

en buena parte por los instintos. Estos son mandatos inscritos en 

nuestros genes, que en algún tiempo remoto fueron fundamentales para 

la preservación de las distintas especies, incluyendo al hombre. La 
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construcción de la paz no puede ignorar estos instintos ancestrales que 

están presentes en el ser humano y continúan estándolo. 

 

Sin embargo, debemos reconocer que hay una gran diferencia entre los 

seres humanos y el resto de los animales, cual es el desarrollo de la 

inteligencia. Gracias a ella tenemos la posibilidad de controlar 

nuestros instintos, en cambio los animales deben obedecerles 

ciegamente. 

 

El instinto de agresión, de sumisión, de dominancia, el sexual, el de 

territorialidad y muchos otros, han sido y aún son útiles en la 

preservación de las distintas especies. Nuestro comportamiento no sólo 

está influido por el aprendizaje, la tradición, los cambios históricos, 

las ideologías, etc. sino también por los instintos presentes en nuestro 

genoma. No podemos decir que sean enteramente negativos porque aún 

hoy día son indispensables para nuestra preservación. Sin el instinto 

sexual, la especie no se reproduciría, como tampoco podría 

estructurarse la sociedad humana si no existiese el instinto de poder de 

dominancia, de sumisión y maternal. Y es aquí donde la inteligencia 

juega un rol fundamental, pues gracias a ella se ha podido ir 

organizando la sociedad humana en lo que llamamos la civilización 

que no es otra cosa que la resultante de la organización que nos hemos 

dado para regular la expresión de estos instintos y permitir así una 

mejor convivencia. La expresión sin límites de los instintos, habrían 

hecho imposible la convivencia. 

 

En la búsqueda de la paz no debemos pues olvidar que los instintos 

están y estarán siempre presentes en nosotros y con frecuencia 

observamos que estos efectivamente se expresan en comportamientos 

agresivos, belicosos y egoístas. Por otra parte, es la expresión de 

instintos individuales los que se relacionan con la corrupción, el robo, 

la violencia, el crimen y las injusticias sociales. 

 

Basados en estos antecedentes, es utópico esperar que llegará el día en 

que el advenimiento de un hombre nuevo, más bondadoso y más 

solidario va a permitir la construcción de la verdadera paz; tenemos 

que ser pragmáticos y ésta tendremos que construirla con el hombre 

real. 
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Para lograr este objetivo, debemos tener claro que, así como tenemos 

las limitaciones ya señaladas, tenemos también que reconocer que hay 

algo más fundamental que nos separa del resto de las especies 

animales, ello es la conciencia y el conocimiento de sí mismo, es decir, 

la capacidad de conocerse a sí mismo. El animal actúa como un 

autómata, sin poder nunca llegar a examinarse a sí mismo, sin poseer 

la “conciencia de ser”. Este proceso intangible es diferente de lo que 

llamamos inteligencia racional, a lo que se ha agregado recién la 

inteligencia emocional, y para lo cual no se ha descrito aún ninguna 

ubicación en el cerebro. Es algo “mágico o metafísico”, sin embargo, 

es una realidad que está más allá del conocimiento clásico de la 

ciencia. 

 

La inteligencia racional y la emocional pueden medirse por diversos 

test y son diferentes de un individuo a otro. La conciencia no tiene 

medición, el hombre puede ser más o menos inteligente pero no puede 

dejar de sentirse y analizarse a sí mismo. Probablemente esta es la 

exteriorización de lo que llamamos el alma o el espíritu. 

 

Es tan evidente en nosotros la existencia del alma, que ha sido 

reconocido hasta en civilizaciones primitivas, aunque en diferentes 

formas; desde los antiguos filósofos Platón, Aristóteles, etc. no se ha 

dejado de reconocer que todas las religiones aceptan su existencia. Es 

el alma o la conciencia, como algunos también la llaman, la que nos 

puede permitir mantener la esperanza de que es posible la construcción 

de una verdadera paz. Para ello, recordemos lo señalado por Santo 

Tomás de Aquino: “Cada cuerpo posee un alma a su medida” o dicho 

de otro modo, cada alma es diferente y en esa diferencia deberíamos 

buscar la unidad de propósito. 

 

Cada día más libros, videos, clases y servicios de Internet promueven 

tipos específicos de ejercicios mentales que, en su opinión, pueden 

mejorar la memoria, agudizar la capacidad de pensar y aplazar o 

evitar la demencia a medida que la edad aumenta. 

 

Muchos programas que mejoran la capacidad de pensar se concentran 

en trucos para mejorar la memoria y la concentración. Según los 

estudios, prestar más atención, asociar palabras y nombres con 
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imágenes visuales, repetir información en voz alta y analizar 

información, puede ser eficiente. 

 

Un reciente estudio del Journal of the America Medical Association 

entre personas de 65 años o más, descubrió que el 26% de los 

sondeados mejoró su rendimiento en exámenes de memoria luego de 10 

sesiones. Así mismo, un 87% pudo procesar información más 

rápidamente y un 74% mostró una mayor habilidad para resolver 

problemas después de haberse sometido a un adiestramiento en estas 

áreas. 

 

Pero muchos expertos distinguen entre el entrenamiento a corto plazo 

para mejorar la memoria o la habilidad para razonar y las actividades 

mentales constantes que estimulan el cerebro. Estas últimas son las 

más importantes a la hora de desacelerar el declive cognitivo general 

y, tal vez, impedir la demencia. 

 

Algunos promueven los rompecabezas y los juegos que ponen a prueba 

las capacidades verbales, matemáticas, visuales y espaciales. Otros, 

como los ejercicios “neuróbicos” creados por Laurence Katz en la 

Duke University, ofrecen nuevas formas de hacer efectivas actividades 

rutinarias como escribir con la mano que no domina, a fin de estimular 

el cerebro. 

 

Un reciente estudio de 800 religiosos católicos de 65 años o más, halló 

que una variedad de actividades intelectualmente estimulantes, como 

leer, jugar juegos e ir a museos, fue asociado con menores riesgos de 

contraer el mal de Alzheimer. 

 

Un estudio con mayores de 75 años, publicado en 2003 en el New 

England Journal of Medicine, concluyó que quienes leen a menudo, 

juegan juegos de mesa, tocan instrumentos o bailan, tiene un menor 

riesgo de demencia. 

 

Algunos expertos creen que las clases ofrecen un estímulo intelectual 

adicional gracias a la interacción con otros. 

 

La compleja empresa en que está empeñado el gobierno chileno al 

implementar una reforma educacional de la proporción de lo que está 
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en marcha, nos debe incentivar a abrir un espacio de profunda 

reflexión acerca del proceso educativo. 

 

Al buscar información básica para iniciar este trabajo, di casualmente 

con un número de una revista del Banco Mundial en uno de cuyos 

artículos se decía: “La aceleración del proceso de cambios a nivel 

global que caracteriza el término del segundo milenio y en el cual la 

información, el conocimiento y las comunicaciones juegan un rol 

fundamental, “está ubicando al tema educación cada día más alto en la 

agenda social actual”. Esta afirmación me pareció excelente para 

incentivar el diálogo y la reflexión acerca del proceso educativo. 

 

En otro de los trabajos allí contenidos, se afirmaba: “El mundo vive un 

nuevo período de inestabilidad y de desorden y, por esto, se dice que 

estamos inmersos en un caos internacional a pesar de que 

aparentemente el mundo vive hoy día en paz, o, por lo menos, sin la 

amenaza de una destrucción masiva y con vastas regiones del planeta 

exhibiendo un desarrollo económico exitoso. Esto nos permitiría 

postular que no es tal vez un caos que signifique vislumbrar una cierta 

evidencia de un grave peligro bélico como aquel de la “Guerra Fría” 

que sucedió al término de la 2ª. Guerra Mundial, sino que el término 

caos estará esta vez indicando el hecho de que nuestro mundo estaría 

ubicado nuevamente, en estos momentos, entre dos períodos de 

estabilidad. 

 

El último de ellos sería el período comprendido entre 1945 y 1989 en 

que el mundo pasó por una etapa de estabilidad, ya que las grandes 

potencias, de alguna manera, se podían entender porque se sabía quien 

era el adversario y quienes eran los protagonistas principales. 

 

Estas ideas me parecieron también interesantes en relación con la 

reflexión que me había propuesto y me llevó a profundizar un poco más 

allá, preguntándome ¿qué es lo que realmente está pasando en el 

mundo de hoy? 

 

Tengo la impresión de que hoy no estamos aún en condiciones de 

comprender a cabalidad el período por el cual está pasando la 

humanidad, porque los instrumentos conceptuales de que disponemos 

ya no nos sirven, porque no sabemos aún quien es el enemigo ni cual es 
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la amenaza real. No sabemos siquiera cuánto durará este período de 

transición. 

 

Y es esta tal vez la razón principal por la cual estamos asociando el 

término caos con incertidumbre ya que desconocemos qué puede 

ocurrir con un cierto número de acontecimientos que estamos 

presenciando y tampoco estamos en condiciones de prever otros 

nuevos. En otras palabras, se advierte una incertidumbre y un 

desorden generalizado. 

 

Para los especialistas e investigadores, el problema parece ser doble: 

1. No sabemos a ciencia cierta qué tipo de conflicto global es esperable 

hoy y 2. Tampoco estaríamos en condiciones de definir en que consiste 

hoy el “poder”. Y esto porque no poseemos un filtro que nos permita 

interpretar los conflictos donde quiera que se produzcan y por ello nos 

enfrentamos a cada instante a la urgente necesidad de estudiar las 

razones profundas de cada conflicto particular sin poder inferir 

conclusiones globales. 

 

Por otro lado, esta situación ha puesto en evidencia la crisis en que 

está el concepto tradicional de poder. Durante mucho tiempo este fue 

jerárquico, autoritario y vertical. Hoy, en este período de transición, es 

cada vez menos jerárquico, más consensual y horizontal y se ejerce con 

la colaboración de todos aquellos que están sometidos a este poder, es 

decir, es participativo. 

 

Por otra parte, el que estemos hablando de un período de transición, 

estaría significando que están ocurriendo grandes cambios o 

transformaciones; es así como, podríamos mencionar tres revoluciones 

gravitantes: 

 

1. Una Revolución Tecnológica que implica el tránsito 

desde una sociedad industrial hacia una sociedad informática y 

así como, en la revolución industrial la máquina reemplazó al 

músculo humano, hoy las máquinas están empezando a sustituir 

el cerebro actuando interconectadas en redes. 

 

2. Una Revolución Económica-Financiera, cuyo origen se 

encuentra en la anterior. 
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3. Estas dos revoluciones han generado una tercera: el 

cambio del concepto de poder. En efecto, hoy es posible 

reconocer: 1- un poder económico, particularmente financiero; 

2- un poder mediático, o sea, de los multimedios o imán-

media” y, fundamentalmente, con el número 3- el poder 

político, que aparece como una consecuencia de los dos 

anteriores. 

 

Pareciera que este esquema fuera viable sólo en los países 

desarrollados, pero, entonces ¿qué es lo que está ocurriendo en los 

países marginales en relación a estos cambios? 

 

La verdad es que el modelo que domina en el mundo de hoy es el 

“modelo archipiélago” que está indicando que las ideas de cohesión 

social y nacional han perdido pertinencia y que las sociedades 

humanas se organizan hoy de distinta manera. Así observamos que, 

tanto en la India como en cualquier país del África, hay gente que vive 

en islotes de modernidad, navega en Internet, usa tarjetas de crédito, 

viaja, consume, etc. A la inversa, en los países subdesarrollados, hay 

quienes viven en islotes tan atrasados como se observa en Bangladesh 

o Chad. 

 

Esta organización-archipiélago se extiende hoy día por todo el planeta 

y es, en verdad una organización caótica pues no sabemos qué podría 

ocurrir en el futuro entre grupos que llevan una vida muy acomodada y 

grupos marginales, cuyas perspectivas de integración no se ven tan 

factibles y que se hacen más y más diferentes. 

 

Hay todavía, otro factor gravitante, hay hoy día sólo una superpotencia 

que es Estados Unidos y cuya actividad en el período de post-guerra ha 

dado origen a una neohegemonía norteamericana a escala planetaria, 

la que se manifiesta en los campos: político, económico, financiero, 

militar, tecnológico y cultural. Esta neohegemonía está generando una 

situación paradojal, ya que observamos con sorpresa que en este 

momento Estados Unidos ya no es capaz de poner orden en este 

mundo, a pesar de su enorme poderío militar, por ejemplo su actuación 

en el Medio Oriente. Tampoco consigue que sus socios: Arabia 

Saudita, Indonesia, China, etc., respeten los derechos humanos, una de 
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sus grandes banderas de lucha y ha sido objeto de sangrientos 

atentados. 

 

De estas consideraciones, surgen tal vez preguntas fundamentales: 

 

1. ¿Es la potencia política la verdadera potencia? 

2. ¿No se habrá fragilizado demasiado el poder político? 

3. ¿Qué es lo que está funcionando realmente hoy en día? 

 

Tengo la impresión de que, al parecer, los países no son ya los actores 

tradicionales; en efecto, los actuales países-estados entraron en una 

verdadera crisis y tienen cada vez más problemas en definir su 

soberanía, su independencia, sus fronteras, quienes son sus individuos, 

etc. 

 

Esto nos lleva a otra pregunta: ¿Cuáles son entonces los actores 

relevantes hoy? 

 

Al parecer serían tres: 

 

1. Las reagrupaciones de países-estados con vocación 

económica: Unión Europea, Nafta, Mercosur, ASEAN, APEC, 

Mercado Centro-americano, etc. Ellos tienden a funcionar 

como socios. 

 

2. Las grandes empresas multinacionales: industriales-

financieras y mediáticas. Ellas poseen un proyecto global 

común y son conducidas por el principal proceso del fin de 

siglo: la globalización. 

 

3. Las grandes organizaciones no gubernamentales o 

ONG,s que representan a los ciudadanos: Amnesty 

International, Green Peace, Médicos sin Frontera, etc., con 

capacidad de reacción y convocatoria irresistible para los 

países aislados. 

 

¿Y quién hace de árbitro entre estos tres actores? 
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Probablemente lo sea la O.M.C. -Organización Mundial de Comercio-, 

que no por casualidad se ha creado recientemente. Después de 7 años 

de discusiones en el G.A.T.T. -Acuerdo General de Aranceles y 

Comercio-, se llegó a un acuerdo el 15 de Diciembre de 1993 y uno de 

los resultados más positivos ha sido el establecimiento de la -

Organización Mundial de Comercio- O.M.C. (W.T.O.) como marco 

legal para las futuras negociaciones multilaterales sobre comercio y, 

en consecuencia, el árbitro que definirá las reglas del juego entre estos 

tres grandes actores ya mencionados. 

 

¿Qué pasa con Chile en relación con estos cambios? 

 

Chile ha logrado éxitos económicos y sociales importantes en las dos 

últimas décadas, pero estos aún nos parecen insignificantes. 

Curiosamente, el mayor bienestar y progreso han hecho evidente 

nuestros rezagos, es decir qué cosas se nos están quedando atrás: 

 

1. El nivel de pobreza: a este respecto se discute si ha 

aumentado o disminuido esta condición. La oposición afirma 

que la pobreza no ha disminuido, en cambio a nivel de 

gobierno se dice que ha habido una notable disminución. Al 

parecer la pobreza ha disminuido, sin embargo, dado el 

desnivel entre los pobres y el pequeño porcentaje de chilenos 

que tienen en sus manos la actividad productiva, se ha hecho 

demasiado grande y los pobres aparecen como cada vez más 

pobres. No ha habido en consecuencia una distribución 

equitativa de la riqueza. 

 

2. La falta de infraestructura y la utilidad del proceso de 

modernización de nuestras arcaicas infraestructuras. 

 

3. La educación sumamente retrasada, ajena a la realidad 

que está viviendo el país. 

 

4. Una salud inadecuada para los sectores más 

desposeídos. 

 

5. La justicia extraordinariamente anticuada. 

 



235 

Por otro lado, el avance en el campo de la modernidad nos ha creado 

nuevas situaciones problemáticas: 

 

1. Desencanto político, expresado, entre otras cosas, por 

el escaso interés que tiene la juventud en inscribirse en los 

registros electorales y la no concurrencia a las urnas. 

 

2. La desnaturalización de los valores. 

 

3. La pérdida de rigor ético y los brotes de corrupción. 

 

Además, se han hecho evidentes nuevos desafíos, provenientes de la 

modernización: 

 

1. Cuál debe ser el rol y el tamaño del Estado. 

2. La formulación de políticas públicas concordantes con 

los cambios producidos y en vías de producirse. 

3. La organización social ha experimentado notables 

cambios. 

4. La relación nueva entre el medio ambiente y el 

desarrollo. 

5. La demanda de recursos humanos eficientes y eficaces. 

6. El desarrollo social. 

7. Las perspectivas económicas nacionales en relación 

con los posibles escenarios futuros en la economía mundial. 

8. La necesidad de un profundo análisis de los posibles 

escenarios políticos futuros. 

 

Tal vez he insistido más de la cuenta en estas consideraciones 

generales acerca del estado de nuestro mundo en este período de su 

larga historia, pero la verdad es que con ello he querido hacer de estos 

contenidos el escenario en el cual ubicar nuestras reflexiones acerca 

de la Educación, ya que ésta debe funcionar en relación con el grupo 

humano del cual forma parte. A pesar de que tengo la impresión que 

estamos frente a desafíos que apuntan más allá del análisis inteligente 

de los escenarios en que ubicaremos nuestras inquietudes, quiero 

repetir que estamos frente a la urgente necesidad de crearnos más y 

más espacios para reflexionar acerca de la Educación. 
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La Educación es un proceso que como ya lo hemos establecido tal vez, 

comenzó muy tempranamente en la historia del hombre, cuando éste se 

atrevió a abandonar las cavernas en las que se cobijó en una primera 

etapa y empezó a evolucionar desde un punto de vista nuevo para él, el 

camino de la cultura. Esta lo iba a llevar a un proceso de desarrollo 

sostenido del cual nosotros participamos en este instante de la historia. 

Ahí se vio en la necesidad de traspasar sus conocimientos, sus 

vivencias y sus experiencias a sus hijos para que éstos, usando estos 

avances culturales, pudieran llevar el desarrollo de la especie, 

lentamente, hacia un nivel cada vez mayor en la medida que el tiempo 

avanzaba. 

 

La Educación, considerada en un sentido amplio es, por lo tanto, el 

proceso de llegar a ser “Hombre”, así con mayúscula, y encierra tanto 

el sistema educacional propio de cada país como el conjunto de 

instituciones dedicadas a la práctica del proceso de enseñanza-

aprendizaje. 

 

El hombre es el destinatario del esfuerzo educacional que realizan los 

países en todo el mundo, es decir, es el objeto del proceso educativo y, 

al mismo tiempo, es el sujeto que lo crea, lo racionaliza y lo aplica, 

enfrentándose a una gama tremenda de dificultades básicas. Cuando 

hablamos de los jóvenes, destinatarios del proceso, generalmente 

hacemos abstracción de ellos, incluso, cuando en nombre de ellos 

pretendemos decir lo que piensan, lo que esperan y lo que son. Es 

decir, en lugar de analizar el “ser” de lo que denominamos juventud, 

en realidad lo que hacemos es referirnos a un “debe ser” imaginario o 

secretamente deseado por quienes ya no somos tan jóvenes. El proceso 

educativo lleva así implícito un cierto ideal de hombre que es lo que se 

espera que el educando haga suyo internalizándolo de acuerdo a sus 

propias aptitudes y capacidades. 

 

¿Cómo lograr obtener un “modelo de hombre” adecuado para 

responder con éxito a los desafíos y urgencias de un mundo en cambio 

vertiginoso y frente al cual tenemos que estar permanentemente 

elaborando respuestas adaptativas? 

 

El hombre es el resultado de dos vertientes: 
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1. Es un ser natural sometido a la necesidad. La 

investigación científica ha puesto en evidencia las leyes que 

rigen los diversos aspectos relacionados con sus necesidades 

físicas, químicas, fisiológicas, sicológicas y sociales, pero cada 

uno de nosotros las expresamos como una condición de nuestra 

propia vida individual y en relación con nuestro propio bagaje 

genético. 

 

2. El hombre es también libertad que se interroga sobre el 

sentido de la vida, pero no en lo que respecta a la posibilidad 

de liberarnos de nuestras necesidades naturales sino de 

asumirlas mediante un proyecto de ser hombre personal que le 

dé sentido y forma plenamente humanas. 

 

El hombre, por lo tanto, no está hecho de una vez para siempre, es un 

ser natural que tiene que hacerse a sí mismo; está constituido por las 

vertientes de la necesidad y de la libertad, pero, al mismo tiempo, 

necesita poseer una conciencia lúcida del proceso dinámico, complejo 

y extremadamente difícil por el cual llegamos a la plenitud de nuestro 

ser hombres. 

 

El llegar a ser hombres, fin fundamental de la Educación, es, en 

verdad, el resultado de un largo proceso de gestación que funciona 

como una larga secuencia natural, sometida a una serie de necesidades 

y que termina con la muerte: 

 

1. Es posible visualizar primero una gestación 

“biológica” que comienza con el encuentro de los gametos y la 

formación del huevo o cigoto y la subsecuente implantación del 

embrión en desarrollo en las paredes uterinas, hecho que da 

comienzo al proceso de desarrollo del nuevo organismo regido 

por la información genética heredada. 

 

2. Hay una gestación “síquica” que implica el desarrollo 

de las capacidades intelectuales, afectivas, emocionales y de la 

voluntad que caracterizan a cada ser humano. 
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3. Hay una gestación “cultural” o proceso de 

sociabilización que termina la obra gruesa que comienza con 

las otras dos gestaciones previas. 

 

4. Por último, el proceso de libertad asume la obra gruesa 

y le da las terminaciones de acuerdo al proyecto de ser hombre 

por el cual se ha optado. 

 

El hombre está pues enfrentado a una doble fuente de cambios: 

 

1. Está siempre en proceso de gestación, de ahí que la 

educación sea un proceso permanente que sólo termina con la 

muerte. 

 

2. Es un proceso que se hace en diálogo con una cultura 

también cambiante y que lo enfrenta a desafíos siempre nuevos. 

 

Por esto, el proceso educativo se ha enfrentado a dos disyuntivas o 

caminos diferentes en los últimos tiempos: 

 

1. Intentar preparar al educando para que se adapte lo 

más exitosamente posible a la condición presente o futura 

previsible, de la sociedad en que está inmerso. 

 

2. Preparar al alumno para el máximo despliegue posible 

en el uso de su libertad y, por lo tanto, para la permanente 

transformación de la sociedad y de la cultura. 

 

La cultura actual, de fuerte raigambre científico-tecnológica, ha 

optado por la primera de las dos disyuntivas señaladas, creyendo 

poder lograr el cambio del hombre y, simultáneamente, de la propia 

cultura actuando sobre las estructuras de necesidad porque la ciencia 

actúa de partida en el nivel de estas estructuras cuya trama causal es 

su temática de investigación. De esta manera, y sobre todo en tiempos 

de cambio acelerado, se tiende a detectar principalmente las 

tendencias del futuro el que va a ocurrir por la sola fuerza del 

desarrollo de lo que ya está presente. 
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La historicidad del hombre se reduce, por tanto, al hecho de estar 

condicionado por un contexto natural y social y de ser parte de un 

proceso global en el cual se desempeña. 

 

En la segunda disyuntiva, la historicidad del hombre estará marcada 

por las acciones que surgen de su libertad, considerando las 

condiciones impuestas por las estructuras de necesidad, en las que está 

situado. Está abierta a lo que ocurre por obra de la libertad, por tanto, 

sus características son fruto de decisiones de libertad. 

 

Frente a este camino, los educadores deben considerar tanto los 

desafíos de lo que puede sobrevenir como aquellos del futuro que 

puedan condicionar las decisiones de libertad. Deberían preguntarse 

por el porvenir deseable y por los caminos para alcanzarlo; es decir, 

por un proyecto que surge de la libertad que se compromete y asume 

las tendencias del futuro, transformándolas para establecer así las 

condiciones más adecuadas para la realización del proyecto de ser 

hombre, por el cual se ha optado. 

 

¿Adaptación o creación, es el dilema? ¿Continuará la Educación por 

el primer camino señalado como lo está haciendo en este momento o 

intentará aventurarse por la segunda disyuntiva? 

 

Pregunta muy difícil de contestar en este instante. Es verdad, que el 

hombre parece tener la suficiente capacidad para decidir por sí mismo 

y la autonomía suficiente para darse sus propias leyes con 

prescindencia de toda instancia ante la cual responder. Es también 

cierto que el dominio que la Ciencia y la Tecnología ejercen sobre la 

naturaleza ha facilitado el despliegue de la autonomía del hombre 

moderno, lo que se ha ido extendiendo también a los procesos sociales, 

lo que da la impresión que él tiene a la mano la posibilidad de 

controlar la historia, de hacerla en función de un proyecto de vida. 

 

Sin embargo, la búsqueda de solidaridad en todos los niveles de las 

relaciones que establece el hombre choca con su búsqueda de dominio 

y limita el horizonte dentro del cual puede ponerse al servicio del pleno 

despliegue de la vida de los hombres y del medio ambiente del cual 

forma parte. 
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Por otra parte, la fe, cualquiera que sea su fundamento, invita al 

hombre a vivir plenamente su trascendencia, la que se opone a su 

autonomía inminente, pero le permite reconocer lo que en ella hay de 

válido: la afirmación de la libertad como capacidad y exigencia 

interior de elaborar un proyecto de ser hombre. 

 

Además, los aspectos del proceso de modernización y los cambios que 

ésta ha producido y produce en las percepciones, conductas, 

pensamientos, valorizaciones y demás elementos de nuestra cultura, 

estarán gravitando cada vez más en la educación. Ello porque la 

modernización implica preeminencia absoluta del conocimiento 

científico y el desarrollo tecnológico y su racionalidad no solo influye 

sobre cualquier otro modo de conocer o entender a la naturaleza y a 

los hombres, sino también como la manera más apropiada para 

organizarlos y actuar sobre ellos. 

 

No podemos negar que el énfasis científico-tecnológico de la sociedad 

moderna, conlleva un incuestionable mejoramiento de las condiciones 

de vida de la humanidad y que no es posible ni factible regresar a los 

niveles que la vida primitiva tenía en salud, comunicaciones y 

procesamiento de datos, vivienda y equipamiento del hogar o 

producción de alimentos o vestuario. Además, tenemos que reconocer 

que la modernización tiene numerosos efectos culturales y éticos 

indeseables, aspectos difícilmente separables, aunque no es menos 

cierto que existen hoy en día señales esperanzadoras de poder 

mantener los elementos positivos de la preeminencia de la racionalidad 

científico-tecnológica, disminuyendo sus efectos negativos. 

 

Pienso que una conclusión clara a que nos deben llevar estas 

reflexiones es que la educación se hace más y más compleja, más difícil 

de implementar y que debemos, por tanto, incrementar los espacios de 

reflexión, a pesar del riesgo inherente que significa postular conceptos 

o posturas que pudieran ser motivo de fuertes dudas o rechazos, o de 

duras discusiones, riesgos a los cuales me he expuesto al escribir estas 

líneas. 

 

Creo que Rotary debe dejar de lado el realizar solo una semana del 

niño, que rutinariamente se repite año a año, sino que debe también 

discutir la manera de participar creativamente en el proceso educativo, 
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patrocinando acciones dinámicas y novedosas, que eviten caer en una 

rutina anquilosante. 
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Ingeniero Textil, John fue cadete de la Escuela Naval, orgullo que se le 

nota desde lejos. Es casado con Patricia Kelly y padre de dos hijos; 

Mary Jane y Michael. 

Ha estado ligado, por tradición familiar, al rubro educación. Primero 

en los directorios del conocido colegio Inglés Saint Gabriel´s School y 

actualmente en la propiedad, el directorio y la gerencia administrativa 

del prestigioso colegio inglés, Trewhela´s School 

 

Equipo de Trabajo: 

El presidente eligió el siguiente equipo para que lo acompañara en su 

año rotario. Estaba compuesto como sigue: 

Avenida de servicio en el club: Joaquín Lagos Osorio 

Avenida de servicio en la comunidad: Carol López Cooke 

Avenida de servicio en el trabajo: Patricio Hanssen Urzúa 

Avenida de servicio internacional: Rolando Ramírez Maitland 

Secretario: Sergio Rojas Rachel 

Tesorero: Hernán Cruz Cabrera 

Macero: Hugo Larrañaga Warnken 

 

Autoridades Rotarias: 

Correspondió la alta distinción como gobernador del distrito 4340, a 

Hugo Vargas y el lema rotario elegido para el período fue “Se un 

amigo” el cual pensamos no pudo ser más adecuado a la manera de 

ser del presidente John. El presidente mundial de Rotary International 

fue Bill Huntley (Linconshire, Inglaterra) quien actuó bajo el lema ya 

indicado. Los clubes rotarios en el mundo, durante ese período 

sumaron 27,026 clubes en 185 países con un total de socios de 

1.190.102. 
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Obras destacadas de este período rotario: 

-Entrega de monolito a la comunidad de Providencia; 

Si bien es cierto, esta bella obra de ornamentación y gran significado 

valórico se inició durante el período del presidente Patricio y continuó 

adelante con el presidente Gastón, fue John Bolton quien pudo darle 

término e inaugurarla. Es este monolito, en cuya alma de roca quedó 

grabado para la posteridad el lema “En la senda del servicio y la 

amistad” junto a la mundialmente conocida rueda rotaria, será la 

encargada de mostrar a la comunidad, de manera perpetua, esas 

escuetas palabras que resumen nuestra labor. 

Quedó ubicada frente a nuestra casa rotaria de la avenida Pocuro en 

la cual desarrollamos nuestras actividades desde hace muchos años. El 

monolito sirve de un verdadero faro para indicar al visitante dónde 

estamos ubicados. La ceremonia misma revistió gran brillo y contó con 

la presencia de la alcaldesa y concejales, como también de autoridades 

rotarias y de todos los socios del club quienes se deleitaron con la 

actuación de un grupo musical integrado por alumnos del Trewhela´s 

School. 

 

-Donaciones y contribuciones en dinero; 

Fue muy importante para la Fundación Rotaria el aumento del aporte 

que el club hizo, subiéndolo en un 50% de los dólares destinados a la 

fundación. Asimismo, mediante recaudación por rifas se reunieron 

otros US$1.800 que también se destinaron al mismo propósito. 

Finalmente, el aporte individual de los socios Paul Harris creció en un 

120% que también se destinó al mismo objetivo. 

Al centro de rehabilitación de Adultos minusválidos se le entregó un 

aporte de US$200. 

 

-Realizaciones de Talleres; 

En el mes de Julio de este año se inauguró el Taller de confección y 

costura infantil e inmediatamente fueron dictados los cursos de 

capacitación respectivos para madres de escasos recursos las que 

sumaron 55, a lo largo de los dos semestres rotarios. También se 

realizó un taller destinado a costura para adultos. 

Los talleres fueron especialmente agradecidos por la alcaldesa de la 

comuna Sra. Carmen Grez A. por el aporte social que ellos 

significaron. 
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En el terreno de la prevención de drogas se trabajó activamente, tanto 

en los colegios de la comuna como a nivel laboral. En esta área de 

acción los colegios y empresas favorecidas hicieron llegar una por una 

sus sinceros reconocimientos a nuestro club por tan importante labor. 

 

-Amistad y compañerismo; 

Si hubo algo que marcó este período, fue la gran preocupación por 

estimular la acción rotaria y, sin duda alguna, el presidente trascendió 

con su liderazgo en estos temas. Así entonces se produjo un notable 

aumento de la membresía en este período con 7 nuevos socios, 

verdadero récord para un club que comenzó su período con 47 socios. 

También se incentivó con fuerza dar a conocer Rotary por parte de los 

más jóvenes. De ese modo se formó ese año el Interact en el prestigioso 

Liceo N°7 de Niñas de Providencia. 

El presidente John realizó, acompañado de 24 personas un viaje 

inédito al extranjero, nos referimos al Club de Bentos Gonçalves, en 

Río Grande do Sul, Brasil, viaje que se recuerda hasta el día de hoy 

por su extraordinario éxito como un intercambio rotario de amistad. 

Nuestros amigos brasileros, por su parte, también tuvieron ese lindo 

gesto y fuimos visitados por 40 amigos rotarios de ese país. 

Esta actitud, en pro de la paz y el acercamiento entre los pueblos, fue 

valorado en todo su significado por la gobernación y fue así como 

distinguió a nuestro Club con el Galvano del Distrito en 

reconocimiento al Intercambio Internacional de la Amistad. 

Asimismo, se recibieron numerosas otras distinciones, como la “Copa 

de la Amistad Gustavo Chacón” y la “Copa del Club de Cacho”, 

quienes reconocieron no sólo la amistad demostrada hacia ellos, sino 

también hacia los representantes de nuestro equipo que dieron un 

golpe a la cátedra. 

 

-Acción con la Comisión de Señoras del Club; 

La presidenta de la Comisión de Señoras para este período fue la 

señora Shirley Mac Donald de Aguirre y su estupenda labor fue 

también apoyada por el presidente John y su directorio. De ese modo 

esta comisión contó con el aporte de un televisor el cual, en conjunto 

con un indicador de respiración infantil y un medidor de presión, se 

entregaron a la sección de niños quemados del Hospital Calvo 

Mackenna. 
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También, en conjunto con las damas, se donó otro televisor. En este 

caso destinado al Centro Geriátrico Carmelitas. En ese centro, las 

damas hicieron, además, un aporte de $300.000 en remedios. 

 

-Otras tareas destacadas; 

Cabe destacar que la calidad de las sesiones por su contenido y su 

agilidad hicieron lograr un muy buen promedio de asistencia. Entre las 

conferencias dictadas no podemos olvidar la dictada por 

personalidades de la estatura de don Luis Bates, a la sazón presidente 

del Consejo de Defensa del Estado y años después Ministro de Justicia, 

acerca del tema Ética Pública y Privada. 

Tampoco podemos dejar de recordar la magnífica labor del director 

del boletín de Provinoticias, nuestro amigo Iván Arriagada, que se 

lució ese año con su periódico. 

Finalmente, tenemos que reconocer que la destacada acción del past 

presidente y Tesorero en esta presidencia, nuestro amigo Hernán Cruz, 

llevó a un aumento de casi el 100% de los fondos recibidos por el club 

al comienzo del año rotario, dejando al presidente entrante con la no 

despreciable suma de $2.500.000. 
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LA MUJER Y EL ROTARY 

 

 

 

Es natural que los pueblos se sientan orgullosos de sus héroes. No solo 

por su gesta heroica sino también por su calidad humana y su 

consecuencia de vida. 

 

A veces hay que perder batallas para ganar una guerra, sobre todo si 

esas batallas se pierden con triunfos morales. Incluso, aunque se 

obtenga la victoria y se celebre a un héroe, siempre hay un costo 

humano que pagar. En las victorias también se pierde algo. 

 

Pienso en batallas de mujeres que he conocido, tanto en la realidad 

como en la historia, que han luchado de diversas formas para que la 

mujer tenga la dignidad que le corresponde en la sociedad. 

 

Mujeres que conscientes de su vocación de mujer, de su maternidad y 

de su familia, han querido desplegar todos sus talentos. Se han 

propuesto estudiar, tener una profesión y ejercerla. Por el solo hecho 

de querer crecer humanamente y aportar al desarrollo humano, 

automáticamente se han hecho parte de una batalla. Una batalla que 

busca liberar a la sociedad de los prejuicios heredados en contra de la 

mujer y de los cuales no sólo ellas se han visto perjudicadas, sino 

también los hombres al ser sus complementos. 

 

Como en toda reivindicación, a veces se puede caer en excesos y 

errores en la forma, pero nadie podrá negar la guerra moral que 

motiva esta reivindicación. 

 

Todas las mujeres, por el hecho de ser mujeres, son de alguna manera 

partícipes de esta batalla. Pero son admirables las que han sido 

pioneras en este esfuerzo y han pagado, a veces, con un alto costo 

personal y familiar. Han luchado para defender su matrimonio, han 

tenido que desdoblarse entre dos mundos, el mundo para el cual fueron 

criadas y el mundo que se les presenta como un desafío para vivir. Han 

tenido que ir agregando más roles a los heredados y se les está 

exigiendo que rindan examen en ellos. 
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A pesar de haber defendido con todo a su familia, muchas veces vieron 

naufragar su matrimonio y, con los restos del naufragio, han debido 

rehacer sus vidas. 

 

Hoy, un número cada vez mayor de mujeres exhiben como trofeos sus 

éxitos profesionales o su independencia, pero con un residuo de 

soledad. Muchas de ellas se preguntarán día a día si valió la pena 

pagar un costo tan alto por lo logrado, si no había otra opción posible. 

La verdad es que hay batallas sociales que no se pueden eludir. Hay 

también batallas que se ganan perdiendo. Pero ellas con sus hijos y sin 

buscarlo, se encontraron en medio del conflicto social y quedaron 

marcadas con las cicatrices que les dejó la confrontación. 

 

En relación con estos conceptos, quisiera recordar un hecho histórico: 

en 1978, el Club Rotario de Duarte, California, invitó a tres mujeres a 

pertenecer al Club. La Junta Directiva de Rotary Internacional le 

retiró la Carta Constitutiva a ese Club por violación a sus estatutos y 

reglamento. El Club de Duarte llevó su caso a la Corte de Justicia, 

contra Rotary Internacional, alegando violación de la ley estatal de 

derechos civiles que previene la discriminación de cualquier forma en 

actividades de negocios o instituciones públicas. 

 

La Corte de Apelaciones y la Suprema Corte de Justicia apoyaron la 

posición del Club Rotario de Duarte en el sentido que Rotary no podría 

quitarle al club su carta constitutiva, sólo por haber aceptado a 

mujeres dentro del club. La Suprema Corte de los Estados Unidos, 

contestó a la Corte de California indicándole que los clubes rotarios, 

de alguna forma, son organizaciones de tipo público. Esta acción del 

año 1987 permitió a las mujeres ser rotarios en cualquier jurisdicción, 

teniendo estatutos similares de “asociaciones públicas”. El cambio 

constitucional de Rotary Internacional fue hecho en el Consejo de 

Legislación de 1989, con aprobación unánime para eliminar la frase 

de “varones solamente, en la especificación de la membresía de un 

club rotario”. 

 

Este hecho, a mi juicio, trascendental en el desarrollo del Rotary 

International, ocurrió solo con algunos años de diferencia de otro 

hecho importantísimo: el año 1992, fue denominado en U.S.A. “el año 

de la mujer” y en todos los medios se dijo que las elecciones de ese año 
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serían claves para la nación. En efecto, una cifra nunca antes vista de 

mujeres ganó las elecciones, se eligió un presidente amigo del 

feminismo y un gran número de mujeres políticamente activas intervino 

en las campañas electorales. 

 

Once años después, en la temporada electoral del 2004, las mujeres 

son nuevamente motivo de comentarios. Según la consultora política 

Kristen Rowe, este año ya no son las candidatas mujeres, sino las 

votantes que están en la mira. La consultora ofrece un ambicioso 

análisis de las mujeres políticamente desencantadas, entre los 18 y 34 

años de edad, que no votaron para las elecciones recién pasadas 

llamándolas apasionadamente a salir de sus casas y votar. 

 

La autora comenta al respecto que muchas mujeres se están resistiendo 

a la etiqueta feminista y muchas optan por no votar y a establecer una 

correlación entre las dos causales. En efecto, advierte que las jóvenes 

no se llaman a sí mismas feministas, aun cuando sostengan muchos de 

los postulados del feminismo, también parece que muchas están 

decepcionadas del sistema bipartidista estadounidense, aunque al 

parecer este sería un fenómeno de años y que no se restringiría sólo al 

segmento femenino juvenil. 

 

Termina su libro refiriéndose a lo que llama el feminismo 

contemporáneo, que sería algo así como la tercera ola de las 

liberaciones femeninas, invocando con ello la necesidad de un 

feminismo renovado, políticamente activo y de base amplia. 

 

Los hechos expuestos hasta aquí nos señalan que debemos ser 

cautelosos a medida que avanzamos por los caminos del cambio, en lo 

que respecta al género en la especie humana. 

 

Estudios realizados en el último tiempo, revelan que la mayoría de las 

parejas, hombre-mujer, sean felices o no, tienen un número similar de 

diferencias irreconciliables. Es más, todas las parejas tienden a 

discutir por lo mismo, sean ricos o pobres. El dinero encabeza la lista; 

otro tema común es el de las tareas de la casa, las obligaciones 

laborales, los niños y las diferentes prioridades de los miembros de la 

pareja, como ser ¿partido de fútbol o paseo familiar? 
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La compatibilidad está mal entendida o sobrevalorada dice el profesor 

de Psicología y Ecología Humana, Ted Huston. Él y su equipo 

siguieron a 168 pacientes, desde su boda en la década de los 80, y 13 

años después 105 parejas continuaban casadas y 56 se habían 

divorciado, los restantes 19 o habían enviudado o no pudieron ser 

localizadas. Este estudio dejó en claro que la mayoría de los 

desacuerdos en un matrimonio, nunca se resuelven. 

 

Por otra parte, ya sea como resultado de una socialización temprana o 

de la química de nuestro cerebro, es posible establecer que hay 

diferencias en la manera como los hombres y las mujeres se expresan 

en el ambiente laboral. 

 

No olvidemos que el concepto de individualidad está ligado al concepto 

de identidad, a pesar de que este opera a nivel social. Esto se debe a 

que hemos sufrido una larga historia de choques culturales que parte 

con la llegada de los españoles al continente, continúa con las luchas 

por nuestra independencia y luego, con una serie de variadas crisis que 

han aflorado en determinados momentos en las diversas acciones 

resultantes en nuestra reciente historia republicana. 

 

Es justamente en estos momentos en que nuestros modos de vida se ven 

amenazados y comenzamos a cuestionarnos acerca de quienes somos y 

hacia donde vamos. Solo se cuestiona la identidad cuando surgen 

amenazas. 

 

En cierto modo la identidad es algo que se construye y configura 

socialmente. Esta socialidad de la identidad está dada por la presencia 

de otros seres humanos con los que queremos semejarnos o 

distinguirnos. 

 

Por otra parte, esta autodefinición se hace en términos de categorías 

sociales, culturalmente definidas, como son los conceptos de nación, 

sexo, religión, etc. Esto significa que el proceso de identidad, en 

nuestros países latinoamericanos, es un proceso de base social en 

continua construcción. Esto no quita que haya elementos que 

permanecen y que van siendo paulatinamente adecuados, 

reconstituidos y reconfigurados. De esta manera, el proceso de 

identidad va dejando una sedimentación material de algunos modos de 
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vida, ciertas actitudes y con ello la identidad adquiere cierta 

estabilidad. 

 

Un hecho importante en el conocimiento de la especie humana han 

sido los notorios avances en la biología del cerebro, especialmente las 

notables diferencias que existen entre los dos hemisferios que forman el 

cerebro. 

 

El hemisferio izquierdo, posee mayor capacidad de precisar en forma 

secuencial, por lo tanto, es más apropiado para el lenguaje y el 

razonamiento. En cambio, el hemisferio derecho es más holístico y está 

mejor adaptado para apreciar parecidos y similitudes globales, 

especialmente propiedades, tales como el reconocimiento de caras. 

 

A un cierto nivel, cada hemisferio puede recordar, puede emocionarse, 

conocer y ejecutar decisiones. En un determinado grado de 

razonamiento, cada uno de ellos debe tener su propio yo. Con el paso 

del tiempo, sin embargo, ha quedado claro que cada hemisferio trabaja 

a niveles enormemente diferentes en cuanto al entendimiento del 

mundo. El hemisferio izquierdo es completamente autoconsciente, 

interpreta sus acciones y sentimientos, así como aquellos del resto del 

mundo. El hemisferio derecho, no hace mucho de esto y es un pésimo 

resolvedor de problemas. 

 

En test simples de auto-consciencia, tal como reconocer fotografías del 

mismo pariente o de sus parientes, ambos hemisferios parecen indicar 

reconocimiento. ¿Pero, están ambos igualmente conscientes de lo que 

están viendo? Es difícil decir que el hemisferio derecho está 

autoconsciente, ya que el reconocimiento mostrado parece ser 

simplemente una respuesta asociativa y es muy difícil interrogar al 

hemisferio derecho sobre su nivel de auto-consciencia, pues 

típicamente no posee lenguaje hablado. Al parecer, el hemisferio 

izquierdo tiene un “intérprete” que está constantemente evaluando el 

estado del cuerpo y la mente. Ese módulo posee la capacidad de crear 

narrativas explicando las acciones y decisiones efectuadas por cada 

uno de los hemisferios y de interpretar los estados emocionales 

inconscientes del sujeto. Este “intérprete” es el sistema que pregunta 

¿por qué? y ¿cómo?, y luego trata de proveer una respuesta. 
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En el proceso de aprendizaje, sólo aprendemos a seleccionar 

estrategias que, de algún modo, ya existen en nuestra mente. No hay 

duda de que existe cierto tipo de mecanismos de plasticidad en 

nuestros cerebros. Nosotros aprendemos cosas como inglés, francés, 

japonés y nuestro número de teléfono. Podemos aprender una palabra 

y una nueva localidad en un instante. Sin embargo, nadie sugiere que 

este tipo de aprendizaje esté basado en mecanismos neuronales que 

muestren cambios de representaciones en la corteza cerebral. Los 

trabajos que muestran desarrollos dependientes de la experiencia, 

ocurren mucho antes de que el organismo en desarrollo haya tenido 

experiencia ambiental independiente. 

 

¿Estos avances logrados en el conocimiento del funcionamiento 

cerebral, tienen igual validez en ambos sexos? Algunas mujeres ya 

maduras y otras no tanto, sienten que están muy estresadas y como 

dice la psicóloga Paula Serrano, esto es propio de la naturaleza 

femenina, pues el cerebro sufre una diferenciación sexual por efecto de 

las hormonas. Estas diferencias sexuales en el sistema nervioso 

determinan diferencias en el comportamiento materno o paterno, así 

como en el campo de lo agresivo y de la territorialidad y también en el 

comportamiento social y lúdico. 

 

Esto ocurre en la mayoría de las especies de mamíferos, incluido el 

hombre. Investigaciones hechas en ratas de laboratorio, han 

demostrado que el cerebro humano de la mujer tiene un desarrollo más 

o menos parejo entre el hemisferio izquierdo y el derecho. Lo que 

influye enormemente en la percepción de las situaciones de la vida y la 

experiencia. En el cerebro masculino, en cambio, se produciría una 

especialización o primacía del hemisferio izquierdo sobre el derecho. 

Estudios han demostrado que el hemisferio derecho controla la 

percepción emocional, esto significa que la gran ventaja de la mujer 

está en la percepción de las expresiones faciales afectivas y el 

reconocimiento del afecto contenido en el tono de la voz y gestos no 

verbales, así como sonidos emocionales. También se ha demostrado 

que se asocia más a las conductas de apego y de lazos sociales, de 

cuidado por el otro y empatía, en oposición al análisis lineal y 

consecutivo de la información, cualidades propias del hemisferio 

izquierdo. Esto se relaciona también con la preservación de la especie, 

el poder y el control. 
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Según estos hallazgos, podemos entender por qué las mujeres aparecen 

como más complejas, hablamos de cosas que nuestra pareja no 

comprende, porque es como si le habláramos de otra realidad. 

 

Las mujeres procesan dos tipos diferentes de información en forma 

simultánea y consideran así aspectos que, en un determinado momento, 

los hombres no procesan simultáneamente. Es tal vez por esto que las 

mujeres no se conforman con lo que los hombres les dicen 

directamente; además, lo que les decimos verbalmente debería ir 

acompañado de actitudes y gestos. Por otra parte, ellas se convencen 

de algo sin tener argumentos defendibles, les cae bien o mal alguien, 

sin que sepan claramente por qué. Justamente es esto lo que enerva a 

los hombres porque estos no pueden comprender que no tengan lógica 

o porque alegan que ellas se imaginan cosas. De allí que las mujeres 

desean transmitirles a los hombres que no es que ellas le busquen la 

quinta pata al gato, sino que están actuando de acuerdo a su 

naturaleza biológica. 

 

Es por esto que ellas pueden parecerles a los hombres que son 

contradictorias o cambiantes. La verdad es que la mujer está en 

constante interacción con información que proviene de dos canales 

distintos y que muchas veces parecen opuestas, pero, en verdad, son 

más bien complementarias. La verdad es que nosotros, los hombres, 

necesitaríamos integrarlas, darnos el tiempo para entenderlas y así 

veríamos que tal rollo no existe, sino que es una visión de la realidad 

desde una perspectiva amplia y compleja, y que toma en cuenta una 

infinidad de datos. Se trata, en verdad, y como dice la sicóloga Paula 

Serrano, de pura riqueza y sabiduría. Aprovechémoslas. 

 

La sicóloga clínica, terapeuta familiar y de pareja, Diana Rivera, 

postula que la mujer quiere contar con una pareja verdadera, capaz de 

entenderla en lo emocional, que va a la par con ella en su desarrollo 

afectivo y comparte su esfuerzo para sacar adelante a su familia; ya no 

le basta ese señor distante que solo se dedica a trabajar, ni ese ser 

inmaduro que hay que tratar como a un niño. Advierte que es fácil 

dejar de compartir en la actualidad, pues cada uno anda en su auto, 

tiene su trabajo, sus obligaciones y sus redes sociales. 
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Declara que; comparando la época actual con la pasada, estamos 

mejor como mujeres; antes no existían anticonceptivos y ya no tienen el 

riesgo de quedar embarazadas sin desearlo; han ganado en libertad y 

ya no corren el peligro de tener demasiados niños. 

 

El Foro Económico Mundial, celebrado recientemente, sugiere entre 

otras cosas, seguir el llamado modelo finlandés, el cual, en primer 

lugar y aun cuando podría ser algo circunstancial, tiene la 

característica aún no demasiado difundida en el globo terráqueo de 

tener una Presidenta mujer, a partir de Marzo de 2000. Otras 

características del modelo son: la alta calidad de la educación 

alcanzado por el país, el hecho de que el 72.4% de las mujeres en edad 

de trabajar, participan activamente en el mercado laboral, mientras 

que en Chile, sólo lo hace un 36% de ellas. 

 

En Finlandia, es un hecho relevante que, tanto la sociedad como el 

Estado, valoran el trabajo de la mujer como uno de los pilares 

fundamentales de los actuales niveles de crecimiento económico y de la 

competitividad. Este reconocimiento ha llevado a que el diseño de los 

programas sociales de Finlandia considere otorgar apoyo a las madres 

con hijos pequeños, dándoles así la posibilidad de emplearse sin que 

estén necesariamente expuestas a situaciones de estrés o a rupturas 

familiares. 

 

Recientemente, en Chile, un grupo de destacadas mujeres expusieron 

sus puntos de vista a más de mil representantes del sexo femenino que 

llenaron el seminario organizado por ICARE, titulado “Mujeres al 

timón 2”. 

 

Todas ellas coincidieron en el mismo punto de vista, “Para ser líder, la 

mujer no debe supeditar su forma de ser y trabajar de acuerdo a los 

cánones establecidos por los hombres. Esa es su principal fortaleza y 

lo que la llevará al éxito”. 

 

“Más que la fuerza o los gritos, la ventaja de las mujeres es que 

podemos seducir y así conseguir lo que queremos; es una forma 

distinta de mandar.” 
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La sensibilidad, característica de las mujeres, es la principal fortaleza 

del sexo femenino en el ámbito laboral y la base de su singular 

liderazgo. 

 

Además, en el período comprendido entre 1992 y 2002, muchas 

mujeres han llegado a ocupar altos cargos en el sector público y en el 

privado, aumento que según el Sernac ha alcanzado un 49%. Estas 

estadísticas muestran que la presencia de mujeres en cargos de 

decisión, en la cúpula del poder, sería la siguiente: 

 

1. Gerencia de Pequeñas Empresas: 33% 

2. Directoras de Grandes Empresas: 31% 

3. Directoras de Administración Pública: 20% 

4. Rectorías Universitarias: 3,3% 

 

Por otra parte, hay muchas firmas, muchas de ellas multinacionales, 

que quieren tener mujeres en altos puestos, por su formación, sus 

habilidades diversas, por la mirada distinta que ellas aportan e incluso 

como una estrategia de negocio y de diferenciación en el mercado y 

que organizan grupos de apoyo, tutorías y cursos que ayudan a sus 

empleadas a ascender al poder. Esta política coincide con el deseo que 

ellas expresan: “no queremos que se nos nombre gerentes porque 

somos mujeres, queremos que se nos nombre porque somos capaces.” 

 

 Algunas de estas empresas coinciden con las mujeres: 

 

1. ING: una vicepresidenta de un total de 7; dos gerentes 

de 28; 6 Gerentes de Venta de 14 y 10 Subgerentes de 26. 

2. I.B.M: 8 mujeres gerentes de 30. 

3. Procter & Gamble: en la gerencia general compuesta 

por 6 altos ejecutivos, el porcentaje es 50 y 50%. 

 

Hoy día no hay dudas que hombres y mujeres son genéticamente 

diferentes. Tal vez lo mejor es el complementario que se da en los 

equipos de trabajo compuestos por individuos de ambos sexos. Esto 

hace que haya ya muchas mujeres que están de acuerdo en que haya 

equipos de trabajo equilibrados, en los cuales ellas puedan usar sus 

diferencias. De esta manera, la mujer aprendería a discriminarse 

positivamente, por ejemplo, las mujeres poseen credibilidad derivada 
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de la tradición cultural de la madre protectora y eso constituye para 

ella una fortaleza. Esto podría significar, entre otras cosas, que el 

poder y la política fuesen propias de un solo género, esto generaría el 

desafío de abrirse a aprovechar las oportunidades olvidándose de 

desgastarse en ver las diferencias. 

 

Consideremos un aspecto más en esta temática. Cuando se observa el 

porcentaje de mujeres que trabajan, los datos muestran que mientras 

en Europa y U.S.A. los porcentajes son muy elevados llegando a un 

70% en Finlandia, en Latinoamérica este porcentaje alcanza sólo a un 

44%. Lo curioso es que en este grupo Chile aparece como una 

excepción con sólo un 36%. Un estudio hecho en conjunto por el 

Centro de Investigación Comunidad Mujer y el Departamento de 

Economía de la Universidad de Chile, que acaba de terminar, en el 

cual se deja de lado factores ya investigados como la educación, el 

estado civil y el número de hijos poniendo, en cambio, la atención en el 

impacto de los factores culturales muestra que no hay país donde se 

asigne tanto valor a la maternidad, como Chile. Por ello se observa en 

las chilenas una disposición muy fuerte de encargarse del cuidado de 

los hijos. El problema de la mujer es que tiene dos fuerzas que la 

atrapan, por un lado, la sociedad le señala que es la encargada de los 

hijos y ella así también lo reconoce y, por otro lado, sabe que es una 

mujer inteligente, con educación y desea estudiar y hacer una carrera. 

 

Los resultados obtenidos evidencian que el machismo y el 

conservadurismo reducen en 13 y 10 puntos porcentuales 

respectivamente la posibilidad de las mujeres de incorporarse al 

mercado laboral. Entre más machista sea el grupo cultural en que la 

mujer esté inmersa, menor es su posibilidad de participar en el 

mercado laboral y que, mientras más educados son, menos machistas 

son. 

 

En suma, el peso de la cultura en nuestro país hace que la maternidad 

esté puesta sobre un pedestal y pesa como una mochila que llega 

incluso a anular la cantidad de años universitarios que ella estudie. 

Esto lo llamaron el efecto “mochila”. 

 

Para terminar este capítulo, digamos que, de acuerdo a los informes al 

30 de junio de 2004, Rotary Internacional registraba en todo el mundo 
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1.219.532 socios distribuidos en 31.936 clubes. Un análisis 

demográfico revela que el 60% de los rotarios tiene 50 años o más y 

que solo un 12% es menor de 40 años y las mujeres representan solo el 

6% del total. 

 

Esto pone en evidencia que la membresía ha envejecido notoriamente y 

eso indudablemente tiene que ver con la disminución paulatina que se 

observa en la membresía total. 

 

La situación en Chile revela un cuadro total aproximado de: 

 

• Distrito 4320: 66 clubes con 1216 rotarios y 87 mujeres. 

• Distrito 4340: 62 clubes con 1385 rotarios y 135 mujeres. 

• Distrito 4350: 52 clubes con 931 rotarios y 106 mujeres. 

• Distrito 4360: 43 clubes con 709 rotarios y 101 mujeres. 

 

Habría que agregar la existencia de 87 clubes mixtos con 16 

Presidentas y 6 Rotarias en el distrito 4320 y la existencia de 135 

clubes mixtos con 15 Presidentas y 3 Rotarias. 

 

En resumen, existen aproximadamente 147.846 Rotarias, 22.761 

Clubes mixtos, con Presidentas mujeres; 48 Gobernadoras en el mundo 

para el período 2004-2005 y 67 para el próximo período. 

 

Estos datos estadísticos dejan en evidencia que en muchos de los 

Clubes de nuestro distrito las mujeres aún no se incorporan a sus filas, 

a pesar del enorme potencial que podrían aportar a nuestros clubes. 
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PRESIDENCIA DE 

JOSÉ ESCOBAR BÓRQUEZ 

1995-1996 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente:  

El presidente José o simplemente Pepe, como le llamamos sus amigos, 

es porteño. Efectivamente él nació en Valparaíso y es contador de 

profesión. Es dueño de una prestigiosa firma especializada en 

contabilidad y auditoría que da servicios a personas naturales y 

empresas. Asimismo, ha ocupado importantes cargos directivos en 

instituciones de relevancia nacional. 

José es casado con Mercedes Carrasco Núñez y de esa unión nacieron 

cuatro hijas; Eugenia, profesora de Francés de la U.C. y también 

Contadora Auditora; Jaqueline, profesora de Castellano, también con 

post-grado en la U.C.; Mónica, periodista de la U. D. Portales, con un 

postgrado en comunicaciones en la U.C. y la menor, Marcela, es 

Ingeniero Civil Industrial con mención en electricidad de la U.C. 

El matrimonio Escobar-Carrasco, además de ser padres orgullosos de 

sus cuatro hijas profesionales, son abuelos chochos de tres nietecitos; 

Javier Ignacio; Millaray y el más pequeñito José (“como su abuelo” 

nos subraya el presidente Pepe) 

 

Equipo de Trabajo: 

El presidente José contó con el siguiente equipo que lo acompañó 

durante su mandato: 

Avenida de servicio en el club: Luis Haddad 

Avenida de servicio en la comunidad: David López 

Avenida de servicio en el trabajo: Sergio Ferrer 

Avenida de servicio internacional: Ricardo Garri 

Secretario: Carlos Abarzúa 

Tesorero: Juan La Rivera 

Macero: Lionel Morales 

 

Autoridades rotarias: 

Durante ese año rotario le correspondió ser Gobernador del distrito 

4340 a Rafael Villaseñor y el presidente mundial de Rotary fue Herbert 

G. Brown (Florida, U.S.A.) siendo su lema; “Actúa con integridad, 
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Sirve con amor, Trabaja por la paz”. El total de los clubes rotarios en 

el mundo alcanzó a 27.446, distribuidos en 186 países y con un total de 

1.170.936 socios. 

 

Obras destacadas en este período rotario:  

-Proyecto de Subvención compartida; 

Fue en el período del presidente José cuando se realizó el mayor 

esfuerzo para que un proyecto entre nuestro club y el Club de Plan 

Alto, ubicado en Bento Gonçalvez, Brasil, pudiera concretarse. En este 

período se recolectaron los fondos suficientes para el objetivo de que 

nuestros amigos brasileros quedaran con una ambulancia y nuestra 

comunidad con una máquina para la medición de signos vitales que se 

destinaría al Hospital de niños Luis Calvo Mackenna. No obstante, lo 

anterior, al fin del período rotario de Pepe, los proyectos se 

encontraban aún pendientes de aprobación por parte de la Fundación 

Rotaria en U.S.A. Así las cosas, correspondió al presidente siguiente 

poder materializar este anhelo de nuestro club. Cabe destacar que 

gran parte de los fondos para el financiamiento del proyecto se 

obtuvieron gracias a un exitoso bingo, para el cual el Trewhela´s 

School, tradicional amigo de nuestro Club, nos aportó su espacio y 

facilidades sin costo alguno. 

 

-Proyecto Verde; 

Este fue un proyecto de tipo ecológico que se inició en la presidencia 

de Pepe, pero cuyo plazo de finalización era el año 2000. El nombre 

del proyecto “VERDE” encerraba una sigla que explicaba claramente 

nuestras pretensiones y era: V=varios E=estudiantes R=rotarios 

D=descontaminando E=educando. Los árboles, adquiridos por Rotary, 

fueron entregados a su cuidado al Liceo Miguel de Cervantes y 

Saavedra quienes aceptaron su cuidado inicial y posterior replante. A 

futuro, habrá que efectuar una revisión a los resultados de este 

hermoso proyecto. 

 

-Donación de máquinas overlock y de coser; 

Fuera de los tradicionales aportes en dinero para pagar las profesoras 

de los talleres de costura y aporte de materiales, ese año se donaron 

dos máquinas a dichos talleres que funcionan en dependencias de la 

municipalidad de Providencia. Son 50 las alumnas favorecidas que 

participaron en los dos talleres que nuestro club auspició. 
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-Interact; 

Nuestro club mantuvo en el Liceo N°7 de Providencia el anteriormente 

creado Interact. Este estaba compuesto por niñas de hasta 20 años de 

edad. Esta acción de mantener viva la llama de nuestros ideales 

rotarios entre la juventud se logra gracias al gran esfuerzo de nuestro 

destacado compañero de club, Iván Arriagada, quien, además es 

nuestro periodista aficionado que edita con mucho esfuerzo, pero con 

gran calidad el boletín de nuestro club denominado “Provinoticias” y 

que, semanalmente, llega a nuestras manos con la importancia de ir 

plasmando en sus páginas la historia de nuestro club. 

 

-Campañas y distinciones en el período; 

Es necesario destacar que durante el período del presidente José, se 

realizaron, con mucho éxito, una campaña de prevención del consumo 

de drogas dirigida a estudiantes de educación básica y primaria. 

Asimismo, se efectuó otra campaña destinada a la promoción de la 

donación de órganos. 

Durante ese período el presidente José obtuvo una distinción especial 

del presidente mundial de Rotary, Herbert G. Brown, por su trabajo en 

la obtención de nuevos socios. Similar distinción, también fue otorgada 

a nuestro amigo Carlos Abarzúa Zapata. 

Aparte de estas distinciones rotarias, varios compañeros de nuestro 

club recibieron distinciones en otros ámbitos de la sociedad, lo cual 

nos llena de legítimo orgullo por contar con socios rotarios tan 

meritorios y no queremos dejar pasar la oportunidad de mencionarlos: 

Carol López, fue distinguido por la municipalidad como Vecino 

distinguido de Providencia. 

Sergio Ferrer, fue elegido como Miembro de Número de la Academia 

de Medicina del Instituto de Chile. 

Eduardo Welch, fue elegido por sus pares como Secretario General del 

Colegio Médico de Chile. 

Antonio Freire, fue también elegido por sus colegas de profesión como 

Secretario General del Colegio de Periodistas. 

 

-Comisión de Señoras del club; 

La comisión estuvo presidida, durante ese año rotario, por la esposa de 

Pepe, Mercedes Carrasco Núñez y sus más importantes acciones 

fueron las siguientes: En el pabellón de cirugía del Hospital de Niños 
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Calvo Mackenna se le repararon salas, se les entregaron muebles y se 

les donó remedios. 

En el Hospital El Salvador se donaron ajuares para niños recién 

nacidos. También el Hospital Geriátrico de Providencia y la Guardería 

Infantil de la Santísima Trinidad, fueron objetos de visitas y regalos. 

Para recolectar fondos, la Comisión de Señoras organizó un exitoso 

desfile de modas en Casapiedra con modelos de reconocido prestigio y 

bajo la dirección del conocido modisto Héctor Angulo. 
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EL DESAFIO DE LA BIOETICA Y EL ROTARY CLUB 

 

 

 

Se suele decir que la Bioética no sólo analiza temas relacionados con 

la vida, sino también aquellos relacionados con el ámbito de la 

sexualidad, de la convivencia social, así como del quehacer del hombre 

en el mundo en general. 

 

De acuerdo con esta visión de la Bioética, el aporte fundamental de 

estas líneas debería tener que ver con una visión integral del hombre y 

con el quehacer del hombre en el mundo y su deber ético en relación a 

su ser, en cuanto vértice de la creación. 

 

La verdad sobre el hombre es el punto de partida de toda reflexión 

ética y referencia obligada en lo que a la acción del hombre se refiere, 

según la máxima griega, “el hacer signa al ser”. La simbiosis entre lo 

antropológico y lo ético se nos aparece como indispensable. Vivimos la 

época de los humanismos y los antropocentrismos; pero, al mismo 

tiempo, es también la época de las más hondas angustias del hombre 

respecto de su identidad y destino. 

 

Se dice que uno de los hechos más relevantes que caracterizan al 

mundo de hoy, es la aceleración del avance científico. Tanto es así, que 

resulta extraordinariamente difícil hacer predicciones relativas a los 

progresos tecnológicos que tendrán lugar en las próximas décadas. 

Más aún, al parecer existe la certeza que entre estos adelantos, habrá 

muchos que ni siquiera podríamos hoy imaginarlos. Sabemos también 

que este incesante y veloz avance científico, está impactando la 

actividad humana en los variados aspectos en que ella se manifiesta y 

que estos impactos son tan profundos y variados, que es ya muy difícil 

predecir los efectos que los futuros avances tecnológicos tendrían 

sobre el propio hombre considerado como ser humano. 

 

La publicación en 1932 del libro del novelista inglés, Aldous Huxley 

titulado “Un mundo feliz”, en el que hace predicciones acerca de lo 

que podrían ser las sociedades humanas del futuro, ha significado que 

haya muchos que piensen que esos efectos podrían ser catastróficos, 
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pues el hombre podría llegar a constituir sociedades totalmente 

deshumanizadas. 

 

Para otros, la ética, cuyo objetivo es establecer valores morales 

destinados a guiar la conducta humana, seguiría haciendo posible que 

cada ser humano continúe integrando el tejido social, pero, al mismo 

tiempo, que sea un individuo diferente de los demás, dotado de plena 

autonomía y capaz de seleccionar por sí mismo entre lo que es bueno y 

lo que es malo para él y para la sociedad. Sin embargo, esto ya no 

parece tan evidente: problemas como el uso de tejidos embrionarios, la 

fertilización asistida, la manipulación del genoma humano, su 

clonación y el hecho de que ello ocurra, no provocan una necesidad de 

definirse ante el destino del hombre sino más bien, desengañan la 

dignidad del hombre. 

 

Para los post-modernistas, movimiento surgido al azar, 

espontáneamente y, por lo tanto, diferente de la modernidad que se fue 

estructurando sobre la base de lo que pensaron un gran número de 

teóricos que contribuyeron en diversas formas. Ahora todo es posible: 

crear hombres a repetición en cualquier laboratorio, no hay líneas 

demarcatorias entre el bien y el mal, las decisiones se toman de 

acuerdo a lo que conviene, etc. 

 

Lo sagrado de la vida humana, no aparece para ellos en ninguna parte 

y tres siglos de denodados esfuerzos filosóficos, científicos y artísticos 

para descubrir los tesoros íntimos de la razón y la libertad, no han 

conducido a nada. Más aún, y como lo muestra el aborto, el comercio 

de embriones y el convertir el cuerpo humano en fuente de órganos 

para transplantes, vuelve al hombre un producto de desecho. 

 

Las evidencias de una cada vez más escasa presencia de la ética, 

debiera preocuparnos en relación al problema que nos hemos 

planteado, pues sin una ética a la altura de la ciencia, el hombre corre 

el riesgo de trivializarse y hasta perecer. 

 

El gran dilema que se nos plantea en este último decenio del siglo 20, 

parece ser la resurrección de la ética o que el hombre se convierta, 

siguiendo la postmodernidad, en algo arrinconado en su mera 

superficialidad pero sin identidad. 
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No olvidemos que la ética, es el fondo dinámico de la conciencia, su 

último fundamento, por esto, alcanzar una imagen auténtica del 

hombre equivale a reconstruir su imagen ética. 

 

Es preciso construir una imagen humana más consistente y cercana a 

la realidad, rescatando y llevando adelante todo lo positivo y creador 

que en todos los aspectos han tenido la modernidad y la post 

modernidad. Este es el legado tremendamente urgente que el siglo 20, 

en sus últimos años, deja a la concepción del hombre: la ética tiene que 

esforzarse por liberarlo de las pesadas responsabilidades que le puso 

la modernidad y de la volatilización en que lo tiene la post 

modernidad. 

 

A pesar de esto, no olvidemos que la modernidad y los excesos de la 

post-modernidad, constituyen el escenario ineludible en que debemos 

considerar toda propuesta de cambio para poder responder 

eficientemente a las demandas de nuestro tiempo. 

 

La modernidad, más que ninguna otra empresa humana, representa 

esencialmente un viaje, un viaje sin retorno, una odisea a la vez 

material de la civilización capital y espiritual de la cultura de 

Occidente. Una migración que empuja hacia adelante, un constante 

descubrimiento, un caminar que no se detiene. Como metáfora, la 

modernidad es el punto donde nunca se llega, su meta es el progreso. 

 

Para los efectos de nuestro análisis, definiremos la Bioética como el 

examen del quehacer de las Ciencias Biológicas efectuadas a la luz de 

los valores y principios morales prevalentes en la sociedad en que 

dicho quehacer tiene lugar. Por ejemplo, si alguien estudia lo 

relacionado con los transplantes cardíacos, lo que hace es 

familiarizarse con una determinada tecnología, pues esto le permitiría 

conversar inteligentemente sobre la materia de la cual no es un 

especialista, o llegar a efectuar un transplante de corazón, si es un 

cirujano cardiovascular. Pero si el problema de los transplantes 

cardíacos se analiza desde el punto de vista de los derechos del 

donante y del receptor y de los deberes de los profesionales de la salud 

que intervienen en el proceso, estamos introduciendo conceptos 

relacionados con valores y principios morales y el enfoque dejaría de 

ser técnico para convertirse en ético. 
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La Bioética, es en verdad, un capítulo especial de la ética y como 

disciplina intelectual es relativamente nueva, pues surgió recién en la 

década de los setenta. El Dr. Rensselaer Potter, profesor de Oncología 

de la Universidad de Wisconsin, publicó el libro titulado “La Bioética, 

puente al futuro”, en 1971, en el cual se menciona por primera vez el 

término Bioética. 

 

Se define la ética como la ciencia de la moral y ésta no es más que la 

práctica de las normas de conducta que la sociedad humana demanda 

de sus miembros dentro de los conceptos del bien y el mal. 

 

De la definición que hemos dado, se deduce que la ética no constituye 

una ciencia exacta, pues hay muchas materias relacionadas con la 

conducta del hombre que no admiten una respuesta simple a la 

pregunta: ¿Esto es malo o bueno? Por otra parte, no debemos olvidar 

que ciertos valores y principios morales van cambiando a lo largo del 

tiempo. Recordemos que los antiguos griegos, a pesar de la grandeza 

intelectual que alcanzaron, no consideraban la esclavitud como una 

lacra social, sino como un imperativo económico, lo que el hombre 

sólo percibió en los siglos 18 y 19. Recordemos también que la 

costumbre de llevar a la hoguera a quienes discrepaban de ciertas 

ideas religiosas no se consideraba un atentado a los derechos 

humanos, sino que se aceptaba como una manera de asegurar la 

salvación de sus almas. 

 

Sin embargo, es rescatable que, en algunos momentos de la historia de 

la humanidad, el hombre sintió la necesidad de establecer normas 

permanentes de conducta, destinadas a proporcionar un marco ético a 

su acción, sin que ello significara necesariamente que cada individuo 

se obligaba a respetarlas. Posiblemente, las primeras normas 

permanentes de conducta que aparecen en la civilización occidental 

son las contenidas en el Decálogo de Moisés. Muchos siglos después, 

encontramos otros conjuntos de normas permanentes en la 

Proclamación de los Principios de Libertad, Igualdad y Fraternidad y 

en la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano. 

 

Al término de la Segunda Guerra Mundial, al conocerse el despiadado 

tratamiento que los jerarcas de la Alemania nazi dieron a miles de 

seres humanos bajo el pretexto de realizar tratamientos médicos, se 
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dieron los primeros pasos destinados a defender a los hombres de 

atentados semejantes. El Tribunal Internacional de Nüremberg, el 

mismo que juzgó y condenó a los jerarcas nazis, dictó en 1947 lo que 

se conoce como el Código de Nüremberg. 

 

Este código establece, en esencia, que ningún ser humano puede ser 

objeto de experimentos médicos sin que previamente haya dado su 

consentimiento voluntario. Agrega, además, que antes de pedir y luego 

aceptar una decisión afirmativa del sujeto que va a ser sometido a una 

situación experimental, se le debe explicar con todo detalle la 

naturaleza, propósito y duración del experimento, la forma en que se 

llevará a efecto y todos los inconvenientes, riesgos y efectos colaterales 

que ese experimento puede tener sobre su salud y sobre su persona. 

 

Posteriormente, en 1964, la Asociación Médica Mundial reunida en la 

Ciudad de Helsinski, emitió la conocida Declaración de Helsinski, que 

perfeccionó el Código de Nüremberg. Posteriormente, esta 

Declaración de Helsinski, fue perfeccionada en una reunión que esta 

misma Asociación realizó en Tokio en 1975. 

 

La humanidad cuenta así con un conjunto de recomendaciones que, sin 

representar una obligación legal, sirven de guía a los profesionales 

que participan en la investigación biomédica en seres humanos. 

 

Es interesante mencionar que, en la Declaración de Tokio, se estipula 

que tratándose de menores de edad el consentimiento deberá darlo el 

tutor legal, pero si el menor de edad está en condiciones de darlo, 

además del consentimiento del tutor legal, este deberá obtenerse. 

 

También es interesante señalar que las mencionadas recomendaciones 

se están aplicando no sólo a los procedimientos médicos que tiene 

carácter experimental, sino también a los que se consideran 

tratamientos rutinarios, por ejemplo, una operación quirúrgica común. 

Es así, como en algunos países, el paciente debe firmar previamente un 

formulario en el que se le dé por enterado de las características de la 

intervención a la que será sometido y de las posibles consecuencias 

desfavorables que de ello pueden derivarse. 

 



267 

Toda la información reseñada constituye la “Doctrina del 

Consentimiento Informado”, que se ha convertido en un requisito 

básico de la toma de decisiones médicas para que éstas sean 

consideradas moralmente válidas. 

 

Se pensaba que esta información permitiría pensar que la Bioética 

proporcionaba un marco de suficiente protección al ser humano frente 

al vertiginoso desarrollo de las Ciencias Biológicas. Sin embargo, la 

aceleración con que avanza la investigación científica en este campo, 

dejó en claro muy pronto que cuando la sociedad humana adopta 

finalmente una cierta posición frente a un problema moral importante, 

ya la ciencia se ha distanciado de nuevo, tomando direcciones a las 

cuales la ética presente ya no la puede seguir. 

 

Queda así en evidencia que la tecnología, por una parte, y la 

conciencia moral del hombre, no están experimentando un desarrollo 

paralelo. Este hecho siembra serias dudas respecto a la capacidad del 

hombre para manejar adecuadamente las situaciones que plantean los 

grandes avances que se observan en las Ciencias Biológicas y para 

poner límites a los efectos negativos que algunos de estos avances 

pudieran tener sobre el futuro del ser humano. 

 

Los extraordinarios avances logrados en el área de la Biología 

Molecular, a partir del descubrimiento de la estructura en doble hélice 

del ácido desoxirribonucleico, ha expandido nuestro conocimiento 

acerca de la naturaleza biológica y de los mecanismos de la 

transmisión científico-racional de muchas enfermedades. Pero, 

simultáneamente, ha provocado una profunda inquietud acerca de las 

consecuencias que esos descubrimientos podrían tener para el futuro 

de la humanidad y, en mayor medida, nos ha planteado problemas 

éticos que el hombre ni siquiera sospechaba que existieran. 

 

Es así como la Bioética se ha enriquecido poniendo en evidencia una 

serie de preguntas que provocan una razonable inquietud. 

 

La reciente y exitosa investigación hecha por científicos surcoreanos, 

quienes logran clonar embriones humanos y aislar sus células madres, 

abrió la discusión acerca de los límites de la Biotecnología. 
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Aunque la finalidad perseguida es terapéutica y no reproductiva, el 

avance logrado vuelve a cuestionar el momento en que se inicia la vida 

humana y pone en evidencia las diferencias que existen con respecto al 

estatuto moral del embrión. 

 

La historia de la Ciencia está llena de grandes disputas que han dado 

origen a graves cismas y que han dividido a los investigadores y a la 

comunidad humana en general. 

 

Cada vez que un nuevo descubrimiento crea la duda o modifica 

profundamente la concepción del mundo y del ser humano, se generan 

debates candentes acerca de los límites éticos acerca del trabajo 

investigativo- científico. La clonación es, en este momento, uno de los 

temas más discutidos, convirtiéndose en un complejo foco de conflictos. 

 

Desde que la oveja Dolly hizo su aparición en 1997, el tema de la 

manipulación genética y sus proyecciones ha estado siempre presente, 

fluctuando entre las visiones esperanzadoras que prometen logros 

esplendorosos y los augurios apocalípticos que han llevado a algunos 

científicos a decir que estamos ante un futuro post-humano. 

 

Los doctores Woo Suk Hwang y Shing Jon Moon de la Universidad de 

Seúl, Corea del Sur, lideraron una investigación cuyos resultados 

hicieron realidad el sueño de muchos investigadores contemporáneos: 

la clonación de 30 embriones humanos y su posterior desarrollo. 

Obtuvieron así células madres o troncales que se caracterizan por ser 

totipotenciales, es decir, pueden convertirse en los variados tipos de 

células que constituyen los diversos tejidos y órganos humanos. Una 

vez obtenidas las células madres, estas fueron transplantadas a ratas 

para probar su potencial de desarrollo y con ello lograron obtener 

toda una gama de células desde las cartilaginosas hasta las nerviosas 

o neuronas. 

 

Esta clonación llamada terapéutica, a pesar de que este nombre suena 

como una especie de eufemismo, persigue lograr formas de 

tratamientos para enfermedades degenerativas como el Parkinson, el 

Alzheimer y la Diabetes. La ventaja a este procedimiento radica en el 

hecho de que las células troncales de un clon serían genéticamente 

idénticas a las de la persona que las donó, lo que permitiría realizar 
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transplantes exitosos, sin rechazo y sin necesidad de utilizar drogas 

inmunosupresoras. Para algunos expertos, los mismos resultados 

podrían obtenerse con células adultas sin necesidad de clonar 

embriones. 

 

La imposibilidad de lograr consenso acerca del estatuto del embrión 

humano representa una valla aún insalvable, pues para algunos no 

existe aún moralmente. Para otros, es un ser humano en potencia y 

para otros desde el momento de la fecundación, ya es una persona 

humana. Este último punto de vista es clave, pues para obtener las 

células madres hay que destruir el embrión. 

 

La revisión de la literatura científica acerca del tema nos muestra una 

gran diversidad de opiniones al respecto: 

 

a) Algunos no están de acuerdo con la clonación 

reproductiva porque implica manipular una gran cantidad de 

embriones. No permite el derecho del hijo a ser gestado en el 

contexto del amor conyugal, implica la pérdida de enorme 

cantidad de embriones humanos y representa un acto de poder 

de corte eugenésico que impone una identidad al clon. 

 

b) Hay otros que no están de acuerdo con la clonación de 

seres humanos, ya sea con fines reproductivos o terapéuticos 

pues, en ambos casos, el procedimiento para obtener el 

embrión es el mismo. Por tanto, el proceso, cualquiera que sea 

su modalidad, representa una violación a las leyes de la 

naturaleza, puesto que, en nuestra especie, los embriones se 

forman como resultado de la fusión de dos gametos 

provenientes de individuos de sexo opuesto. Pero agregan que 

las células troncales provenientes de tejidos adultos, si bien 

aparecen como menos versátiles que los de origen embrionario, 

podrían representar un muy buen punto de partida para 

realizar investigaciones con fines terapéuticos. 

 

c) Hay quienes afirman taxativamente que la clonación con 

fines reproductivos es reprobable al menos por tres razones: 

1. En todos los mamíferos hasta ahora clonados se han 

detectado malformaciones mayores y graves alteraciones del 
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desarrollo de órganos jamás vistos como consecuencia de la 

reproducción sexuada; 

2. Esta forma de generación de una persona lo privaría 

del derecho de todos los mamíferos a ser resultado del azar 

generado a partir de la participación de dos gametos 

independientes, correspondientes a cada uno de los 

progenitores; y 

3. Privaría al individuo del privilegio de ser ignorante 

respecto de su futuro inmediato y de recorrer este mundo con 

su cuerpo por primera vez. 

 

d) Vivimos una cultura en la que cuando hay una 

oposición entre una visión ética y una comercial, predomina 

esta última. Por eso, me opongo a la clonación en este 

momento histórico. Pienso que cualquiera que sea el propósito 

declarado, mientras no cambie nuestra psiquis mercantil, más 

pronto que tarde, la clonación será motivo de negocio y las 

consideraciones éticas serán olvidadas o violadas. 

 

e) Pienso que se debería prohibir la clonación 

reproductiva, pero la terapéutica, como la que realizaron los 

científicos surcoreanos, es el presente necesario para pasar de 

la investigación del laboratorio con células madres a la terapia 

de transplante de tejido. En el futuro se podrían producir 

células inmunológicamente idénticas para tratar a pacientes 

con problemas, por ejemplo, al corazón, sin la necesidad de 

usar drogas inmunosupresoras. 

 

f) Desde un punto de vista ético, me parece inaceptable, 

tanto el proyecto de implantar embriones clonados como el 

hacer cualquier otro uso de ellos (o ellas), pues los embriones 

coreanos son todos femeninos. Hoy sabemos que no hay ni un 

solo animal clonado que no tenga serios defectos genéticos y 

que, por ello, someter a un ser humano a este tipo de 

experimentación llevará a resultados más graves que las 

deformaciones que produjo en su tiempo la Talidomina; 

remedio usado para aliviar el malestar de los embarazos. 
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Hablar de clonación terapéutica es un eufemismo; la 

generación y destrucción de un embrión, no cura a nadie. Es 

más exacto hablar de clonación para la investigación 

biomédica. 

 

g) No estoy de acuerdo con la clonación humana 

reproductiva o terapéutica. El límite ético está dado por lo que 

cada uno de nosotros considera como un ser humano, al que 

debemos respeto y deberíamos instrumentalizarlo. Para mí éste 

ya está presente en un embrión con un genoma completo que 

tiene la potencialidad de dar origen a una persona humana. 

 

h) Pienso que, en este momento, existen problemas 

insalvables para aceptar la clonación reproductiva por los 

altos riesgos y las limitaciones éticas que estos implican. 

Imagino unas pocas situaciones en las cuales podría ser una 

opción moralmente aceptable para algunas parejas infértiles, 

pero son minoría y, por ahora, esta clase de experimentos no 

puede ser realizado ya que es peligroso para la descendencia. 

 

Sabemos por los estudios en animales, que existen riesgos 

significativos para los clones de diversas especies y mientras 

esa evidencia exista, simplemente no podemos emprender 

experimentos con embriones humanos, destinados a 

reproducción. 

 

La clonación terapéutica, sin embargo, está destinada solo a 

producir células madres derivadas de las etapas tempranas del 

desarrollo. No existe intención alguna de permitir que el 

embrión se desarrolle al punto de que experimente y sufra los 

riesgos ya mencionados. 

 

i) No se trata de estar o no de acuerdo con la técnica, sino 

de recordar que se trata de un desarrollo esperable de la 

investigación biológica. La polémica desatada en los últimos 

años se refiere a los trabajos en seres humanos. Por una parte, 

los procedimientos son aún inseguros en cuanto a técnica. Por 

otra parte, la producción de células y embriones humanos en 

forma artificial atenta contra la dignidad del ser humano en 
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potencia. Eventualmente, el empleo del procedimiento con fines 

terapéuticos no parece necesario y lleva a complejos dilemas 

sobre identidad y reclamos entre personas. 

 

No todo lo tratable técnicamente es lícito moralmente. Una 

buena forma de estimular la investigación es precisamente 

lograr soluciones a los problemas planteados por esas 

enfermedades que no impliquen la distinción de vida humana. 

Los científicos y el público deben respetar la dignidad del ser 

humano y ser cautelosos, aplicando el principio de precaución, 

evitando el daño más remoto y de responsabilidad, evitando 

algo que sea irreversible en sus efectos. 

 

En cuanto a terapias alternativas, aún debemos aguardar el 

desarrollo de investigaciones que permitan evitar la 

destrucción de embriones, o la simple cosecha de células 

totipotenciales para beneficiar a quienes podrían tener acceso 

a esta compleja terapia. 

 

j) El siglo XXI arremete con un magnífico desarrollo 

científico y tecnológico que permite vislumbrar que todo será 

posible. 

 

La clonación humana es un claro ejemplo de esta tendencia. En 

la actualidad, desde el punto de vista técnico, el proceso es 

altamente ineficiente. Los investigadores surcoreanos, Hwan y 

Shin-Jing, realizaron más de 240 experimentos y solo 

obtuvieron 30 embriones, pero no hay duda, que los problemas 

técnicos se solucionarán. 

 

Sin embargo, las cuestiones éticas más fundamentales se hacen 

cada vez más patentes. Aquello que la tecnología ofrece ¿es 

éticamente lícito realizarlo? Nuestra sociedad tendrá que 

acostumbrarse a debatir este tipo de temas desde una 

perspectiva pluralista y sin temor al debate de las ideas. La 

clonación de un ser humano es éticamente reprobable por 

varias razones, independientes de los fines. El reparo más 

importante es que la clonación viola la dignidad de la persona 

humana, que es un valor fundamental que atraviesa 
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transversalmente posiciones religiosas y sociales. Esta se 

quebranta al convertir al clon en un producto generado por la 

tecnología en contraposición a la categoría de “don” o 

“regalo”, cuando se genera un ser humano por la vía natural. 

 

Los seres humanos inician su desarrollo desde el momento de 

la fecundación, por ello los embriones son seres humanos en 

desarrollo y no en potencia como sostienen algunos. 

 

k) El progreso no consiste en presumir por haber llegado, 

sino en intentar continuamente en llegar a la meta. Cada día 

aumenta el sentimiento de poder que el progreso técnico crea 

en el ser humano y es más fuerte la tentación de pensar que la 

obra del hombre encuentra en sí misma la justificación de los 

propios objetivos. Los resultados alcanzados en varios sectores 

de la ciencia y de la tecnología son considerados y defendidos a 

veces como aceptables a priori, lo que puede llevar a pensar 

que lo que es técnicamente posible es también éticamente 

bueno. 

 

El avance en los conocimientos científicos y el veloz desarrollo 

de las tecnologías en manos del hombre puede llevar cada vez 

más lejos el límite entre lo que es posible hacer y lo que aún no. 

Este avance terminaría por trasladar indefinidamente hacia 

adelante el límite entre lo justo y lo injusto. La verdad y la 

justicia no serían ya los criterios de juicio a que los seres 

humanos deben atenerse para orientar las acciones que 

estimulan el progreso. Por el contrario, la verdad y la justicia 

se van convirtiendo en un producto de su actividad de búsqueda 

y de manipulación de la realidad. El pragmatismo, que guía al 

comportamiento humano puede tener consecuencias dramáticas 

y desoladoras porque el hombre podría llegar a concebir la 

verdad y la justicia como algo modelable por el propio 

individuo. 

 

Estos párrafos rescatados de los escritos de numerosos investigadores, 

profesores universitarios y dirigentes mundiales ponen en evidencia la 

enorme variedad de opiniones de los avances logrados en la clonación 

humana, llegando aún algunos a pensar que en el futuro ellos podrían 
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significar un intento del hombre por apropiarse de las fuentes de la 

vida. 

 

Rotary Club acoge entre sus miembros a numerosos profesionales de 

ambos sexos y de las más variadas especialidades, somete a discusión, 

y muy a menudo, temáticas que están ligadas a variados aspectos de la 

Bioética y a la variada temática ligada al crecimiento explosivo de las 

ciencias y de la tecnología. 

 

Por ello, pensamos que la inclusión de las temáticas que hemos 

expuesto en este capítulo, aunque en apretadas líneas, pudieran 

enriquecer grandemente un debate en el que están en juego problemas 

muy importantes para el futuro del hombre. 

 

Al poner punto final a este artículo, leo un pequeño extracto que dice: 

“Científicos del Laboratorio de células madre y Biología Tumoral del 

Sloan Keltering Cancer de Nueva York”, lograron crear neuronas 

humanas capaces de segregar una sustancia química ausente en la 

enfermedad de Parkinson a partir de células madre embrionarias, 

dando una nueva esperanza terapéutica a los enfermos. 

 

El estudio demuestra, por primera vez, in vitro, que la evolución de 

células madre extraídas de embriones humanos, se puede dirigir 

selectivamente para conseguir neuronas productoras de dopamina, el 

neurotransmisor ausente en la enfermedad de Parkinson. 

 

Lograr guiar en forma tan concreta la especialización de esas células 

madre es uno de los grandes retos para llegar a concretar su 

utilización terapéutica. 
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PRESIDENCIA DE 

JOAQUÍN LAGOS OSORIO (Q.E.P.D) 

1996-1997 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Joaquín, o Joaco, como cariñosamente le llamábamos 

sus amigos, hizo su carrera completa como oficial de Ejército, 

egresando del arma de caballería hasta alcanzar la cúspide de su 

carrera como General de Brigada, al momento de su retiro de la 

institución. Entre sus destinaciones más recordadas, podemos 

mencionar que fue director de la Escuela de Caballería de Quillota, 

comandante del regimiento Coraceros de Viña del Mar y, ya como 

general, Comandante en Jefe de la primera división de Ejército con 

asiento en Antofagasta.  

En el aspecto deportivo fue un equitador destacado que ostentó el título 

de campeón de Chile en salto. Posteriormente, ya retirado de la 

práctica del deporte de los centauros, llegó a convertirse en juez 

internacional de equitación. 

Estuvo casado con, Margarita Gude Arentzen, también fallecida, y le 

sobreviven sus dos hijos; Joaquín, Ingeniero Comercial y Margarita, 

quien es Educadora de Párvulos. Seis nietos fue la descendencia que 

esos queridos abuelos pudieron conocer. 

 

Equipo de Trabajo: 

Joaco, con la anticipación necesaria, propia de su formación de 

soldado, planificó su directorio pidiéndole a los siguientes compañeros 

del club que lo acompañaran en su mandato: 

Avenida de servicio en el club: Andrés Aguirre 

Avenida de servicio a la comunidad: Çaglević Baković 

Avenida de servicio en el trabajo: Hugo Larrañaga 

Avenida de servicio internacional: Rolando Ramírez 

Secretario: Iván Dragicevic 

Tesorero: Lionel Morales (Q.E.P.D), reemplazado por Luis Haddad 

Macero: Rigoberto Pizarro (Q.E.P.D) 
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Autoridades rotarias: 

Durante ese año rotario la dirección del distrito 4340 le correspondió 

a Gonzalo Hurtado y el presidente mundial de Rotary International fue 

Luis Vicente Giay (Bs. Aires, Argentina) cuyo lema del período fue 

“Construyamos el futuro con acción y visión”. La membresía mundial 

de Rotary Internacional alcanzó en ese período a los 1.206.112 socios, 

repartidos en 28.134 clubes de 189 países del mundo. 

 

Obras destacadas de este período rotario: 

-Concreción de Proyectos de subvenciones compartida; 

Nuestro Rotary Club de Providencia, en conjunto con nuestros amigos 

del Club Rotario Plan Alto, de la ciudad de Bento Gonçalvez en Brasil, 

fueron los que decidieron emprender tan lindo proyecto. Aun cuando 

estos proyectos de subvenciones compartidas fueron iniciados en una 

presidencia anterior, durante este período fue posible la 

materialización de su entrega a la comunidad. Así entonces, el Hospital 

Luis Calvo Mackenna recibió la donación de dos excelentes equipos 

para el monitoreo de los signos vitales en el departamento de cirugía.  

Por su parte, en Brasil, se pudo lograr la entrega de una ambulancia a 

la comunidad de Bento Gonçalvez. 

Creemos que este proyecto ha sido uno de los más hermosos realizados 

por el club, al menos en los últimos años, debido a la participación del 

club, de la gobernación y, principalmente, porque el brillo 

internacional de la amistad dejó de ser una simple frase bonita para 

transformarse en acción concreta. 

 

-Donación de 70 cunas con sus respectivos ajuares; 

La maternidad del Hospital del Salvador fue la gran beneficiada en 

este caso. Sin embargo, Joaco, no quiso que fuera una donación más, 

sino que ideó en forma notable, como hacer participar a la mayor 

cantidad de personas en ella. De ese modo, la donación se la transfirió, 

momentáneamente, en parte al Comité de Damas del club y, en parte, a 

niñas de distintos colegios de la comuna. La tarea era el alhajamiento 

completo de todas las cunas. Así entonces hubo trabajo para muchas 

pero, más que nada, pudimos observar emocionados toda la ternura de 

muchas niñitas al entregar estos trabajos terminados, junto con las 

cunas, a madres de muy pocos recursos que daban a luz a sus hijos en 

ese centro asistencial público. 
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-Formación del Rotaract de Providencia; 

Nos cuenta nuestro amigo Germán Cathalifaud que un día Joaco lo 

señaló con el índice, como parodiando el poster americano del tío Sam, 

diciéndole: “I want you”, y le pidió acercarse para conversar con él. 

El presidente, profundo conocedor de los seres humanos, le dijo: 

“Mira Germán, tú serás quien me secunde en mi tarea de incorporar a 

la juventud a las actividades del club” y, antes que el interpelado 

pudiera responder algo, le agregó: “Te he observado y tienes todas las 

características de alguien que puede encantar a los jóvenes” y finalizó 

diciéndole: “Estoy seguro que tu respuesta será inmediata y 

afirmativa”. Germán se encogió de hombros y en un tono un tanto 

irónico, esbozando una sonrisa de sorpresa le respondió: “Así será 

entonces, pues presidente”. 

Joaco no le dio más tiempo de reflexión y le estrechó su mano, 

efusivamente, agradeciéndole su decisión e, inmediatamente, comenzó 

con sus instrucciones sobre el particular. 

Quise dejar esta anécdota escrita, porque refleja el magnetismo del 

carácter de Joaquín para pedirnos que asumiéramos una 

responsabilidad. Para él era muy claro que un rotario, si era el hombre 

indicado para realizar una tarea y no tenía alguna dificultad particular 

de salud o trabajo, no podía negarse a colaborar. 

Creo que la elección de Germán no pudo haber sido más acertada y 

“la vara estuvo a la altura del jinete”, dicho muy personal que el 

presidente solía usar para calificar el desempeño de una tarea. Así fue 

como en la sesión del 28 de Mayo de ese año, cuando se conmemoró 

los 49 años de vida de nuestro club, Germán tenía a 20 jóvenes 

universitarios dispuestos a servir al prójimo, los cuales rindieron su 

promesa de servicio ese día. 

Una de las principales actividades de aquel grupo de jóvenes fue el 

haber comenzado sus tareas de ayuda en un modesto hogar de menores 

en situación irregular de la comuna de Pudahuel, llamado “Hogar 

Nuestra Familia”. Con el pasar del tiempo, a la fecha de esta edición, 

ya casi transcurridos diez años, los rotarios hemos podido entregarle 

mucha ayuda material y emocional a esos niños a los cuales ya hemos 

apadrinado y se ha convertido en unas de las tareas que, año a año, los 

sucesivos presidentes la han considerado como algo nuestro que ya no 

puede abandonarse. 
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-Acción de la Comisión de Señoras del club; 

Ese año fue presidido por la señora Dora Zuleta de Petric y sus 

principales labores, además de las ya mencionadas cuando hicimos 

referencia a la entrega de las cunas y ajuares, estuvieron enfocadas al 

apoyo del Hospital Geriátrico de Providencia, a la Guardería Infantil 

de La Santísima Trinidad y a proporcionar los materiales necesarios 

para los cursos de costura de los que ya hemos dejado constancia. 

El presidente, como una forma de destacar el importante trabajo de las 

señoras, propició una moción de nuestro club para que el Consejo de 

Legislación, que se efectuaría al año siguiente en Nueva Delhi, le 

otorgara un expreso reconocimiento a las Comisión de Señoras, tal 

como lo tienen el Rotaract e Interact, y se dicte un reglamento que 

contenga las normas básicas de su funcionamiento. 

 

-Otras acciones de importancia; 

Hubo ayuda en dinero destinado al “Hogar de niños Oncológicos 

Felipe Rivera Frigerio”. Esta institución que reúne a niños de escasos 

recursos, enfermos de cáncer, les proporciona alojamiento, 

alimentación y medicamentos. 

También hubo una importante donación de 15 cajas de Inteflón para 

tratamientos especiales a los niños del Calvo Mackenna. Esta donación 

fue gracias a la generosidad personal de nuestro compañero médico 

Julio Herrera. 

Asimismo, se continuó con la tarea de apoyo a los talleres de costura, 

obra que fuera iniciada en años anteriores por iniciativa de nuestro 

compañero Carol López y que se va repitiendo año a año, lo que al 

igual a algunas otras obras que ya se han hecho tradicionales en la 

agenda social de nuestro club, hablan de su trascendencia en el 

tiempo. 

La cantidad de socios Paul Harris subió en nueve compañeros 

distinguidos con tal denominación, aunque cuatro de ellos habían sido 

nominados por el anterior presidente, José. 

Para finalizar con este resumen de las principales acciones de Joaco, 

tomaremos en forma textual sus palabras expresadas al final de su 

mandato: “Mi mayor anhelo es cuando ya sea un recuerdo en el 

pasado, la memoria que ustedes puedan conservar de mí, más que el 

fulgor ocasional de un párrafo oratorio, quede al menos el resplandor 

de un programa bien cumplido”. 
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LA POBREZA, EL DESARROLLO MUNDIAL 

Y EL ROTARYCLUB 

 

 

 

En el umbral de este nuevo siglo, la pobreza continúa siendo un 

problema mundial de enormes proporciones. De un total de algo más 

de 6.000 millones de habitantes, que constituyen la población humana 

de este planeta, dos mil ochocientos millones más o menos, viven con 

una cantidad inferior a los dos dólares diarios y alrededor de 1.200 

millones con menos de un dólar al día. 

 

Ocho, de cada cien niños recién nacidos, no llega a cumplir su quinto 

año de vida. Nueve, de cada cien niños, y catorce, de cada cien niñas, 

que llegan a la edad escolar, nunca tuvieron la oportunidad de asistir a 

un centro educativo. La pobreza también se pone en evidencia en la 

falta de poder político y de representación de los pobres y en su 

extrema vulnerabilidad ante situaciones como los problemas de salud, 

los trastornos económicos, la violencia personal y los desastres 

naturales. El azote del virus del Sida, la frecuencia y la brutalidad que 

alcanzan los conflictos que perturban el desarrollo de muchos de estos 

países golpeados por la pobreza y la creciente divergencia entre los 

países desarrollados y el mundo en vías de desarrollo, ha provocado en 

la mayor parte de estos países un sentimiento profundo de privación y 

de injusticia. 

 

Sin embargo, informes relativos al desarrollo mundial y en los que se 

trata el desarrollo de la pobreza, se sostiene que es posible lograr 

fuertes reducciones en todas las dimensiones de la pobreza; que la 

interacción de los mercados, las instituciones estatales y la sociedad 

civil, pueden poner las fuerzas de la integración económica y el cambio 

tecnológico al servicio de los intereses de los pobres e incrementar su 

participación en la prosperidad de la sociedad humana. 

 

Ello estaría promoviendo intervenciones en 3 áreas complementarias: 

 1) promover las oportunidades económicas para los pobres 

mediante el crecimiento equitativo; 

2) contribuir haciendo que las instituciones estatales se 

muestren atentas a las necesidades de los pobres y eliminando los 
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obstáculos sociales que excluyen a la mujer, a los grupos étnicos y 

raciales, y a las personas socialmente desfavorecidas; y 

3) aumentar la seguridad, preparándose frente a las posibles 

futuras crisis económicas, instaurando mecanismos que reduzcan los 

factores de vulnerabilidad con que se enfrentan los pobres. 

 

Se requieren intervenciones de alcance mundial que completen las 

iniciativas nacionales y locales y permitan llegar a obtener un máximo 

beneficio para los pobres de todo el mundo. 

 

Cuando se analiza en profundidad las cifras que dimos inicialmente, 

uno queda impactado por la magnitud que alcanza el fenómeno de la 

pobreza en el mundo de hoy, sin embargo, se pierde la visión real del 

fenómeno en relación con los efectos de la pobreza en los individuos 

que lo sufren. Los invito a conocer la historia real de Basrabai, una 

mujer que vive en Mohadi, un poblado del estado de Guijarat, que 

forma parte de la India, situado en la Costa del Mar Arábigo. 

 

Es la primera mujer que ha ocupado el cargo de Presidenta del 

Consejo Local, gracias a las enmiendas de la Constitución, en virtud 

de las cuales un tercio de las presidencias de los Consejos Locales se 

reservan a las mujeres. 

 

Para llegar al poblado hay que recorrer un largo trayecto por 

carretera y luego atravesar una pequeña ensenada utilizando un 

camino que es intransitable cuando la marea está alta. La primera 

edificación que vemos es una estructura de hormigón de reciente 

construcción. Es la escuela primaria del poblado. El año anterior, 

cuando el poblado fue azotado por un ciclón, el más intenso que se 

recuerda y que destruyó todas las chozas de paja del poblado, la gente 

se refugió en esta escuela. Esto llevó a los pobladores a solicitar la 

construcción de una docena de estas seguras casas. 

 

Al llegar, fuimos a la casa de hormigón usada por Basrabai. Tras los 

saludos de rigor, comenzamos a hablar del funcionamiento de la 

escuela. Como estábamos en medio de la semana pudimos asistir a 

clases. Basrabai nos dijo que el maestro no estaba y que hacía tiempo 

que no aparecía. La verdad que, como gozaba de la protección del 

oficial del distrito, en general hacía lo que quería. 
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El maestro vino al pueblo al día siguiente. En cuanto supo que había 

visitas, fue a la casa de Basrabai e iniciamos una larga conversación 

acerca de la escuela y de los niños. Convencido que las visitas eran 

personas instruidas, comenzó una larga letanía de sus problemas y 

dificultades relacionados con la enseñanza de sus alumnos, a los 

cuales llega a descalificar llamándolos criaturas de la jungla. Un 

miembro de la organización de trabajadores, que por cuenta propia 

había organizado la visita, no pudo contenerse y expresó airado que el 

maestro ganaba 6.000 rupias al mes, cifra seis veces superior a lo que 

se considera como umbral de pobreza en la India. Los padres 

reiteraron su deseo que sus hijos e hijas aprendieran a leer y a escribir 

aunque ellos dejaran de acompañar a sus padres a pescar 

artesanalmente y ellas dejaran de colaborar con sus madres en el 

acarreo de agua y leña. 

 

Esa noche Basrabai citó a una reunión para discutir dos temas 

importantes: uno era la indemnización por los daños ocasionados por 

el ciclón y que, a pesar de que los planes de rehabilitación se habían 

publicitado ampliamente en la capital del estado, su aplicación a nivel 

local dejaba mucho que desear y los funcionarios locales no tomaban 

cartas en el asunto. 

 

El segundo tema, tenía que ver con una prohibición de pescar en aguas 

costeras, dictada por el gobierno para proteger las poblaciones de 

peces. Aunque los responsables de la sobrepesca son en todas partes 

las grandes embarcaciones de arrastre, quienes pagaban las 

consecuencias eran los pescadores artesanales. Sin embargo, las 

embarcaciones de arrastre podían continuar sus actividades siempre y 

cuando hicieran llegar dinero a manos de las autoridades competentes. 

 

Durante la reunión, llegó un emisario diciendo que el hermano de 

Basrabai había recibido una cornada en la cara cuando trataba de 

separar dos vacas que estaban peleando. Si la herida no se trataba 

inmediatamente se infectaría, pero eran ya altas horas de la noche y el 

médico más cercano estaba en un poblado ubicado a 10 km. de 

distancia. Gracias al jeep en que viajaban las visitas, se pudo trasladar 

al herido donde el médico. 
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Durante la permanencia de las visitas, estas pudieron admirar las 

artesanías fabricadas por las mujeres del poblado y que gozan de la 

gran popularidad internacional que tienen estos productos hindúes. 

Pero debido al aislamiento en que viven las mujeres, estas se ven 

obligadas a venderlas a intermediarios a precios muy bajos. Por esta 

razón, SEWA, asociación de trabajadoras del poblado, está 

organizando a las productoras, proporcionándoles acceso directo a los 

mercados internacionales. 

 

Este informe, elaborado por los visitantes, puso también en evidencia 

los riesgos en que entraría la agricultura en la zona. Debido a la falta 

de lluvia, el terreno estaba duro y seco y si no llovía en los próximos 

días, se malograría la cosecha de mijo y se perdería la inversión hecha 

con el dinero obtenido en la venta de la artesanía, que había permitido 

arrendar un tractor. 

 

También quedaron claras esa serie de cuestiones recurrentes, tan 

conocidas, a las que la gente se refiere cuando habla de la falta de 

oportunidades de obtener ingresos, de los deficientes enlaces con los 

mercados y de la indiferencia de las instituciones estatales ante sus 

necesidades. 

 

Sólo cuando los pobres pueden tener influencia, cuando se organizan 

para defender sus derechos, aprovechan las oportunidades que brinda 

el mercado y se protegen contra los riesgos, entonces comienzan a salir 

de la pobreza. 

 

La situación de miseria descrita al comienzo de este artículo persiste, a 

pesar de que las condiciones humanas han mejorado más en el último 

siglo que en todo el resto de la historia de la humanidad. La riqueza 

mundial, los contactos internacionales y la capacidad tecnológica son 

ahora mayores que nunca. Pero la distribución de esas mejorías ha 

sido extraordinariamente desigual. El ingreso promedio en los 20 

países más ricos es 37 veces mayor que el de las 20 naciones más 

pobres y esta brecha se ha duplicado en los últimos 40 años. 

 

¿Dónde viven los pobres del mundo en desarrollo? Los 1.200 millones 

de la población humana, que viven con menos de un dólar diario, están 

distribuidos así: 
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 América Latina y el Caribe : 6.5%. 

 Asia Oriental y el Pacífico : 23.2%. 

 Oriente Medio y Nor África : 0.5%. 

 Asia Meridional  : 43.5% 

 África al Sur del Sahara : 24.3%. 

 

¿Cómo podríamos caracterizar la pobreza? La pobreza es hambre. La 

pobreza es falta de techo bajo el cual protegerse. La pobreza es estar 

enfermo y no poder ser atendido por un médico. La pobreza es no 

poder ir a la escuela y no saber leer. La pobreza es eso, no tener 

trabajo, tener miedo al futuro y vivir día a día. La pobreza es perder a 

un hijo debido a enfermedades relacionadas con el agua contaminada. 

La pobreza es impotencia, falta de representación y de libertad. 

 

La pobreza tiene varias dimensiones que cambian dependiendo del 

lugar y el tiempo y se han descrito en varias formas. Generalmente es 

una situación de la que uno se quiere escapar. Por lo tanto, la pobreza 

es una llamada a la acción, tanto para los pobres como para los ricos. 

La pobreza es una llamada a cambiar al mundo para que más 

ciudadanos tengan suficiente alimento, techo, educación y salud, 

protección contra la violencia y voz en sus comunidades. 

 

Desigualdad y pobreza son hoy dos problemas pendientes en la agenda 

de modernización y desarrollo social de Chile. La pobreza y la 

desigualdad, aunque relacionadas, son temas diferentes. Como ya 

hemos dicho, pobres son aquellas personas cuyo ingreso no les permite 

satisfacer ciertas necesidades básicas, estimadas a partir del costo de 

una canasta mínima de alimentos sumada a una cantidad para 

enfrentar las necesidades básicas de salud, vivienda y educación. En 

Chile, ese monto mínimo de recursos se conoce con el nombre de línea 

de pobreza y equivale aproximadamente a $40.500 mensuales por 

persona. La desigualdad, en cambio, es un concepto relativo que indica 

cómo se distribuye el ingreso nacional entre la población del país. 

 

El fuerte dinamismo de nuestra economía, por más de una década, y en 

menor medida, el importante incremento de los recursos destinados al 

gasto social, lograron reducir el porcentaje de pobres a casi la mitad, 

entre mediados de los ochenta y fines de los noventa. Sin embargo, 

durante este período no se han observado cambios significativos en la 
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distribución del ingreso. Es justo reconocer el logro en materia de 

pobreza, pero no podemos sentirnos satisfechos de que 3 millones de 

chilenos no tengan los recursos para cubrir sus necesidades básicas. 

 

A pesar de las excelentes condiciones externas, que han acompañado 

al país este año, ha llamado profundamente la atención el pobre 

crecimiento del empleo que se suponía debiera acompañarlas. Los 24 

mil empleos creados en los últimos 12 meses son modestos, desde 

cualquier perspectiva. 

 

Algunos piensan que el actual desempleo, cercano al 10%, no es tan 

distinto al europeo o que, aparentemente, el empleo de más calidad 

estaría creciendo más que el total, de modo que la situación no sería 

tan grave. También se descarta el efecto que puedan tener las políticas 

laborales en el poco dinamismo que se observa en la creación de 

puestos de trabajo. Es cierto que la ciencia económica en el plano 

teórico y en el terreno cuantitativo práctico, no está hoy en condiciones 

de mostrar con certeza el efecto exacto de cada una de las políticas en 

el empleo en el Chile de hoy. Sin embargo, el sentido en el que las 

políticas aplicadas actúan es claramente conocido y aceptado. 

 

Menor crecimiento económico, mayores rigideces regulatorias, 

salarios legales, más allá de la capacidad de la economía, costos 

adicionales, impuestos al empleador, van todas en la dirección de que 

haya menos empleo. 

 

Si la discusión acerca del empleo considerara lo que conocemos sobre 

las características de la pobreza, estaríamos más proclives a actuar 

para aplicar lo que sabemos acerca de cómo crear empleos y menos 

dispuestos a buscar justificaciones. 

 

De lo aportado por el Mideplan, a través de la encuesta panel 96-01 y 

la CASEN 2003 es posible rescatar dos conclusiones de gran 

relevancia: 

 

1. La estrecha relación entre crecimiento y disminución de la 

pobreza e indigencia. Mientras se mantuvieron las altas tasas 

de crecimiento que conocimos hasta el año 1997, la pobreza e 

indigencia disminuyeron notablemente. A partir de 1998, 
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ambos indicadores se estancan y el drama de millones de 

chilenos se mantuvo o se agudizó. 

 

2. El mecanismo que libera a las personas de la indigencia y la 

pobreza es el empleo, incluyendo el trabajo por cuenta propia, 

que es muy relevante para los más pobres. Pero los datos 

revelan algo aún más destacable, la movilización entre la no 

pobreza, pobreza o indigencia es muy grande. 

 

La última encuesta de caracterización socioeconómica nacional, 

CASEN 2003, nos reveló que 173 mil chilenos, salieron de la pobreza; 

pero también reveló que 2 millones 907 mil setecientos habitantes de 

nuestro país viven aún en la pobreza o en la indigencia y esto significa 

que un 18,8% de nuestra población está bajo la llamada Línea de 

Pobreza. Mideplan está convencido, que con la ayuda del Programa 

Chile Solidario, focalizado en quienes viven en la marginalidad, 

sumado al crecimiento de la economía, permitirá bajar la indigencia 

de un 4,7% a solo un 3% en la próxima encuesta CASEN 2006. Para 

entonces, la pobreza total deberá bajar de 18,8% a solo un 15%. El 

crecimiento seguirá siendo un componente relevante para reducir la 

pobreza, pero acompañado de un gasto social adecuado. 

 

El programa Chile Solidario ha demostrado ser una herramienta eficaz 

para romper con la indigencia pues busca a quienes están en la 

pobreza más extrema y en cada comuna los va incorporando a la red 

social y de protección en salud, para sacarlo de su precaria condición 

de vida. Cuando se hizo la CASEN 2003 había 80 mil familias con un 

año en el programa y otras 30 mil comenzando. Reducir la pobreza 

total y reducirla del 18,8% actual al 15% en el año 2006, tiene que ver, 

por lo tanto, con mejorar la distribución del ingreso como país, invertir 

más en los pobres y tratar de elevar la educación y la calidad de 

empleo de las personas. 

 

Es necesario mirar el problema de manera integral. No se trata de un 

acto de caridad sino de justicia. Por eso, más allá de la agenda de la 

pobreza, debemos hablar de una agenda de equidad que genere 

oportunidades de acceso al trabajo, la tierra, la educación y el crédito. 
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Esta acción de mitigación efectiva tiene que ir creciendo en 

Latinoamérica en sus grandes vertientes: un Estado responsable, 

comprometido y una sociedad libre que toma en cuenta profundamente 

el llamado solidario de sus hermanos en estado de necesidad. 

 

Quisiera terminar estas líneas, resumiendo que la pobreza, tiene 

muchas dimensiones: significa un bajo nivel de ingresos, vivir con 

menos de un dólar al día, pero también analfabetismo, mala salud, 

desigualdad de género y degradación ambiental. Esto se refleja en los 

“Objetivos de Desarrollo del Milenio” acuerdos sin precedentes que la 

comunidad internacional ha tomado para la reducción de la pobreza. 

En parte, también dependerá de nosotros, los rotarios, en crear 

conciencia al respecto y que estos buenos deseos no sean palabras que 

el viento de la desidia arrastre. 
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PRESIDENCIA DE 

ELOY RODRÍGUEZ AZOLAS 

1997-1998 

 

 

 

Algunos antecedentes acerca del presidente: 

Nuestro presidente no podía sentirse más identificado con nuestra 

comuna ya que nació en ella el año 1928. Efectuó sus estudios 

secundarios en el Colegio Hispano Americano de la congregación de 

los padres escolapios, y egresó de dicho establecimiento para 

posteriormente obtener su bachillerato con mención en matemáticas. 

Finalizados sus estudios, comenzó a trabajar con su padre en el 

comercio de la comuna, en un negocio familiar que posteriormente él 

continuó. Es casado con Carmen Aros y son padres de cuatro hijos: 

Pilar, Carmen Luz, María Isabel y Manuel Antonio. Esa hermosa 

familia ha seguido expandiéndose y Eloy nos cuenta con orgullo que a 

la fecha, junto a Carmencita, es abuelo de nada menos que de diez 

nietos, la mitad de los cuales ya son aplicados estudiantes 

universitarios y, la otra mitad, espera seguir los mismos pasos. 

 

Equipo de Trabajo: 

Acompañaron al presidente Eloy para desarrollar su trabajo los 

siguientes socios: 

Avenida de Servicio en el Club: Juan Izquierdo Yáñez 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Juan Cánepa Foppiano 

Avenida de Servicio en el Trabajo: Luis Haddad Bon 

Avenida de servicio Internacional: John Bolton Michell 

Secretario: Iván Dragicevic Trewhela 

Tesorero: Juan La Rivera Brunet 

Macero: Juan Subiabre Luco 

 

Autoridades rotarias: 

Durante el período del presidente Eloy, en la gobernación del distrito 

4340 fue electo Juan Cid. El presidente Mundial de Rotary, durante ese 

año, fue Glen W. Kinross (Brisbane, Australia) quien tuvo como lema: 

“Demuestre que Rotary se interesa por su comunidad, por nuestro 

mundo y por el ser humano”. Ese año los clubes rotarios, a nivel 
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mundial, en funcionamiento fueron 28.736 distribuidos en 190 países y 

el total de membresía alcanzó a los 1.213.748 socios. 

 

Principales obras efectuadas: 

-Noches del Arte; 

Una forma definitivamente novedosa para recolectar fondos para 

nuestras obras fue la que planificó el presidente con su directorio. Se 

realizaron dos eventos de este tipo, el primero en el mes de Noviembre 

de 1997 en el cual se brindó a toda comunidad de Providencia una 

exposición de Pintura Chilena Tradicional y Contemporánea. Esta 

muestra contó también con la presencia de cantantes líricos de gran 

calidad interpretativa y con la presencia del alcalde y otras 

autoridades comunales. La asistencia sobrepasó las doscientas 

personas y la recolección de fondos fue también importante al permitir, 

los artistas exponentes, que un 20% de lo recaudado en el remate fuera 

destinado a financiar nuestras obras sociales. 

Este evento, aunque con un poco menos de recaudación, lo repitió el 

presidente Eloy en el mes de Mayo de 1998. 

 

-Aniversario N°50 de nuestro club: 

Aunque este espacio está dedicado a resaltar obras más que 

celebraciones, por la trascendencia de lo que significan las bodas de 

oro del club, estimé pertinente hacer una excepción y dar una 

adecuada cuenta.  

Es así como el 25 de Mayo de 1998 le correspondió al presidente Eloy 

celebrar el medio siglo de existencia del club. En esa ocasión, se 

preocupó de destacar, en el apretado resumen que le permitía su 

discurso, los mayores logros de nuestro trabajo rotario en pos de la 

comunidad. Nos habló del nacimiento de la Sociedad Pro-Ayuda al 

Niño Lisiado, de su labor y cómo a partir de esta sociedad nació la 

idea de la ya tan conocida Teletón. 

También nos recordó cómo, desde nuestro club, nació el Rotary Club 

de Las Condes. Hizo una emocionada memoria de la obra que se 

originó en nuestra institución con tanto éxito y que fue denominada 

“Sociedad Salvémosle el Corazón al Niño”. Asimismo, nos trajo al 

recuerdo la fundación de la Sociedad Pro Ayuda al Niño Leucémico y 

de tantas otras obras señeras en nuestra historia rotaria. 
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-Trabajo con la Comisión de Señoras: 

Durante su período, el presidente Eloy trabajó en forma muy estrecha 

con la Comisión de Señoras, ese año dirigida por su esposa 

Carmencita, y la obra fue muy fecunda en distintos ámbitos: Así 

entonces fue como recibimos el reconocimiento del Hospital 

Geriátrico, que trabaja principalmente con personas internadas, o 

mejor dicho abandonadas en sus dependencias; La guardería infantil 

de La Santísima Trinidad recibió donaciones en cortes de géneros, 

máquinas de coser y otros implementos para sustentar los talleres de 

costura de las madres de los niños de la guardería. 

Otra permanente preocupación fue la ayuda al pabellón de quemados 

del Hospital Luis Calvo Mackenna, en la cual se repararon salas, se 

pintaron otras tantas y también se colaboró con medicinas para esos 

niñitos. 

En noviembre de ese año rotario, la Comisión de Señoras realizó un 

evento de gran categoría para reunir fondos destinados a sus obras 

sociales en los salones del Hotel Sheraton San Cristóbal. Este consistió 

en un desfile de modas del conocido modisto señor Héctor Angulo. Se 

contó con el auspicio de la conocida marca de automóviles Chevrolet y 

el evento resultó todo un éxito. 

 

-Donaciones del período: 

En la presidencia de Eloy se logró un aporte municipal equivalente a 

$2.400.000. Si bien el uso de este dinero podía invertirse en asuntos 

muy específicos, sin duda alguna fue un monto de gran importancia 

para nuestro club. 

 

-Fallecimientos: 

El día 2 de Noviembre de 1997, fallece nuestro socio honorario, Sergio 

Urzúa Rojas Q.E.P.D., quien fuera el primero en plasmar en un libro 

la vida de nuestro club. Este libro se escribió bajo la presidencia de 

nuestro amigo Hernán Cruz Cabrera, otro gran amante de la historia, 

y se terminó en la presidencia de Patricio Leyton Concha, el año 1992. 

Las páginas actuales que usted se encuentra leyendo, es la 

continuación, claro que con un diferente estilo, de nuestra historia y 

pretende servir de guía a los nuevos rotarios que ingresan al club, para 

mostrarles las múltiples oportunidades de servicio en las cuales se 

puede participar. 
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El 8 de Octubre de ese mismo año, una cruel enfermedad sesgó la vida 

de Carmen Gloria Arriagada Q.E.P.D, joven hija de nuestro recordado 

amigo Iván Arriagada. La situación vivida por Iván no pudo ser más 

triste, dado que su hija ya tenía fijada su fecha de matrimonio para el 

mes de Noviembre de ese mismo año. Iván, a pesar de su coraje, creo 

que ya nunca más volvió a ser el mismo. Al poco tiempo se retiró del 

club. Todos lo comprendimos y aceptamos. Quien fuera el creador del 

moderno Provinoticias el cual, sin fallas y sin faltas circuló por 

nuestras manos semanalmente, durante varios años, tenía una 

profunda herida que necesitaba curar y respetamos su decisión. Ojalá, 

algún día, vuelva a integrarse con nosotros. 
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SERGIO DUNLOP RUDOLFFI, EX GOBERNADOR DEL 

DISTRITO 4340, OTRO DE NUESTRAS FILAS EN 

OCUPAR TAN ALTA RESPONSABILIDAD 

 

 

 

Tal como se lo planteamos en su oportunidad a Osvaldo Cárcamo, el 

otro gobernador del decenio 1990-2000, Sergio Dunlop Rudolffi, 

también accedió gentilmente a contestar nuestro cuestionario. Sin 

embargo, esto no alcanzó a concretarse, como hubiésemos deseado, 

dado que Sergio se trasladó, en forma definitiva, a Villarrica y la 

entrevista quedó pendiente. A cambio de esto y en compensación, 

Sergio nos envió una hermosa carta, que si bien fue redactada un año 

después que él dejó su cargo, resume toda  

la visión que tuvo de Rotary, desde su puesto de Gobernador del 

distrito 4340. 

 

Esta es su carta; 

 

El Adiós de un Gobernador 

 

Rotary es una gran cadena de amistad y servicio, en la cual sus 

eslabones, constituidos por cada uno de los rotarios que 

desempeñan diversas tareas en esta generosa institución, se van 

reemplazando por gente nueva y activa que asumirá, por otro 

período, el lugar que se precisa para el adecuado cumplimiento 

de los eternos ideales que preconizaran Paul Harris y sus tres 

inspirados compañeros. 

 

Así, al cumplirse un año desde que se nos entregó esta 

gobernación, hemos procedido a dejar paso a nuestro sucesor, 

el buen amigo Patricio, y así también, cada uno de los 

presidentes y miembros de los directorios de los clubes, harán 

lo mismo con quienes fueron ungidos para dedicarse a tales 

labores. 

 

Habrá, en su momento, una renovación de nombres y personas; 

Habrá nuevas caras en la testera de las sesiones; Habrá nuevos 

impulsos, palabras diferentes y actuares distintos en las células 
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bases de R.I.; en los organismos motrices que dan vida y hacen 

realidad los sueños de servicios que las directivas se han 

forjado y que se proyectan en un tiempo sin límites y en un 

espacio sin fronteras. 

 

Pero Rotary seguirá siendo el mismo; Sus ideales no cambiarán 

y las obras que se concreten llevarán impresos los principios 

plasmados en un lugar de la calle Dearborn de Chicago, una 

fría noche del invierno de 1905. Serán los mismos corazones 

que aceleran su ritmo cuando pueden satisfacer los anhelos de 

los niños, de los enfermos y de los pobres. Serán las mismas 

manos que se abran generosas para ayudar al que lo necesita; 

será el mismo amor y la misma ternura los que se entreguen a 

hacer realidad el ideal de servicio, porque Rotary es uno sólo, 

inconmovible en su caminar, desde sus comienzos, y será igual, 

en su esencia, en el próximo siglo y en el milenio venidero. 

 

Por eso siempre habrá conductores que inspiren el accionar 

rotario: los que con su ejemplo señalen la ruta por la cual 

transitar para el correcto cumplimiento de los ideales y de los 

sueños que hemos acariciado por años; habrá un Fernando 

Friedman, que se sobreponga al embate de los años, y al 

cansancio de tantas obras ejecutadas; existirá un Hernán 

Barahona, un Fernando Amengual y un Eric Krumm, tesoneros, 

constantes, activos y llenos de experiencia y sabiduría rotaria; 

surgirá un club como Lo Barnechea, grandioso en su esfuerzo 

conjunto para luchar contra las drogas; y aparecerán muchos 

otros clubes, comisiones de damas, y rotarios que sigan 

entregando su esfuerzo, aportando su grano de arena, para 

hacer realidad los sueños casi imposibles de los integrantes de 

nuestras avenidas de servicio, destinados a curar los 

infortunios y los padeceres de esta humanidad doliente y 

conflictiva. 

 

Pronto llegará el año 2000 de nuestro calendario, iniciado con 

una revolución de amor surgida en un humilde pesebre. 

Concluirá un milenio en el cual el hombre se elevó, desde el 

lento caminar ecuestre hasta el raudo vuelo interespacial, y en 

el que hizo posible, hace tan sólo treinta años, que uno de sus 
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habitantes pusiera sus pies en la mítica luna y grabara allí, no 

sólo el rastro de sus pisadas, sino la huella profunda del 

avance científico y tecnológico que caracteriza a la humanidad 

actual. 

 

Rotary se enfrentará entonces a nuevos desafíos: habrá que 

buscar nuevas formas de actuar, acomodándose a lo que el 

tiempo por venir vaya disponiendo en cuanto a las nuevas 

formas de sociedad, a los avances culturales y a las técnicas 

que se vayan creando e implementando. 

 

Pero todo esto será insuficiente si no disponemos del elemento 

básico para cualquier accionar que signifique progreso en la 

marcha de la humanidad: el hombre que, en este caso, lleva un 

apellido: ROTARIO. Sólo él, con su mente, su corazón y sus 

manos empapadas con la mística del altruismo, de la 

preocupación y la dedicación a los demás puede aportar aquel 

sentimiento y aquel afecto que son imprescindibles en la labor 

rotaria, que prohijan la amistad y que también envuelven con 

sus manos de seda la obra de Rotary International. 

 

Cuidemos, por lo mismo, a los componentes de nuestros clubes; 

reemplacemos a aquellos que por los años, las enfermedades o 

la cesación de las funciones vitales, no pueden aportarnos ya ni 

la sensación fraterna de la mano que estrecha la nuestra, ni la 

voz de aliento que, en más de una oportunidad necesitamos. 

Tampoco el gesto generoso que nos hace persistir en nuestra 

obra y el aporte de trabajo solidario que, en la faena común, 

constituye el impulso preciso para culminar nuestra tarea de 

ayuda al desposeído de la fortuna. 

 

Sólo así haremos Rotary. 

 

Sólo así cumpliremos con los nobles postulados de Amistad y 

Servicio. 

 

Concluimos esta carta de despedida expresándoles, en nombre 

propio y de Sonia, a todos los miembros del distrito nuestra 

gratitud por la posibilidad que nos brindaron de gozar durante 
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365 días, del placer de su compañía y de la amistad que nos 

entregaron. 

 

Les agradecemos también por las obras que realizaron y por el 

esfuerzo que pusieron en convertir sus sueños en valiosas 

realidades. 

 

Les agradecemos, asimismo, a cuantos trabajaron a nuestro 

lado: A Luis, a Iván, a Osvaldo; a los asistentes Carol, Eloy, 

Salvador y tantos más; y, especialmente, al buen amigo Juan 

Carlos Cánepa, que tantas veces nos acompañó en nuestras 

visitas, y que hizo ameno el retorno a casa cuando la noche 

avanzaba. 

 

No los olvidaremos jamás.  
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PRESIDENCIA DE 

JULIO HERRERA MÉNDEZ 

1998-1999 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Julio es Médico de profesión, especializado en Fisiatría. 

Todos los que lo conocemos no podemos dejar de reconocer en él un 

hombre serio, muy estudioso, pero, antes que todo, un excelente ser 

humano que honra a cabalidad el juramento hipocrático que hizo, ya 

alrededor de cuarenta años. Son muchísimos los amigos rotarios que 

Julio ha atendido profesionalmente a quienes les ha prescrito sus 

respectivos tratamientos. En muchos casos sin cobrarles honorario 

alguno. Acá podemos decir que su propio lema presidencial “Lo mejor 

de la vida es gratis” cobra plena vigencia. 

Julio es dueño de un moderno Centro de Rehabilitación, donde acuden 

pacientes de todas partes del país. Es casado con Rosita María López 

Hidalgo quien fuera de ser su esposa, es su brazo derecho profesional 

dado su profesión de Enfermera Cruz Roja. Este hermoso matrimonio 

tiene tres lindas hijas, todas a su vez destacadas profesionales. Ellas 

son: Alejandra, Psicopedagoga y Educadora diferencial; Claudia, 

Ingeniero en Administración de Empresas con mención en Marketing y, 

la menor, Marisol, Periodista y Comunicadora Social. 

 

Equipo de Trabajo: 

En este período el presidente Julio le pidió la colaboración a los 

siguientes socios del club para que lo acompañaran en su mandato: 

Avenida de Servicio en el Club: Paulino Rodríguez Quintana 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Juan Subiabre Luco 

Avenida de Servicio a través de la Ocupación: Enrique García Merino 

Avenida Internacional: John Bolton Michell 

Secretario: Germán Cathalifaud Ahumada 

Tesorero: Alfredo Núñez Zepeda 

Macero: Rigoberto Pizarro Bascuñán 

 

Autoridades Rotarias: 

Durante ese año rotario, le correspondió ocupar la gobernación del 

distrito 4340 a nuestro compañero de club y cuarto gobernador de tal 



298 

procedencia, que nos ha honrado con dicha nominación, me refiero a 

Sergio Dunlop Rudolffi. 

La presidencia Mundial de Rotary International fue ejercida por James 

Lacy (Tennesee,U.S.A.), quien adoptó el lema “Avancemos hacia 

nuestro sueño rotario ”. El número de clubes a nivel mundial alcanzó a 

los 29.113 en 195 países y con 1.201.595 socios. 

 

Principales obras realizadas: 

-Apoyo directo al Gobernador Sergio Dunlop; 

Como era de esperar, el presidente Julio se esforzó en apoyar 

incondicionalmente la gobernación ejercida por nuestro compañero 

Sergio Dunlop. Todos los rotarios sabemos que no es tarea fácil para 

un gobernador poder dirigir, visitar obras, formar comisiones para 

atender a todos los clubes del distrito, etc. Faltan semanas del año 

para destinarle tan sólo una visita a cada uno y el éxito o fracaso de 

una gobernación depende, en gran parte, del trabajo del club del 

gobernador. 

Así entonces, la estrategia de trabajo de Julio fue poner a casi a todos 

los socios trabajando para apoyar la labor del gobernador y las 

Comisión de Señoras fue quien se destacó realizando un sinnúmero de 

obras en bien de la comunidad y sobre las cuales entregaremos 

oportuno relato. 

 

-Actividades con Rotaract; 

A pesar de lo demandante en trabajo que significa tener un compañero 

en la gobernación del distrito, Julio le destinó, también, tiempo y 

esfuerzo al trabajo de nuestros jóvenes rotaractianos. Para lo anterior, 

se consiguió donaciones de mobiliario para cubrir las necesidades del 

espacio donde los jóvenes se reunían en aquel entonces y que se 

encontraba ubicado en el interior del Parque O´Higgins. 

Lamentablemente, ese espacio conseguido en comodato y que 

representaba la verdadera casa rotaria de los jóvenes, en la actualidad 

ya no existe lo cual, a mi modesto entender, le ha restado enorme 

fuerza a la labor de los rotaractianos. Asimismo, impulsó en estos 

jóvenes y en nuestros propios socios el uso del Internet como una 

herramienta de valiosa ayuda en el quehacer rotario. También apoyó 

constantemente la tarea que demandan los grupos de intercambio, 

compuestos por jóvenes de distintos países que nos visitan. 
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-“Bodas de Oro Rotarias de dos destacados socios”; 

A pesar que ya lo hemos señalado varias veces en la segunda edición 

de esta historia, no hemos incluido en ella actividades o 

reconocimientos internos de los socios. Sin embargo, en algunos casos 

trascendentes nos hemos visto obligados a hacer una excepción. Pues 

bien, esta es una de esas ocasiones que no podemos omitir, ya que se 

trata de dos connotados rotarios que, a la sazón, cumplían medio siglo 

de labor rotaria. Me refiero a: Osvaldo Cárcamo Pantoja y Humberto 

Urrutia Quintano. Si bien el club de origen de ambos no fue el de 

Providencia, la mayoría de sus años de trabajo fueron realizados en 

nuestro club. 

Osvaldo fue el tercer gobernador perteneciente a nuestras filas y ocupó 

con gran éxito dicho cargo entre los años 1992-1993, fue presidente 

del club el período 1988-1989. Por su parte, Humberto, fue presidente 

de nuestro club el período 1967-1968. Ambos fueron rotarios 

ejemplares, motivo por el cual, haciendo una excepción al estilo de 

esta segunda parte, les hemos concedido esta mención honrosa que se 

merecen con creces y que el presidente Julio supo celebrar en su 

momento. 

 

-Obras realizadas por la Comisión de Señoras del Club; 

Rosita María, la esposa de nuestro presidente Julio asumió con fuerza 

y entusiasmo la presidencia de la Comisión de Señoras del Club y si 

bien sus acciones contaron con el total apoyo del club, podríamos decir 

que también brillaron con luces propias. Las obras fueron diversas y 

fueron las que presentamos a continuación y que, por su extensión, nos 

hemos permitido agruparlas en actividades de beneficio a niños, a 

adultos y a ancianos. 

 

-Obras de beneficio a la infancia; 

En el hospital Luis Calvo Mackenna, específicamente en su Pabellón 

de Quemados, la Comisión de Señoras entregó para navidad, a todos 

sus niños, un set de dibujo y lápices de colores. Esto fue amenizado por 

un recordado show del viejo pascuero y de títeres contratados al 

efecto. Asimismo, fueron donados tres catres clínicos y tres colchones. 

La Guardería Santísima Trinidad fue beneficiada mensualmente con el 

aporte de $40.000 mensuales en abarrotes y artículos de aseo. Para el 

día del niño rotario, se realizó una fiesta para los pequeños llevándoles 

pelotas de fútbol y muñecas. También se realizaron obras de 
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mejoramiento de las instalaciones consistentes en la reparación de un 

balcón en mal estado y la reposición de algunos papeles murales de las 

habitaciones. 

En la maternidad del Hospital El Salvador, se entregaron ajuares a 

algunas madres de recién nacidos. 

Finalmente, se colaboró con los muchachos de nuestro Rotaract para 

ayudarlos a completar las obras que ellos proyectaron efectuar 

durante la presidencia de Julio. Esta donación consistió en 2 camas de 

1½ plazas para niños. 

 

-Obras en beneficio de Adultos desvalidos; 

En la sala de Urgencias Intermedias, el presidente Julio, donó una 

estufa de tiro compensado, un escritorio y dos estantes para la sala de 

enfermería. 

Por su parte, la Comisión de Señoras hizo entrega de 8 camas y 12 

cortinas para ser usadas como separación entre paciente y paciente. 

Estas cortinas fueron, a su vez, confeccionadas en los talleres de 

costura dirigidos por nuestro amigo Carol López. 

Al Rotary de San Bernardo se le colaboró con la donación de un 

audífono para su banco de audífonos que tiene a disposición de la 

comunidad. 

Con la finalidad de unir la cultura de nuestra hermosa Isla de Pascua 

con la cultura continental de nuestro país, la Comisión donó a Rotary, 

de esa remota posesión Chilena, videos con danzas regionales de Chile 

para que también ellos aprecien las danzas tradicionales de sus 

compatriotas. 

En la Fundación Pro Ayuda al Instituto Nacional del Cáncer, la 

Comisión donó 11 pelucas para las pacientes de dicha institución. 

Asimismo, gestionaron a través de CMET, una donación de una línea 

telefónica destinada al uso de cadenas solidarias que, de tanto en 

tanto, son necesarias realizar en beneficio de muchos pacientes de 

dicha institución. 

  

-Obras en beneficio de los ancianos; 

En el Instituto Nacional de Geriatría se hizo entrega en forma mensual 

de una ayuda equivalente a unos $40.000 en abarrotes y útiles de aseo. 

También la Comisión donó un catre clínico y, en varias oportunidades 

a lo largo del año, se entregaron a los ancianos revistas, ropas y 

zapatos. 
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En esa misma institución, nuestro club se hizo presente para 

acompañar a los abuelitos durante las festividades de Navidad y 

Dieciocho llevando golosinas navideñas, platos típicos pero, sobre 

todo, compañía y amor en tan importantes festividades. 

En el Hospital El Salvador se entregaron 30 inhaladores bronquiales 

individuales. Además 50 unidades de parches antiescaras y 100 

pañales desechables para adultos mayores. 

Finalmente, en la Fundación las Rosas, la Comisión de Señoras hizo 

entrega de 4 pares de lentes ópticos destinados al banco de lentes de 

dicha institución. 
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DEL SIGLO XX AL SIGLO XXI 

 

 

 

El haber estado en el umbral de este nuevo siglo atrapa fuertemente 

nuestra imaginación porque significa involucrarnos en el inicio de un 

nuevo milenio. 

 

Este corte del calendario se debe a una cronología construida por una 

historia providencial, cuyo punto cero es el nacimiento de Cristo, que 

significó una interrupción en la historia universal. 

 

Ya sobrepasado el fin del segundo milenio, los planes de vuelo de las 

compañías aéreas internacionales, las transacciones globales de las 

bolsas de valores, los congresos mundiales de los científicos, los 

encuentros en el espacio sideral, etc. continúan ordenándose de 

acuerdo con la cronología cristiana. 

 

Pero estas cifras redondas, productos de la división de un calendario, 

no explican los ruidos temporales que son los acontecimientos 

históricos, cifras como 1900 y 2000 carecen de significado si los 

comparamos con los datos históricos de 1914, 1945 y 1989. Pero, 

sobre todo, los cortes del calendario ocultan la continuidad de las 

tendencias, que vienen de muy atrás, y que pasarán intactas el umbral 

del siglo XXI. 

 

Al abordar la propia fisonomía del siglo XX recordemos, en primer 

lugar, las tendencias de larga duración que han recorrido el siglo: 

 

1. El desarrollo demográfico. 

2. Los cambios en el mundo del trabajo. 

3. El currículum del progreso científico-tecnológico. 

 

Desde comienzos del siglo XIX comenzó en Europa un incremento 

vertiginoso de la población humana, como consecuencia directa del 

progreso de la medicina. Desde mediados del siglo XX, este desarrollo 

demográfico, que se detuvo en las sociedades desarrolladas, ha 

continuado en el Tercer Mundo. 
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Los expertos no esperan un equilibrio antes del año 2030, con una 

población de alrededor de unos diez mil millones de seres humanos. 

Vale decir, a partir de 1950, la población mundial se ha quintuplicado 

y detrás de esta tendencia estadística se oculta una fenomenología rica 

en cambios. 

 

A principios del siglo XX, el crecimiento explosivo de la población era 

percibido por sus contemporáneos como un fenómeno de masas, pero 

ya entonces este fenómeno no era muy nuevo. Antes de que Gustavo Le 

Bon se interesara por la sicología de las masas, la novela del siglo XIX 

describió la concentración masiva de individuos en las ciudades y en 

los barrios, en las fábricas, en las oficinas y los cuarteles, así como 

también la movilización masiva de trabajadores e inmigrantes, de 

manifestantes, huelguistas y revolucionarios. No obstante, a principios 

del siglo XX, por primera vez, esas corrientes, organizaciones y 

acciones masivas se condensaron en fenómenos hegemónicos que 

dieron lugar a la visión, por ejemplo, de José Ortega y Gasset en “La 

Rebelión de las Masas”. 

 

En las movilizaciones de la II Guerra Mundial, en la concentración 

masiva de gente en los campos de prisioneros, así como en las 

migraciones de fugitivos y en el caos de las personas desplazadas, se 

despliega un colectivismo que se había anunciado en la imagen del 

“Leviathan” de Thomas Hobbes. En esa imagen, de innumerables 

individuos anónimos, se han fundido en un macrosujeto todopoderoso y 

colectivo. 

 

De igual modo, se han llevado a cabo los cambios en el mundo del 

trabajo, en ritmos largos que trasponen el umbral de nuestro siglo. La 

introducción de métodos de producción que ahorran trabajo, es decir, 

el aumento de la productividad es el motor del desarrollo. 

 

A partir de la Revolución Industrial en la Inglaterra del siglo 18, la 

modernización de la economía ha seguido la misma secuencia; la masa 

de la población trabajadora, que desde hace siglos laboraba en el 

campo, se desplaza primero al sector secundario; la industria 

productiva de bienes, luego al sector terciario; el del comercio, el 

transporte y los servicios. 
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Mientras tanto, las sociedades post-industriales han desplegado un 

cuarto sector, el del conocimiento, que domina muchas actividades y 

sectores como la industria de alta tecnología, los bancos o la 

administración pública que dependen de la afluencia de nuevas 

informaciones y, en el último tiempo, de investigaciones y de los 

avances en los sistemas de la informática. 

 

Todo esto se debe, sin duda, a una revolución en el sistema 

educacional que no solo ha suprimido el analfabetismo, sino que lleva 

también a una drástica ampliación de los sectores secundarios y 

terciarios. Mientras la educación superior perdía su carácter elitista, 

las universidades se convirtieron, a menudo, en centros de la rebelión y 

del descontento político. 

 

En el transcurso del siglo XX, este modelo no ha cambiado, pero su 

tiempo ha venido acelerándose. Desde principios de los 60, Corea dio 

el salto de una sociedad pre-industrial, bajo las duras condiciones de 

una dictadura del desarrollo tradicional del campo con la ciudad. 

 

No obstante, esas conquistas espectaculares permanecen dentro de los 

mismos caminos trazados hace mucho tiempo. A partir del siglo XVII 

no ha cambiado nuestra actitud instrumental ante una naturaleza 

transformada por la Ciencia 

 

La vida diaria, saturada de tecnología, exige de los legos, como 

siempre, un trato trivial con aparatos que no entendemos, una 

confianza habitual en el funcionamiento de tecnologías y redes de 

transmisión que ignoramos. En sociedades altamente industrializadas, 

todo experto se convierte en un lego, frente a otros expertos. Max 

Weber describió hace algún tiempo la ingenuidad secundaria que nos 

domina cuando manejamos el radio de transistores, el teléfono celular, 

los calentadores de bolsillo y los videos electrónicos cuya fabricación 

recurre al conocimiento acumulado de varias generaciones de 

científicos. A pesar de las reacciones de pánico ante el anuncio de 

desperfectos y peligros de altas tecnologías y aparatos, la inclusión de 

lo que no entendemos en el mundo de nuestra vida diaria apenas se ha 

visto amenazada, en algunos momentos, por la duda de los expertos y 

de la gran tecnología. La creciente conciencia del riesgo no perturba 

la rutina diaria. 
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El perfeccionamiento de las tecnologías de comunicación y tránsito 

tiene importancia para el cambio a largo plazo del horizonte de 

nuestra experiencia cotidiana. Los viajeros que emplearon, en 1830, 

los primeros trenes, habían narrado ya sus nuevas percepciones del 

espacio y el tiempo. En el siglo XX, el automóvil y la aviación civil 

aceleraron todavía más el tráfico de personas y el transporte de bienes 

de consumo y redujeron, también, de modo subjetivo, las distancias. 

Nuestra conciencia del tiempo y del espacio ha sido transformada por 

las nuevas técnicas de transmisión, acumulación y procesamiento de 

datos e informaciones. 

 

Las continuidades de la modernidad social que atraviesan el 

calendario del siglo, nos enseñan de un modo manifiesto lo que 

caracteriza al siglo XX. Por esta razón, los historiadores rigen sus 

narraciones más de acuerdo con los sucesos que con los cambios de 

tendencias o estructuras. 

 

El rostro de un siglo va tomando forma por la irrupción de grandes 

acontecimientos. Entre los historiadores que todavía están dispuestos a 

pensar en grandes unidades, existe hoy un consenso: al largo siglo XIX 

(1789-1914), le ha sucedido un “breve” siglo XX (1914 – 1989) 

 

La división del breve siglo XX en capítulos, reduce el período a las dos 

guerras mundiales con el período de la guerra fría y sugiere la 

continuidad de una guerra reciente de los sistemas, los regímenes y las 

ideologías por más de 75 años. Sin embargo, aquí desaparece el 

significado del acontecimiento como una reparación histórica, pues no 

solo se dividió el siglo XX desde una perspectiva cronológica, sino 

también económica, política y social y, sobretodo, normativa como fue 

la derrota del fascismo. 

 

El logro de un bienestar económico y social parece ser una de las 

grandes metas que se han impuesto las sociedades humanas actuales y 

esto ha puesto en evidencia la trascendental importancia del 

conocimiento, tanto es así, que la falta de conocimientos técnicos y de 

otros tipos de información constituye uno de los problemas más 

apremiantes de las naciones en desarrollo. Esta conclusión reviste 

especial importancia para lograr el bienestar de los miles de millones 

de seres humanos que viven en los países en vías de desarrollo. 
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Los países en desarrollo deben enfrentar tres grandes desafíos: 

1. Instituir políticas que les permitan reducir las diferencias de 

conocimientos que separan a los países pobres de los ricos. 

 

2. Sus gobiernos, las instituciones multilaterales, las organizaciones 

no gubernamentales y el sector privado, deben actuar de común 

acuerdo a fin de reforzar las instituciones necesarias para corregir 

los problemas relacionados con la falta de información. 

 

3. Sea cual fuere la eficacia de esta acción, los problemas del 

conocimiento seguirán existiendo. Si reconocemos que el 

conocimiento es el elemento fundamental de todos nuestros 

esfuerzos por promover el desarrollo, encontraremos soluciones 

inesperadas para problemas aparentemente insolubles. 

 

Para mejorar el nivel de vida de la población, sobre todo de los más 

pobres, es esencial comprender de qué manera los individuos y las 

sociedades adquieren y utilizan el conocimiento. 

 

El conocimiento se asemeja a la luz; su ingravidez y su intangibilidad 

le permiten llegar sin dificultad a todos los confines e iluminar la vida 

de miles de millones de personas, que viven todavía sumidas en la 

oscuridad de la pobreza. Desde hace siglos se conoce el tratamiento de 

enfermedades sencillas, como la diarrea, y a pesar de ello, millones de 

niños siguen muriendo a consecuencia de ella porque sus padres no 

saben como evitarlo. 

 

Lo que distingue a los pobres, sean personas o países, es no sólo que 

tienen menos capital, sino también menos conocimiento. Con 

frecuencia la generación de conocimientos es costosa, por lo que suele 

producirse fundamentalmente en los países industrializados. Pero los 

países en desarrollo pueden adquirir conocimientos en otros países y 

también crearlos ellos mismos. 

 

Hace 40 años, Corea del Sur y Ghana tenían un ingreso per cápita 

prácticamente igual. A comienzos del decenio de los 90, el I.P.C. de 

Corea era seis veces mayor que el de Ghana. En opinión de algunos, la 

mitad de esa diferencia obedece al mayor acierto con que aquella ha 

sabido adquirir y utilizar los conocimientos. 
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Por el contrario, la falta de conocimiento es el factor que provoca el 

desplome de los mercados o impide su aparición. Otra diferencia entre 

los países pobres y ricos es que los primeros tienen menos instituciones 

para certificar la calidad, imponer el cumplimiento de las normas y 

controles, recopilar y difundir la información necesaria para las 

transacciones comerciales y, en numerosas ocasiones, ello perjudica a 

los pobres. 

 

Por lo general, los países en desarrollo poseen menos conocimientos 

de este tipo que los industrializados y las naciones pobres menos que 

las que no lo son. De esta distribución desigual, entre los distintos 

países y en el seno de cada uno de ellos, se habla de “diferencia de 

conocimientos”. 

 

El planteamiento del desarrollo, desde la perspectiva del conocimiento, 

es decir, la adopción de políticas para aumentar tanto los 

conocimientos prácticos, como los relacionados con características 

concretas, puede mejorar las condiciones de vida de formas muy 

diversas, además de los ingresos. 

 

Un mayor conocimiento sobre la Nutrición puede significar mejoras 

para la Salud, incluso para aquellos que tienen poco para gastar en 

alimentos. 

 

El conocimiento de cómo prevenir la transmisión del SIDA puede 

salvar a millones de personas de una enfermedad debilitante y una 

muerte prematura. La publicación de informaciones sobre 

contaminación industrial, puede dar lugar a un ambiente más limpio y 

sano. En suma, el conocimiento nos permite controlar mejor nuestros 

destinos. 

 

En la vida real, es imposible separar la doble cuestión de las 

diferencias de conocimientos y los problemas de información. Para que 

el conocimiento dé todos sus frutos, los gobiernos tienen que reconocer 

y corregir ambos tipos de dificultades, con frecuencia en forma 

simultánea. 

 

El reducir las diferencias de conocimientos no será algo fácil de hacer. 

Los países en desarrollo persiguen una meta móvil, pues los 
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industrializados, de ingreso alto, hacen retroceder sin descanso las 

fronteras del conocimiento. La mayor diferencia es la que existe, no en 

el volumen de conocimientos disponibles, sino en la capacidad de 

generación de los mismos. La diferencia entre ambos grupos de países 

es mayor en relación con la generación de los mismos. La diferencia 

entre ambos grupos de países es mayor en relación con la generación 

de conocimientos que en los niveles de ingreso. 

 

Un paso decisivo sería aminorar la desigualdad y erradicar la 

pobreza, para así evitar las divergencias entre países con diversos 

grados de desarrollo. Sin embargo, estos seguirían estando en 

desventaja en los conocimientos sobre atributos pues estos, siendo 

necesarios para todo tipo de transacción, tienen que generarse sobre la 

marcha y renovarse constantemente. Ello requiere diversos 

mecanismos de mercados y de otra índole para la recopilación y 

difusión de la información. 

 

Históricamente, y en términos globales, el medio ambiente y los 

recursos naturales existentes suplieron ampliamente las necesidades 

humanas. La preocupación por las consecuencias derivadas de su 

utilización, cada vez más intensa y extendida, es más reciente. La 

humanidad ha experimentado durante el último siglo, en especial desde 

mediados del mismo, un extraordinario crecimiento demográfico y de 

las actividades socio-económicas, así como una gran concentración 

geográfica en áreas urbanas. Además, se ha producido una 

espectacular aceleración de la innovación tecnológica, orientada 

fundamentalmente hacia el aprovechamiento de la energía fácil y la 

energía petroquímica, que son particularmente nocivas para el 

ambiente. 

 

Todos los gobiernos del mundo están negociando reducciones en las 

emisiones causantes del calentamiento global. El año pasado en Kyoto 

y actualmente en Buenos Aires, son pruebas contundentes de la 

magnitud y la urgencia del problema. 

 

Ya no se puede ignorar que el sistema socio-económico está inmerso en 

un sistema natural del que obtiene crecientes cantidades de materia y 

energía y sobre el que descarga magnitudes similares, en forma de 

emisiones residuos y desechos. 
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Tanto la extracción como la descarga de minerales afectan al 

ecosistema, la calidad de vida y la salud. Por ello, el manejo ambiental 

y las políticas económicas han de considerar dichos efectos y sus 

consecuencias acumulativas en el tiempo, teniendo en cuenta procesos 

que trascienden el marco de la economía de mercado y analizar 

consecuencias y soluciones a estos problemas desde una perspectiva 

del mundo y el largo plazo. 

 

El diseño y objetivo de la Ecología es explorar la creación de 

instituciones y políticas públicas que equilibren las prioridades de las 

políticas económicas con las políticas sociales distributivas y 

participativas y con la sustentabilidad ambiental. 

 

El crecimiento acelerado permite reducir la pobreza, como se demostró 

en Chile a fines de los 80 y principios de los 90, y quedó demostrado 

que no atenta contra una mejor distribución del ingreso. Más aún, las 

últimas encuestas realizadas para obtener información sobre los 

grupos más pobres de la población, muestran que tienen gran 

movilidad en la escala de ingresos y que ello depende de la posibilidad 

de conseguir empleo y, esto último, a su vez del crecimiento económico 

acelerado. 

 

La meta para Chile debería ser alcanzar, como promedio, una tasa de 

crecimiento de 7%. Esta cifra, si bien parece elevada, fue sin embargo 

posible alcanzarla en el pasado y es factible en lo que resta de la 

década. 

 

Como todos los países que reforman sus economías, para ser más 

productivos y tienen éxito en ello, Chile crece aceleradamente 

aprovechando un alto de productividad. Sin embargo, debido a que los 

saltos de productividad en el futuro no tendrán la magnitud que en el 

pasado, es imprescindible para el país elevar su tasa de inversión al 

30% si queremos que el crecimiento planteado sea una realidad. 

 

La estructura tributaria proahorro e inversión es un elemento clave 

para lograrlo. Afortunadamente ya sabemos que ni los impuestos ni el 

mayor gasto público son los que mejoran la distribución del ingreso, lo 

cual despejará el camino para modificar la estructura tributaria de 
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modo de facilitar el ahorro y el cumplimiento de la meta de inversión 

planteada. 

 

No solo como elemento para el crecimiento, sino como meta en sí 

misma, el empleo es clave. Aún no se aquilata la importancia de la 

información antes mencionada, que indica la gran movilidad que existe 

entre familias pobres y un pobre, dependiendo de un empleo más o 

menos en el grupo familiar. Para incorporar a los que hoy no están en 

la fuerza de trabajo y disminuir el desempleo, se necesita cerca de un 

millón de empleos. Esa debe ser nuestra meta. La flexibilidad laboral 

es uno de los temas determinantes para el cumplimiento de este 

propósito. 

 

Por último, recordemos que en el mundo de hoy no son los activos 

físicos los que determinan la distribución del ingreso. La clave es el 

capital humano y este requiere tiempo para formarse. El tema central 

no es un mayor gasto público ni dirigismo estatal en salud o educación. 

La meta debe ser adecuada a las instituciones existentes, dándoles 

flexibilidad e incentivos, para formar ese capital valioso que permite 

mejorar el bienestar de cada persona y corregir para bien la 

distribución del ingreso. 

 

Son varias las voces que desde la economía, las ciencias y la política, 

apuntan al desarrollo de políticas públicas. Pienso que es un gran 

desafío construir un Chile que permita a todos y a todas igualdad de 

oportunidades.  

 

J. Hechman, premio Nobel de Economía el año 2000, advierte:” no 

podemos seguir soportando los costos de postergar las inversiones en 

niños y niñas y hacerlo solo cuando ellos se convierten en adultos. 

Tampoco podemos esperar que ellos lleguen al colegio, momento en el 

cual puede ser muy tarde para intervenir”. 

 

En Chile, la población menor de 6 años es de un millón 658 mil 429, el 

11% de la población total. De ella más de la mitad vive en condiciones 

de pobreza (57%), y de 841 mil 549 niños y niñas que viven en pobreza, 

solo una quinta parte, o sea, 186 mil 604 reciben educación preescolar. 
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Un estudio realizado por la Unesco, revela que el 38% de tasa neta de 

educación preescolar que exhibe Chile, contrasta con el 45% 

latinoamericano, así como con las coberturas de países de gasto social 

comparable al chileno, como México (68%), Argentina (57%), Costa 

Rica (56%), Brasil (42%) y Uruguay (40%). 

 

De allí que nos parezca esencial encontrar fórmulas creativas e 

innovadoras, con participación activa de todos los actores de la 

sociedad para dar respuesta a esta gran debilidad, que resta 

condiciones de competitividad y amplía la brecha de desigualdad en 

nuestro país. Cuando subrayamos la necesidad de ampliar la cobertura 

de la educación preescolar, no solo buscamos facilitar el acceso de las 

madres al mundo del trabajo, sino que estamos sentando las bases para 

el futuro de nuestros hijos e hijas. 

 

Por último, y como una contribución a mejorar la interacción entre los 

países latinoamericanos, queremos hacer referencia a un hecho que 

ocurrió en la primera quincena de 2004, la creación de la “Comunidad 

Sudamericana” al finalizar la III Cumbre Sudamericana en el Cuzco, 

Perú, evocando el antiguo sueño bolivariano. 

 

Se trata de un proyecto ambicioso: el Presidente de Perú propone 

imitar a la Unión Europea con parlamento, mercado y moneda 

comunes. Es improbable que esos objetivos puedan alcanzarse, incluso 

en el largo plazo. 

 

Las diferencias entre Europa y Sudamérica tienen varias dimensiones; 

geográficas, económicas y de convergencia de intereses. 

Geográficamente, los países sudamericanos están separados por 

distancias, cordilleras, desiertos y selvas que no existen en Europa. En 

lo económico, muchas naciones sudamericanas exportan materias 

primas, por lo que sus mercados necesariamente son globales y tienen 

poco comercio intraregional a diferencia de Europa, en la que las 

importaciones desde otros países de la Unión, representan la mayor 

parte de su comercio. Las rutas entre países sudamericanos son 

escasas y de mala calidad, lo que contribuye a reducir los flujos 

comerciales, excepto en el Mercosur. Europa, en cambio, está cubierta 

de nexos ferroviarios y viales transnacionales. 
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La Unión Europea ha madurado lentamente desde sus inicios como 

Comunidad del Carbón y del Acero, hace casi medio siglo, con un 

proyecto coherente de países con intereses comunes, en un intento 

serio de evitar la repetición de las luchas fratricidas seculares. 

 

En Sudamérica no existen objetivos comunes, sino más bien una serie 

de conflictos entre países, lo que atenta contra un proyecto unificador. 

Abundan los conflictos territoriales. 

 

Más realista parece ser la propuesta chilena que, evitando los 

proyectos grandiosos, propone medidas para estrechar los lazos entre 

los países sudamericanos, mediante la liberación comercial y el 

mejoramiento de las vías de transporte. 
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PRESIDENCIA DE  

LORENZO ÇAGLEVIĆ BAKOVIĆ 

1999-2000 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

Oficial de Marina en su temprana juventud y, posteriormente, se formó 

como Ingeniero Comercial de la Universidad de Chile. Durante 

veinticinco años fue la cabeza ejecutiva del importante grupo 

empresarial Punta de Lobos. Es casado con la señora María Cristina 

Vera Nef y la familia está compuesta por cuatro hijos: Christian, 

médico; Pablo, abogado; Francisco, ingeniero naval y Andrés 

estudiante de periodismo. Sus hijos les han dado, hasta el momento, 

dos nietos; Nicolás y Annabel y un tercero viene ya en camino. 

 

Equipo de Trabajo: 

Para el desarrollo de su tarea este presidente contó con el siguiente 

equipo de directores y colaboradores: 

Avenida de servicio en el club: Juan Carlos Cánepa Foppiano 

Avenida de servicio en la comunidad: Carol López Cook  

Avenida de servicio a través de la ocupación: John Bolton Michell 

Avenida de servicio internacional: Tomás Vásquez Flores 

Secretario: Iván Dragicevic Trewhela 

Tesorero: Luis Haddad Bon  

Macero: Rigoterto Pizarro Bascuñán 

Cabe mencionar que, dentro de las personas no nominadas por él y 

que, sin embargo, le prestaron un gran apoyo, destacó en su acción 

Germán Cathalifaud Ahumada, a la sazón elegido como presidente 

electo para el período siguiente al del presidente Lorenzo. 

 

Autoridades Rotarías: 

Fue gobernador distrital durante esta presidencia Patricio Léniz Cerda 

quien, al final de su período, otorgó sendas distinciones, tanto a la 

persona del presidente Lorenzo como al extraordinario trabajo logrado 

por los miembros del club.  

El presidente mundial de Rotary International durante ese período fue 

Carlo Ravizza (Milano, Italia) quien ejerció su cargo bajo el lema 

"Actúe con Coherencia, Credibilidad y Continuidad". En ese año los 
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clubes rotarios en el mundo alcanzaron a 29.728, distribuidos en 195 

países y con un a membresía total de 1.193.461 socios. 

 

Obras destacadas de este período rotario: 

-Donación de libros de Medicina a la U. De Chile por un valor de un 

millón de dólares; 

Esta donación, que igualó en su monto a la efectuada años atrás por 

nuestro recordado compañero y E.G.D. Osvaldo Cárcamo (Q.E.P.D), 

fue traída directamente desde U.S.A. en un trabajo conjunto con el club 

rotario de Indialantic. Este valioso aporte para la enseñanza de la 

medicina en nuestro país fue gestionado durante un viaje especial, y 

costeado personalmente por el presidente del club, al estado de Florida 

para tomar contacto con Paul Chell, encargado del programa de 

donaciones de libros de Rotary Club de ese condado. Paul nos apoyó 

en todo momento al saber el destino que le daríamos a los libros y al 

conocer la seriedad de nuestra postulación. El transporte del 

contenedor de 20 pies cúbicos fue gestionado por Lorenzo, en forma 

totalmente gratuita, con la C.S.A.V. Esta gran obra rotaria fue muy 

celebrada por el rector de la Universidad de Chile, don Luis Riveros 

Cornejo, quien asistió personalmente, junto al decano de la facultad de 

medicina y otras altas autoridades universitarias, a una sesión especial 

de nuestro club, con el objeto de agradecer la donación y señalar la 

importancia que tuvo para la docencia de los alumnos de medicina de 

la casa de Bello. 

 

-Donación de un completo equipo de computación, de última 

generación, para no videntes; 

El Instituto de Prevención y Rehabilitación de la Ceguera, ubicado en 

nuestra comuna fue, en este caso, el favorecido con estos equipos de 

última generación en la materia. 

Después de una emotiva ceremonia fueron destinados de inmediato a la 

enseñanza de la computación para los ciegos. Nuestra donación, 

efectuada en un 100% por una empresa privada, la que decidió 

mantenerse en el anonimato, se adelantó incluso a las del programa 

Rotary Blind, que nuestro querido amigo André Le Foulon ha dirigido 

desde el Rotary Club de Santiago Centro. La municipalidad de 

Providencia, al percatarse de la trascendencia de esta obra, ofreció 

contratar en sus oficinas a los mejores alumnos que se fueran 

formando con la ayuda de estos equipos. Asimismo, se desarrollaron 
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varias otras donaciones, que, si bien no fueron de tan elevado monto 

como las anteriores, no por eso fueron menos agradecidas por la 

comunidad. Estas fueron: 

 

-Actividades y donaciones a los niños; 

Durante el período rotarlo se efectuó la donación de un equipo 

computacional usado, pero en excelentes condiciones, a los niños del 

hogar Nuestra Familia de la comuna de Pudahuel. Asimismo, se 

regalaron una gran cantidad de programas computacionales 

destinados a la enseñanza de los ahijados. 

 

Para el mismo hogar, se consiguió otra donación de empresa, para 

habilitar una completa sala de estudios para los niños, cuyas faenas las 

asumió nuestro compañero de club y constructor civil, Germán 

Cathalifaud, y que fue inaugurada en una presidencia posterior, con 

gran regocijo de los niños y autoridades del hogar. 

 

En ese año se comenzó con los operativos médicos y dentales para 

todos los niños del hogar en forma totalmente gratuita. 

 

En el campo de la recreación, a partir de ese año, se comenzaron a 

efectuar los tradicionales paseos anuales para nuestros ahijados del 

hogar y sus tías cuidadoras Estos son al campo y también a la playa.  

 

Para la navidad hay regalos para todos, los cuales son muy 

agradecidos por los niños. En el tema de ayuda a la escolaridad, 

nuestro director, John Bolton, consiguió uniformes y otros elementos 

escolares, como también se les efectuó el primer curso gratuito de 

computación para ellos y las tías en el laboratorio especializado del 

Trewhela's School. 

 

-Campañas destinadas a ayudar a compatriotas en extrema pobreza; 

Se planificó la primera caravana pascuera durante el período 

navideño. Esta caravana, que posteriormente se hizo tradicional en 

nuestra comuna, está integrada por nuestros compañeros rotarios e 

inicia su marcha desde el Colegio Trewhela, donde el trineo es 

especialmente adornado y, lleno de panes de pascua, es dirigido por el 

mismísimo Santa Claus para su reparto en la calle. El Pascuero, 

normalmente es personificado por algún becario internacional de 
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Rotary, jóvenes que se suman en forma entusiasta y en importante 

número a esta caravana. Podemos dar fe que ese día no quedó un solo 

lustrabotas, ciego, cojo, aseador, mendigo o cualquier compatriota en 

extrema pobreza de nuestra comuna, que no pudiera pasar sus 

amarguras, al menos con un pan de pascua, que sus hermanos rotarios 

le entregaron con tanto cariño. 

 

Asimismo, por primera vez, se contactó con una institución de tanto 

prestigio de servicio al prójimo; me refiero a la Cruz Roja Chilena. El 

presidente tomó contacto con la presidenta nacional de esta institución, 

la señora Zoy Katevas, y su presidenta comunal, la señora Lucrecia 

Sepúlveda. Ambas autoridades, acompañadas de sus planas mayores, 

concurrieron a una sesión especial a nuestro club, a partir de la cual 

quedó sellada una gran colaboración futura. Desde ese momento 

nuestro club acordó que todas las campañas destinadas a la ayuda de 

campamentos de inviernos, inundaciones terremotos o cualquier tipo 

de desgracias se efectuaran por intermedio de la Cruz Roja de 

Providencia, institución que nos da amplia garantía de una 

distribución equitativa y humana, sin discriminación alguna. Ese 

mismo año se dio inicio a una campaña de invierno, destinada a 

ayudar a personas de poblaciones marginales. Fue una campaña en 

ropa, alimentos y pañales, que aún se recuerda con mucho 

agradecimiento. 

 

-Actividades en el campo internacional; 

Seguramente el presidente haciéndose eco en ese dicho que "la sangre 

tira" pudo lograr, con la ayuda de la embajada de Croacia en Chile, la 

primera declaración de Hermandad Rotaria, entre un club rotario 

chileno y un país de Europa Central, en este caso Croacia. Así 

entonces nuestro club quedó hermanado con el club rotario de Zagreb 

con la idea de que, a futuro, se puedan producir intercambios de 

estudiantes, becarios, etc. 

 

-Actividades de talleres abiertos a la comunidad; 

Realmente acá no hacemos otra cosa que consignar que, durante este 

período, se continuó apoyando a los talleres de costura que, en forma 

tan exitosa, venía realizándose en nuestro club bajo el eficaz liderazgo 

de nuestro compañero Carol López Cook, lo cual ya se ha hecho 
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tradición en nuestra comuna y que es aplaudido por toda la 

comunidad. 

También, durante este período, se creó el primer taller de idioma 

Inglés que inicialmente tuvo una gran demanda de personas adultas. 

Este taller nació como respuesta a la gran cesantía existente, en ese 

momento, por personas de clase media que, en el lapso de su 

desocupación, nuestro club las ayudó con esta actividad de 

capacitación laboral gratuita, la cual fue eficazmente planificada por 

nuestro secretario, Ivo Dragicevic. 

 

-Actividades con la juventud y los ancianos; 

La mayoría de los profesionales universitarios, socios de nuestro club, 

asistieron a dictar conferencias sobre sus distintas especialidades a los 

alumnos de los cuartos medios del Trewhela´s School. Esta actividad 

fue muy bien recibida por los jóvenes a quienes les interesaba saber de 

qué se trataba, en la vida real, las profesiones que ellos querían elegir 

y que, en muchos casos, conocían sólo de nombre. 

 

También nos dirigimos a festejar a los ancianos de la comuna. Fue un 

festejo de fin de año, con premios y show musical. Los premios y el 

agasajo fueron donados por el club; la organización fue efectuada por 

Carol y su esposa Carmencita y la música corrió por cuenta de 

nuestros compañeros, Sergio Puente y Huguito Larrañaga (Q.E.P.D) 

quienes, junto a numerosos rotarlos asistentes, hicieron cantar y bailar 

a todos los abuelitos. 

 

La prevención del consumo de drogas fue también una actividad que se 

desarrolló en numerosos colegios de la comuna mediante el regalo de 

videos y revistas especializadas. A su vez, el presidente tomó contacto 

con la institución Crea Chile, también creada por iniciativa rotaria de 

nuestros colegas del Rotary Club de Santiago, específicamente 

liderado por nuestro amigo José Gari. Se realizaron diversas visitas y 

charlas, de enfoque ocupacional, a los muchachos que intentaban 

rehabilitarse de este terrible flagelo. 

 

Finalmente, en este capítulo, cabe destacar la gran acción conjunta 

desplegada por el Club Rotaractiano de Providencia, bajo la dirección 

de Claudita García, hoy día una prestigiosa Ingeniero Civil. Ella y 

toda su directiva tuvieron una destacada labor ese año rotario, 
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especialmente en la colaboración de nuestras actividades en el hogar 

de niños que apadrina nuestro club. 

 

-Donaciones a la Comisión de Señoras; 

Para ser justos, es necesario hacer mención que al presidente se le 

facilitó enormemente su tarea porque contó con doble ayuda femenina. 

En primer lugar su esposa, María Cristina, quien constituyó una 

inestimable ayuda durante todo el año rotario, como su secretaria 

administrativa ya que, por decisión personal de ella, prefirió hacerlo 

desde esa trinchera. La primera dama rotaría entonces, fue nuestra 

amiga Gisella Ramírez, quien desplegó una intensa actividad, la cual 

efectuó con su propio trabajo y el del resto de las damas de su equipo. 

El club, lleno de admiración por la labor de la Comisión, decidió 

donar, para el bingo que fue organizado completamente por ellas, un 

televisor y otros treinta premios menores. Demás está decir que el 

bingo, realizado en el Trewhela´s School, resultó todo un éxito. Como 

broche de oro del período de la presidenta Gisella, fue donado a la 

comisión de señoras una moderna cama pediátrica para niños 

quemados, apoyando su labor en este ámbito. 
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EN TIERRA DE PAUL HARRIS 

 

 

 

En la primavera boreal de 1995, tuve que viajar a Chicago, Illinois, 

con una doble finalidad: 

 

1. Participar en la implementación de una exposición diseñada por el 

Museo de Artes de Chicago sobre los Santuarios de Altura en 

América. Se trataba fundamentalmente de exhibir los testimonios 

que han descubierto los investigadores de diversos países 

latinoamericanos, entre ellos: México, Honduras, Colombia, Perú, 

Bolivia y Chile y que han puesto en descubierto la tendencia de 

nuestras razas ancestrales de construir santuarios dedicados a 

honrar a sus dioses en las altas cumbres andinas. Tal vez pensaban 

que con ello se acercaban más a sus divinidades. 

 

 Nuestro aporte, en esa ocasión, consistió en exhibir algunos de los 

objetos más importantes encontrados en la tumba de un niño, 

descubierta en la cumbre del cerro El Plomo, ubicado frente a 

Santiago y conocida como la “Momia del Cerro El Plomo”. 

 

2. Asistir a un Seminario, junto con los demás especialistas de los 

países ya mencionados y con expertos norteamericanos del Museo 

de Arte de Chicago, para intercambiar ideas y discutir acerca del 

verdadero significado de estos Santuarios de Altura y tratar de 

establecer criterios comunes que facilitaran entender el rol que 

ellos desempeñaron en el desarrollo cultural de nuestros pueblos 

aborígenes. 

 

Esta coyuntura me brindó la oportunidad de visitar en el atardecer de 

mi segundo día de mi estada en Chicago, un día miércoles, si mal no 

recuerdo, el lugar donde Paul Harris se reunió con sus tres amigos 

para fundar el Primer Club Rotario de la historia. Pueden imaginar la 

gran emoción que sentí al traspasar el dintel del gran edificio en el 

cual funciona hoy día el Rotary Club de Chicago Centro. 

 

El edificio original en el cual ocurrió este acontecimiento señero para 

los que formamos la gran hermandad rotaria, ya no existe, pues el 
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progreso inexorable significó su demolición y su sustitución por un 

imponente rascacielo, modalidad arquitectónica que, al parecer, tuvo 

su origen en la ciudad de Chicago. Dado lo avanzado de la tarde, el 

edificio estaba ya cerrado, sin embargo, pude leer en su frontis que el 

día de reuniones era el martes en reunión-comida. Había llegado 

retrasado un día para participar en ella y, desgraciadamente, al 

siguiente día Martes, ya no estaría en Chicago. 

 

Permanecí un largo rato allí, tratando de asociar mi presencia con el 

momento en que Paul Harris, en su bufete de abogado, exponía a sus 

amigos sus sueños de fundar un Club que pudiera, como lo dice la 

definición de la Junta Directiva de Rotary Internacional, “convertirse 

con el tiempo en una organización de líderes y profesionales, unidos a 

lo largo y lo ancho del mundo, destinada a proporcionar servicio 

comunitario, a alentar en toda ocupación humana elevadas normas de 

ética y a contribuir al desarrollo de la buena voluntad y la paz en el 

mundo”. 

 

Mientras recordaba estas palabras, pensé que, en general, los grandes 

movimientos humanos responden a la necesidad de encontrar 

respuestas y soluciones a las grandes necesidades humanas. Tal vez el 

nacimiento de Rotary, el 23 de Febrero de 1905, fue una respuesta que 

un hombre especial, un iluminado, vislumbró como necesaria en una 

sociedad puritana, al parecer demasiado rígida, no suficientemente 

solidaria. Tal vez era necesario que no sólo allí en Chicago, sino que 

paulatinamente en todo el mundo, naciera un grupo humano que 

hiciera suya la misión de asegurar la supervivencia de la dignidad del 

hombre a través de un proceso de desarrollo económico y con equidad 

social, en todas las latitudes, cualquiera que fueran sus ideas políticas 

y religiosas, el desarrollo económico alcanzado y los recursos e 

infraestructuras que poseyeran. 

 

Cerrando los ojos vi desfilar en mi mente un grupo interminable de 

seres humanos formados por individuos de todas las etnias y razas, 

credos e ideas religiosas y políticas, en un ambiente de amistad y 

compañerismo, democrático, tolerante e imparcial y en el cual, los 

cimientos ya mencionados de amistad y compañerismo constituyen la 

plataforma desde la cual se catapultan las actividades de servicio 

hacia los seres humanos que necesitan ayuda solidaria. Así, miles de 
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acciones solidarias generan en los rotarios sentimientos de felicidad 

compartidos. 

 

El rotarismo, es la gran escuela que nos enseña que la vida es 

fundamentalmente servicio que, como manifestación de amor, es la 

mayor fuente de felicidad para el hombre. 

 

Tuve también clara la percepción que el hombre y la mujer rotarios, no 

son sólo los elementos numéricos integrativos de la entidad, sino que 

adquieren más relevancia en el esquema rotariano al reconocerse 

como miembros de un mismo ideal. 

 

Me sentí también integrado a todos los pueblos del mundo, en la 

búsqueda de un entendimiento colectivo que nos obliga a una 

meditación profunda en relación directa con nuestro quehacer y a 

actuar como personas, como líderes, como profesionales, como 

empresarios, como comerciantes, en fin, como integrantes de una 

sociedad que cada día está siendo más cuestionada porque no logra 

encontrar el punto de equilibrio entre múltiples intereses, lo que 

permitiría, en definitiva, estructurar los puros sentimientos que 

involucra el verdadero concepto de paz, real y permanente objeto que 

ha de impregnar nuestro espíritu rotario. 

 

Por último, tuve la sensación que cada Club Rotario al originarse, al 

emerger de la comunidad que lo cobija, pertenece a ella y como tal 

debe organizar y procesar toda la información que surge de la propia 

comunidad; emplear los recursos humanos y materiales disponibles y 

enfocar todo su potencial de acción a la solución de los problemas que, 

junto con la comunidad, se estiman relevantes y factibles de abordar a 

través de un proceso permanente de interacción, cuya dinámica nos 

llevará a crecer integradamente en beneficio de todos los que 

participamos del desafío de servir. 

 

Regresemos desde ese ya lejano día del 23 de Febrero de 1905 a 

nuestros días y preguntémonos. ¿Qué significa para nosotros, los 

rotarios y el resto de la humanidad, el haber llegado a la llamada era 

cibernética, en un pequeño planeta reducido casi a la nada por la 

velocidad hipersónica de los transportes y de las transmisiones 

instantáneas en tiempo real? 
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El siglo, que ya se fue, ha visto un desfile de portentos tecnológicos 

fantásticos y verá todavía algo más. El desarrollo acelerado que han 

experimentado la Ciencia y la Tecnología y todas las innovaciones 

tecnológicas que han generado, significa, para muchos, que el mundo, 

al parecer, está abandonando el tipo de sociedad que han tratado de 

forjar el liberalismo y la sociedad socialista incubada en las ideas de 

Marx y está entrando en la “sociedad del saber”. Esta revolución del 

conocimiento se sustenta en el desarrollo de las tecnologías de la 

información que permiten a cada persona y en forma fácil probar 

rápidamente si una teoría tiene o no fundamento; investigar en detalle 

cualquier área del saber técnico o aplicado e interactuar con 

especialistas de otras áreas. Como cada científico posee conocimientos 

para manejar sólo una parte de los problemas que debe resolver la 

sociedad humana en conjunto, es necesaria la interacción entre 

expertos de diferentes especialidades. 

 

La producción de bienes y servicios, que dependía fundamentalmente 

del capital de trabajo y de la tecnología, depende hoy día, además, de 

un recurso que posee cada trabajador; sus conocimientos. A diferencia 

del capital, es un recurso que el trabajador se lleva consigo cuando se 

marcha. Por otra parte, el conocimiento no tiene fronteras, viaja de un 

país a otro sin reconocer nacionalidad. Esto se experimenta a diario a 

través de las telecomunicaciones y de las redes de computación: 

Internet conecta ya a muchos millones de computadores personales y 

da acceso a múltiples bibliotecas, universidades y bases de datos. Así 

comienzan a borrarse las fronteras de los países y, por encima de las 

culturas nacionales, está surgiendo una cultura internacional. 

 

No hay duda de que la tecnología cambiará de cabo a rabo a las 

sociedades humanas, las formas de trabajar y de divertirnos, de ver y 

soñar, de pensar y quizás también de sentir. Emergerá un pensamiento 

visual y las cualidades, casi secretas del hemisferio cerebral derecho, 

hoy subutilizadas por los artistas, se convertirá en una habilidad 

generalizada que permitirá compensar un poco los dos mil quinientos 

años de exagerada lógica binaria, de pensamiento lineal y de oposición 

mente-cuerpo. Habrá mucha interactividad en la programación, será 

posible comunicarse de cuerpo entero con cualquier persona en el 

mundo y las posibilidades de acceder a la información y de operar con 

ella, fascinarán a los sectores sociales que puedan consumirla. 
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La tecnología es sólo un ingrediente en estos cambios, pues la 

imaginación, la idiosincrasia y la historia seguirán siendo tanto o más 

importantes que las máquinas y sus conversaciones. 

 

Es bastante dudoso que el efecto de esta revolución tecnológica 

alcance a la mayoría de la sociedad humana y mejore la vida de casi 

todos los hombres. Probablemente ocurra lo contrario. 

 

Es cierto que la alfabetización, y más recientemente la difusión de la 

prensa y la televisión, dio origen a una clase asalariada que vive 

mucho mejor que lo que lo hicieron los siervos de la gleba medievales 

y los primeros obreros de la revolución industrial. Pero en el mediano 

y el largo plazo, la apropiación de lo tecnológico seguirá modificando 

más al capital que al trabajo. 

 

En esta era cibernética, ya no parece posible esa antigua idea de una 

cultura general. Hoy la cultura está en manos de especialistas y 

superespecialistas. Son doctores los que les hablan a doctores y 

científicos los que les hablan a científicos, lo que, a la larga, crea más 

confusión que cultura, porque estos millones de fragmentos de 

información se resisten a tomar una forma o algún contorno, van y 

vienen por separado, sin contexto. 

 

¿Qué efectos tendrá este cibermundo sobre el psiquismo humano a 

medida que avance el tiempo? ¿Seremos los mismos? El que entra en el 

mundo virtual, entra en el resbaloso territorio del deseo: Tal vez el 

inconsciente ha encontrado representación electrónica y con ello se ha 

instalado una posibilidad alternativa al arte y al lenguaje; quizás ya no 

haya que sublimar sino virtualizar. Se puede matar, copular, robar, 

opinar, cambiar de sexo, de edad, de nombre, negar toda esa 

dimensión oscura y esclavizante del cuerpo, con sus limitaciones y su 

mente programada. 

 

El cuerpo también entró en el espacio virtual y pensar desde un 

territorio donde no haya cuerpo, es un desafío a la Antropología 

misma. ¿Cuánto de nuestro cuerpo desaparece en el viaje virtual o, 

curiosamente, no podremos deshacernos de él, en cuanto referencia de 

vida esencial, gozo, placer, dolor, etc.? ¿Podremos ser abstractos o 

nos convertiremos en un cuerpo elegible, por lo tanto, un cuerpo 
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manipulable y una conciencia transable? ¿Será la realidad virtual el 

territorio que sustituirá al arte, la droga, la pornografía de una vez por 

todas? ¿Cómo volveremos a la realidad o esto valorizará lo real hasta 

límites insospechables? 

 

La civilización es replanteada desde un nivel infinitesimal, invisible. 

Tal vez se necesitan palabras nuevas, pero revalidadas para poder 

abordar lo aún no pensable. 

 

En un mundo de redes electrónicas, la censura es quizás menos 

peligrosa, sencillamente porque es más difícil de imponer y más fácil 

de sortear. ¿Por qué entonces insistir en ella? Mejor sería educarnos 

para la libertad y dejar atrás los temores frente a su ejercicio. 

 

¿Se pondría en riesgo las culturas autóctonas? Posiblemente las 

culturas vivas se protegen a sí mismas por su propia vitalidad; no 

requieren de aduanas ni de barreras ideológicas. Además, se 

enriquecen por el contacto y la comunicación. Luego, en lugar de 

encerrarlas artificialmente, hay que abrirlas al diálogo global. 

 

El futuro será más pluralista, incierto y complejo que cualquiera otra 

época que hayamos conocido; será más veloz y cambiante. Estaremos 

más interconectados para bien o para mal. Los que vienen son tiempos 

de cambio, no sirve de nada pronosticar catástrofes. Como siempre, el 

futuro dependerá en gran medida de lo que seamos capaces de hacer 

con las tecnologías y los conocimientos; con las políticas y las 

relaciones entre las naciones; con las desigualdades que llena el 

mundo y con el medio ambiente que pone un límite a nuestros sueños 

de dominación y transformación. 

 

A propósito de estas últimas ideas, quisiera agregar que a los países 

desarrollados no les importa mucho lo que pasó. Lo que quieren saber 

es lo que va a pasar. Ellos miran hacia delante, se dejan llevar por lo 

que viene, construyen el futuro. Quieren construir, cambiar, avanzar 

sin transar. Inventan los autos, los aviones y los televisores, el cine y el 

teléfono, los clones e internet. Andan ahora construyendo robots que 

funcionan con cerebros de ratones, fabrican autos que se manejan 

solos, se preguntan cuándo las máquinas van a tener alma, discuten el 

derecho al suicidio y el matrimonio homosexual. 
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Corren como locos a construir el futuro. Por algo se adueñaron de la 

ciencia ficción, el género literario que tiene por misión soñar posibles 

mañanas. Han convertido el pasado prehistórico en un mitológico 

futuro, donde la raza humana ha conquistado las estrellas. 

 

Los países en vías de desarrollo somos diferentes, nos gusta saber cuál 

fue la temperatura máxima de ayer y los milímetros de agua caída; nos 

interesa el pasado. Creen que los pueblos que no conocen su historia 

están condenados a repetirla. Miramos hacia atrás para saber quiénes 

somos y por eso nuestros temas en Chile siguen siendo Pinochet y la 

Unidad Popular; queremos saber qué pasó entre 1970 y 1990, quienes 

fueron los buenos y quienes los malos. No estamos pensando en 

construir el futuro, sino en escribir la historia; tenemos que definir qué 

van a decir sobre Allende y Pinochet los textos escolares del año 2027. 

 

Al margen de estas reflexiones, el problema es que el futuro ya está 

aquí, entre nosotros, y corremos el riesgo de ni siquiera habernos 

percatado. 

 

Creemos que este breve recuento que hemos hecho y que 

indudablemente es muy incompleto, nos deja en claro que, en las 

últimas décadas de este siglo, nuestro mundo ha cambiado en muchos 

aspectos. 

 

 De una sociedad industrial hemos pasado a una sociedad de 

información. 

 De una economía nacional a una mundial. 

 De la centralización hemos pasado a la descentralización. 

 De la ayuda internacional hemos pasado a la autoayuda, etc. 

 

Es posible que estos parámetros aparezcan para algunos como muy 

difusos, que engendren dudas en algunos y, en otros, resignación. Sin 

embargo, creo que, de alguna manera, nos permitirá darnos cuenta 

que formamos parte de una humanidad llena de incertidumbres e 

incertezas; que el mundo vive un nuevo período de inestabilidad y 

desorden, tanto que algunos dicen que estamos en medio de un caos 

internacional; que el concepto de poder está en crisis, ya que, cada 

vez, es menos jerárquico, más consensual y horizontal y que se ejerce 
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con la colaboración de todos aquellos que están sometidos a este 

poder. 

 

En este contexto, la gran pregunta es: ¿Qué porvenir le espera a 

instituciones como la nuestra? Rotary Internacional, como toda 

institución humana, al perdurar en el tiempo, está empeñada en 

transmitir sus principios y valores a las generaciones siguientes y de 

esta manera nos relacionamos, nos atamos con el pasado, con sus 

saberes, sus experiencias y sus tradiciones. Desde este punto de vista, 

somos un grupo humano que conservamos un pasado. 

 

Pero, por otro lado, no debemos olvidar que estamos enfrentando un 

futuro que se hace más y más mutable hacia un nuevo horizonte con el 

que, nosotros mismos, soñamos en relación con nuestra familia, a 

nuestro país, a la especie humana en total y a la que no somos capaces 

de valorizar adecuadamente. 

 

Esto significa que Rotary, como grupo humano vigente en la 

actualidad, está en una posición crítica. Está situado en el vértice de 

las relaciones entre continuidad y cambio; está tensado entre lo que es 

hoy y lo que deberá ser mañana para enfrentarse al desafío de 

adaptarse a un escenario siempre cambiante y que no sabemos 

realmente a donde va. 

 

Por eso, yo quisiera plantearles, en este momento en que recordamos a 

nuestro fundador y su obra y, como un homenaje a su persona, un gran 

desafío: quisiera que compartieran conmigo la necesidad de 

reflexionar acerca de nuestro futuro. En lugar de quejarnos de las 

deserciones que experimentamos en nuestras filas y de las dificultades 

con que nos enfrentamos al querer captar nuevos socios. Al respecto, 

quisiera hacerles una propuesta concreta: Hoy hacemos muchas cosas 

buenas. Nos preocupamos de la educación, de la capacitación, de 

ayudar a los niños enfermos y discapacitados, a nuestros hermanos 

sumergidos en la pobreza, recordamos nuestras efemérides, invitando a 

representantes de las Fuerzas Armadas y de Orden, invitamos a 

diversas personalidades del saber y del quehacer humano, pero no 

reparamos que gran parte de esas altruistas acciones podrían cambiar 

un tanto, si pensamos en un futuro, donde las necesidades prioritarias 

del hoy podrían cambiar. Empecemos pues a mirar, además, hacia el 
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futuro, para hacernos capaces de entenderlo y poder así ir haciendo 

los cambios que nos mantendrán vigentes. Intentemos hacer un listado 

de instituciones relevantes, cuyo aporte podrá ilustrarnos y motivarnos 

en nuestras meditaciones. 

 

A manera de ejemplo podría citar: 

 

1. La Organización de Naciones Unidas, representada en Chile por 

UNESCO, CEPAL, FAO, OMS, OMC, UNICEF y OIT. 

2. La Confederación de la Producción y del Comercio y sus filiales. 

3. El Centro de Estudios Contemporáneos. 

4. La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. 

5. Paz Ciudadana. 

6. Colegios Profesionales, etc. 

 

Fijemos una fecha determinada para los que nos parecen más urgentes 

y más relevantes para nuestros objetivos, la que posiblemente 

concuerde con la fecha de su fundación, e invitemos ese día a algunos 

personeros importantes de cada uno de ellos, para escuchar sus 

pensamientos y dialoguemos con ellos en relación con nuestros 

propósitos de cambio. Ellos nos ayudarán a mirar el futuro sin temor 

al fracaso. 
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PRESIDENCIA DE 

GERMÁN CATHALIFAUD AHUMADA 

2000-2001 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Germán realizó sus estudios de enseñanza media en el 

colegio Saint Gabriel School y posteriormente continuó sus estudios 

universitarios en la escuela de Arquitectura de la Universidad de 

Chile. Profesionalmente se ha dedicado a la construcción de edificios 

en general, especializándose posteriormente en la implementación de 

redes de oficina y la coordinación general de proyectos. Es casado y 

tiene tres hijas; Nicole, Stephanie y Dominique. 

 

Equipo de Trabajo: 

Para conformar el directorio que lo acompañaría, Germán distinguió a 

los siguientes compañeros en los puestos que se indican: 

Avenida de servicio en la comunidad: Carol López Cook 

Avenida de servicio en el club: Juan Izquierdo Yañez 

Avenida de servicio en el trabajo: Julio Herrera Méndez 

Avenida de servicio internacional; John Bolton Michell 

Secretario: David López Rojas 

Tesorero: Alfredo Núñez Cepeda 

Macero: Rigoberto Pizarro Bascuñán 

 

Autoridades rotarias: 

El gobernador del distrito 4340 fue, en ese año rotario, Máximo Reyes 

Hochfärber. La presidencia Mundial de Rotary fue ejercida por Frank 

Devlyn (Anahuac, México) bajo el lema “Crear conciencia, tomar 

acción”. El número de clubes en el mundo fue de 29.626 en 197 países 

y con un total de socios de 1.180.550. 

 

Obras destacadas de este período rotario: 

-Campaña “Sonría”; 

El presidente Germán, siempre nos sorprendió por su espíritu creativo 

y pensamos que el hecho que haya elegido la arquitectura, una 

profesión que requiere de tanta creatividad no fue una casualidad. Los 

que tuvimos la suerte de trabajar de cerca con él no olvidamos sus 
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hermosas tarjetas de los programas para las galas del club y otros 

tantos detalles de buen gusto que creaba personalmente para eventos 

similares. Unas verdaderas obras de arte. El gobernador Máximo 

conocedor de estas cualidades no dudó en pedirle que se hiciera cargo, 

como tarea del distrito, de una campaña de difusión rotaria cuyo 

nombre sería “Sonría” y estaba destinada a una acción de difusión 

rotaria para crear una buena voluntad entre los conductores de 

vehículos motorizados de la capital. Germán, con gran ingenio, armó 

la campaña solicitada con lindos stickers y posters, pero 

lamentablemente, por la falta de recursos de la gobernación, esta 

iniciativa tuvo muy poca difusión. De todos modos, gracias a esta 

acción, entre otras, nuestro club obtuvo una especial distinción de 

reconocimiento de Rotary International, la que fue entregada en su 

momento por el gobernador Máximo a nuestro club. 

 

-Rotaract de Providencia; 

Bajo esta presidencia Germán reactivó con fuerza el alicaído Rotaract 

que ya le había tocado refundar bajo la presidencia de Joaquín Lagos. 

Integrado por una decena de jóvenes de excepción, la mayoría 

estudiantes universitarios de ambos sexos, se dedicó de lleno a que 

estos pudieran convertirse en verdaderos hermanos adoptivos de los 

chicos del hogar “Nuestra Familia”. Creemos que este objetivo se 

logró ampliamente y que los niños del hogar nunca olvidarán las horas 

de compañía que les dispensaron estos jóvenes junto a su líder 

Germán. 

 

-Talleres de Costura y Computación; 

Durante ese año el presidente y su directorio decidieron continuar con 

el apoyo económico que demandan los talleres de Costura y 

Confección los que, como siempre, contaron con el apoyo y 

seguimiento de su labor por parte de nuestro socio y amigo, Carol 

López. En la parte computacional se logró el apoyo del laboratorio del 

colegio Providencia, corriendo por nuestra cuenta el financiamiento 

docente. Ambas actividades fueron motivo de reconocimiento, desde 

luego de los propios beneficiados y de aquella pequeña parte de la 

comunidad que conoce de nuestro quehacer, prácticamente anónimo. 
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-Charlas de orientación profesional; 

Con la participación de varios compañeros rotarios, todos 

profesionales de distintas especialidades, el club en pleno se trasladó a 

la comuna de Graneros, al sur de nuestra capital, para entregar a los 

alumnos de cuarto medio de los liceos de hombres y mujeres de aquella 

localidad orientación profesional gratuita. Los alumnos que en esos 

momentos estaban prontos a dar un paso tan importante en su vida, 

como es la elección de su profesión, participaron de estas reuniones 

interactivas con un gran interés y estamos seguros que fuimos una gran 

herramienta de ayuda para dichos establecimientos educacionales. 

 

-Obra en centro abierto “Carmelita”; 

Muchos compañeros rotarios, encabezados por el presidente Germán, 

nos trasladamos al centro abierto “Carmelita” ubicado en nuestra 

comuna de Providencia. Este es un hogar de ancianos donde la gran 

mayoría no pernocta ahí, pero sí viven bajo su alero durante el día. 

Fue una visita donde agasajamos a los ancianos con regalos, con 

música en guitarra interpretadas por nuestros queridos amigos Hugo 

Larrañaga y Sergio Puente y con un baile con las abuelitas. En fin, 

creo que fue una jornada inolvidable tanto para los viejitos del centro y 

para todos nosotros. 

 

-Navidad en Avenida Providencia; 

El presidente Germán, en forma muy entusiasta, decidió seguir 

auspiciando esta actividad de caridad hacia la pobreza dura que 

podemos encontrar en los menesterosos que suelen estacionarse en 

cada esquina de las avenidas Once de Setiembre y Providencia. 

El trineo armado en la “estación polar” del colegio Trewhelas salió 

raudo a su recorrido con el presidente a la cabeza de los “renos” 

rotarios, quienes tiraban la carga del viejo pascuero. 

 

-Importante labor de la Comisión de Señoras y Rotaract; 

Le correspondió actuar en la presidencia de la Comisión de Señoras 

del club a nuestra amiga Gladys de Subiabre, quien se distinguió en la 

realización de diversas acciones de bien social que se desarrollaron 

ese año. Entre las actividades realizadas estuvo presente aquellas que 

se realizaron a favor de los ancianos, hospitales y niños. Para 

financiar sus programas de ayuda, Gladys, junto a su directorio, 



333 

realizó un hermoso té con desfile de modelos en un elegante hotel del 

área oriente de la capital. 

Por su parte, en la presidencia de Rotaract le correspondió actuar a 

nuestra joven amiga Viviana Carrasco, quién organizó variadas 

reuniones de entretención para nuestros niños ahijados del hogar 

“Nuestra Familia”. 

El presidente Germán dejó claro testimonio de la gran colaboración de 

ambas presidentas en el momento de su entrega del mando al 

presidente entrante. 

 

-Fallecimientos; 

Durante este período fallecieron dos distinguidos y antiguos socios de 

nuestro club. Nos referimos a Hugo Larrañaga Warnken y a Humberto 

Urrutia Quintano. 

Fue un duro golpe para el club haber perdido a tan queridos amigos. 

Hugo, un ex oficial del Ejército, retirado con el grado de brigadier y 

Humberto, ex oficial de Carabineros, retirado con el grado de coronel. 

Ese mismo año el presidente Germán había distinguido con un premio 

especial a su trayectoria a Humberto, y Hugo nos había acompañado 

con su inseparable guitarra para alegrar los eventos de los ancianos 

beneficiados por nuestro club. 

La totalidad de los integrantes del club acudieron a ambas exequias, 

realizadas con los honores correspondientes a sus altos rangos 

militares, Los rotarios de Providencia, a través de las palabras de su 

presidente, le brindamos una postrera demostración de amistad y 

agradecimiento. 
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EL LARGO CAMINO DESDE LA CORRUPCION 

HACIA EL ÉXITO 

 

 

 

Es un hecho reconocido que el fenómeno de la corrupción, tanto en 

Chile como en el resto de Sudamérica y en todo el mundo, está 

provocando un profundo impacto. 

 

Parece evidente que cuando la idiosincrasia de un pueblo comienza un 

proceso de descomposición, éste se debe a la acción deshonesta de los 

agentes del poder político y/o económico, lo que lo conduce al abismo 

con fatales consecuencias si los ciudadanos afectados carecen del 

coraje necesario para luchar mancomunadamente y combatir este 

flagelo social propio de la demagogia y la sed de poder. 

 

Curiosamente en Chile se habla mucho de la transparencia y de la 

probidad. Tal vez en muchas encuestas nuestro país se encuentra en 

lugares relativamente iniciales en relación a los países sudamericanos; 

sin embargo, en el último tiempo hemos comenzado a enfrentarnos con 

cierta frecuencia a hechos que revelan que no estamos tan inmunes al 

problema. 

 

Los gastos reservados de la Presidencia, el financiamiento de las 

campañas públicas por medio del lobby y del tráfico de influencias, las 

subvenciones a los partidos políticos desde el extranjero, los 

honorarios de los asesores de confianza, las escandalosas 

indemnizaciones fiscales, los problemas de los retornados políticos por 

los créditos del Banco Estado, se habla de probables comisiones en 

venta de armas, los empréstitos dulces del INDAP, las coimas de las 

compras de tierras por la CONADI, las casas COPEVA, la deuda 

histórica de los profesores, etc., que parecen demostrar que no estamos 

tan inmunes a estos delitos, que los temas valóricos están perdiendo 

vigencia y que están generando la sensación de escándalo en la 

opinión pública. 

 

El análisis de estos casos parece evidenciar una cierta tendencia en lo 

que respecta a un cambio en los valores tradicionales que se estaría 

generando en todas las sociedades que mejoran sus índices de 
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desarrollo y que tienen que ver con un avance hacia una cierta cultura 

típicamente capitalista, en lo que las relaciones económicas pasan a 

ser centrales y en las cuales la generación de ganancias se convierte en 

un valor supremo. 

 

El problema no es que el mayor crecimiento lleve inexorablemente a 

mayores grados de corrupción, sino que nuestra sociedad no ha 

logrado desarrollar un discurso valórico acorde a la nueva realidad y 

a las prácticas modernas. 

 

Chile es un país con un grado de tolerancia impresionante en relación 

con los conflictos de interés; los parlamentarios pueden ser 

simultáneamente empresarios activos; los partidos políticos sirven 

como bolsas que generan trabajo, los partidos políticos compran votos 

con prebendas y favores, los magistrados reciben toda clase de 

presiones, los empresarios no ocultan sus campañas de influencia en 

relación con autoridades, los servidores públicos, con cargos 

tecnocráticos, se transfieren sin problemas al área privada, los 

periodistas pueden trabajar en un medio de comunicación y asesorar 

simultáneamente a empresas o políticos; muchas personas funcionan 

como pechadores o vulgarmente “pitutos” en todos los niveles 

sociales. 

 

Lo curioso es que todos estos hechos y muchos más, que sería largo 

mencionar, se conocen y se toleran a lo largo y a lo ancho del país y 

cuyo conocimiento provocaría escándalo en países de otras latitudes. 

En el nuestro se minimizan o se esconden generando una situación de 

rumor o latencia. 

 

El problema parece generarse en el hecho que de tanto pasar las 

autoridades del sector privado al público y viceversa; de tanto 

nombrar comisiones parlamentarias, que investigan verdaderos 

escándalos sin llegar a verdad alguna, todos los conflictos de interés y 

de tráfico de influencias han pasado a constituirse en parte del 

decorado del paisaje cotidiano. La enorme cantidad de regalos y 

favores a nivel político y empresarial debiera convertirse en el mejor 

argumento para discutir y aprobar un código de probidad que 

terminara con esta vergonzosa realidad. 
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Lo curioso es que los informes de transparencia internacional asumen 

que en Chile no habría una crisis profunda, como la que hemos 

señalado, en términos de probidad pública, lo que suena como algo un 

tanto antojadizo debido a las frecuentes denuncias de casos de tráfico 

de influencias, falta de transparencia y conflictos que aparecen con 

cierta frecuencia y que se han multiplicado en los últimos años. Es 

posible que esto se deba a que aún no hemos descendido a niveles de 

corrupción propias de otros países, pero, en vez de pavonearse, porque 

no se ha caído tan bajo como otros, para ello debiéramos medirnos con 

la vara de los más altos logros de nuestra historia. 

 

El acceso a la información de la ciudadanía a los datos, estadísticas e 

informes que obran en poder de la Administración Pública, constituiría 

un avance gigantesco para la fiscalización de las actividades, por parte 

de organizaciones cívicas, y para facilitar el desarrollo de un 

periodismo investigativo que pueda denunciar las faltas al principio de 

probidad y transparencia de las instituciones fiscales. No hay que 

olvidar que cuando se trata de defender los intereses públicos, la ley se 

inspira en el viejo refrán “la ocasión hace al ladrón”. 

 

Es un hecho inédito que el sistema jurídico de la Contraloría General 

de la República, en Chile, que se rige por una ley de 1924, reformada 

en 1953, circunscribe su labor fiscalizadora a proponer medidas 

disciplinarias que, muchas veces, se disipan en el camino, debido a que 

carece de atribuciones para la aplicación de sanciones. Por otra parte, 

fuertes grupos políticos prefieren circunscribir la labor de ese 

organismo a un control legalista y formal, limitado a establecer si se 

han aplicado bien los procedimientos y las formalidades. 

 

El control de mérito, por su naturaleza cercana al terreno político, se 

entiende entregado a la superioridad de la Administración Pública; el 

Presidente de la República y sus ministros. Al mismo tiempo, se 

presume que las funciones fiscalizadoras corresponden a la Cámara de 

Diputados. Pero diversos casos han puesto en evidencia, una vez más, 

de que el sistema de fiscalización no está funcionando. De hecho, el 

escándalo de las indemnizaciones recientes no lo destapó ni el 

presidente ni el parlamento, ni la oposición, sino un sindicato cuyos 

miembros incluso pertenecen a los partidos de gobierno. Esto revela un 

gran problema en los mecanismos de control que contempla nuestro 
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actual ordenamiento jurídico. La bandera de la ética terminó de 

derrumbarse en el gigantesco agujero negro de las indemnizaciones 

millonarias. Es un escándalo, de tales proporciones, que indica que en 

Chile se perdió la capacidad de asombro. 

 

Sin embargo, muchos aún dirán que Chile es un país limpio, que 

nuestros niveles de corrupción son bastante menores, en relación a 

muchos de los países sudamericanos. 

 

La verdad es que esas comparaciones no deben ser realizadas con 

aquellos países que ya tienen perdida la batalla de la probidad; la 

comparación debe ser hecha respecto de nosotros mismos, con el Chile 

que queremos ser. Si nuestro discurso sigue siendo, el de ser un país 

abierto a la inversión, la guerra contra la corrupción debe ser frontal y 

decidida. 

 

En este aspecto, los países son como las personas, su mayor capital es 

su buen nombre y credibilidad. Levantar la imagen de Chile como un 

país serio y responsable, implicó un gran esfuerzo respaldado por un 

gran sacrificio social. No olvidemos jamás que la trasparencia es el 

mejor antídoto contra la corrupción. 

 

En los primeros días del año 2005, es muy frecuente que se realicen 

una gran cantidad de balances sobre lo bueno y lo malo que nos dejó el 

año recién pasado. Estos análisis, de todo tipo, han permitido concluir 

que, en términos generales, a Chile le fue bien; por lo que se concluye 

que debemos iniciar un año cargado de optimismo y con el objetivo 

claro de seguir por esta senda del desarrollo y con ello seguir 

aumentando el bienestar de todos. 

 

Si bien será un año electoral en donde, con seguridad, habrá algunos 

que se duerman en sus laureles, sacando dividendos políticos, mientras 

otros lo único que harán será criticar. Lo concreto es que en nuestro 

país se respira lo que podríamos llamar un “consenso de Chile”, es 

decir, una combinación de libertad política y económica que ha 

sentado las bases de la transformación del país. Una exitosa estrategia 

de crecimiento, basada en políticas económicas de libre comercio y 

políticas macroeconómicas sólidas pero que se han sabido combinar 

con políticas sociales enmarcadas en una transformación mental que le 
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dio solidez a los cambios y que reconoce la estrecha relación entre 

economía de mercado y estado de derecho, verdaderos cimientos de 

este consenso. 

 

Todo lo contrario de una Sudamérica que ha buscado el camino fácil, 

la pillería, el atajo cortoplacista. Efectivamente, si miramos el 

vecindario y pese a que logró el mayor crecimiento en los últimos 24 

años, al alcanzar un promedio del 5,5 por ciento, no hay que ser 

demasiado agudo para afirmar que en la región las cosas no andan 

bien, por tanto, ya es tiempo de comenzar a mirar seriamente el modelo 

chileno. 

 

Chile resultó primero en libertad económica, aumentó su libertad de 

prensa, es líder con más conexiones a internet en la región. El riesgo 

país descendió a un mínimo histórico y se convirtió en una plataforma 

para bonos de carbono. Fue el mayor productor mundial de salmón; 

obtuvo un importante premio para el aceite de oliva, aumentaron las 

exportaciones de vino y paltas, siendo el único país latinoamericano 

que ha reducido la brecha del PIB per cápita con respecto a USA, 

entre muchos otros logros. 

 

En el terreno político, la democracia se vio reforzada por los gastos en 

materia de derechos humanos y por el avance del perfeccionamiento de 

las instituciones que lo rigen. 

 

Evidentemente no todo es color de rosa y, sin duda, hay temas 

pendientes; la calidad de la educación primaria y secundaria, la 

desigualdad, la creación de más puestos de empleo, disminución de la 

delincuencia e indicios de corrupción son algunas consideraciones que 

tienen que mantenernos más alerta frente a lo que está sucediendo. 

 

Sin embargo, y pese a estos graves problemas, Chile ha demostrado 

que se puede salir adelante. Los países que son más libres son más 

prósperos y tienden a crecer mucho más rápido. 

 

Más libertad económica y política tiende a crear expectativas de vida 

más larga, a reducir la mortalidad infantil, a proveer mayor acceso al 

agua potable, a reducir la corrupción, a dar más libertad de prensa, en 

definitiva, a consolidar la democracia. 
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Latinoamérica necesita de un consenso, un modelo a seguir y una 

alternativa concreta. Podría ser tal vez el modelo chileno, siempre y 

cuando cada país lo adaptara a su propia realidad. Para ello habría 

que traer a los futuros líderes a nuestro país y un primer paso que 

podría demostrar una real voluntad de ser copartícipes en el desarrollo 

de la región, como un desafío conjunto, sería abrir nuestras 

universidades tradicionales y privadas, fomentando el intercambio 

estudiantil y docente, tanto a nivel de pre y post-grado. 

 

Chile, por su parte, necesita dar señales concretas ofreciendo becas del 

gobierno y de empresas privadas para que los alumnos 

latinoamericanos aventajados puedan continuar estudios de master y 

doctorados en nuestro país. Estos alumnos volverían a sus países no 

solo llenos de nuevas ideas, habrían también estrechado amistades y 

tendrían más de algún afecto al país que los acogió. Para nuestros 

alumnos se daría la posibilidad de conocer en terreno la realidad de la 

región. 

 

América Latina, como conjunto, necesita desprenderse de esa 

superstición de que su existencia depende del poder estatal, grabando 

a fuego en sus mentes que para salir de la pobreza, se depende 

fundamentalmente del esfuerzo individual. 

 

Mirado así el problema, la solución estaría en gestar una verdadera 

transición cultural, que hiciera posible una verdadera transformación 

de la mente de todos los que habitamos nuestra región. 

 

Posiblemente podrían contribuir a este resultado, esfuerzos que hacen 

especialistas que trabajan en instituciones relacionadas con el sistema 

de Naciones Unidades, como es el Programa de Naciones Unidas para 

el Desarrollo o PNUD. Este centro ha entregado recientemente a 

nuestro Presidente de la República, el quinto informe de Desarrollo 

Humano que contiene cifras actualizadas sobre la evolución del índice 

de desarrollo humano en el nivel nacional y regional; buscando 

introducir un enfoque general y compartido sobre el tema. La medición 

muestra el nivel medio de capacidades humanas presentes en distintas 

sociedades y es calculado sobre la base de indicadores de salud, 

educación e ingresos. 
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En términos generales, la evolución del indicador arroja resultados 

positivos, tanto para Chile como para el resto de los países de la 

región. Además de entregar el índice de desarrollo humano, el informe 

de este año, bajo el título “El poder: para qué y para quién”, hace un 

interesante análisis sobre este tema en Chile, aportando novedosos 

antecedentes, recogidos mediante una encuesta a 1.800 personas a lo 

largo del país y mediante entrevistas a 222 políticos, académicos y 

empresarios, considerados miembros de la elite. 

 

Los autores plantean algunas premisas respecto del significado del 

poder, distanciándose de las acepciones tradicionales que lo ven como 

una asimetría de capacidades entre las personas, donde los cambios de 

posición relativa, necesariamente implican mejoras para unas, pero 

deterioros para otras. 

 

Las estadísticas descriptivas arrojan, en general, concepciones 

positivas de la palabra: esta le provoca confianza, esperanza o 

entusiasmo al 65% de los encuestados; la mayor proposición de las 

personas, el 33%, indica que la utilidad del poder radica en que 

permite realizar los proyectos que uno se propone y el 62% dice que el 

poder es una cualidad que cualquiera persona puede adquirir. Un 

análisis más sofisticado arrojó, además, que existen tres grupos de 

personas que se distinguen respecto de sus visiones sobre el poder. El 

primer grupo, el 45% de los encuestados, se percibe a si mismo con 

poder y lo reconoce como medio de acción personal, exigiendo más 

capacidades y libertades personales. El segundo grupo, que representa 

al 43%, cree que está subordinado a una fuente externa de poder, a la 

que le exige orden y protección. Por último, el 12% de la población 

también ve al poder fuera de sí, pero lo rechaza, por sentir que es un 

obstáculo. 

 

Estos y numerosos otros datos que son analizados por los autores 

conducen en última instancia, a reflexionar sobre la igualdad. En este 

punto, el estudio no plantea la igualdad de ingreso o de riqueza como 

ideal de las políticas sociales, pero se distancia del ideal de la 

igualdad de oportunidades, criticando implícitamente el modelo de 

libre mercado. Específicamente plantea que “la desigualdad es mucho 

más que el diferente acceso a salud, vivienda, dinero o educación. La 

desigualdad es la limitación de capacidades de acción como efecto de 
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su distribución social”. Sin embargo, aquí la interpretación de los 

autores parece alejarse de la opinión de los encuestados ya que al 

consultárseles sobre los elementos que más ayudan a que las personas 

puedan cumplir con los proyectos que se proponen, el 47% indica que 

es la educación, el 24% el dinero y el 21% la confianza en uno mismo, 

mientras que los amigos o las relaciones que se tienen y el grupo social 

en que se nace, apenas suman el 7% de las preferencias. 

 

Cuando se analizan problemas que afectan al conjunto de países que 

conforman una región, a menudo abordamos que cada país tiene 

características que le son propias, así por ejemplo, es frecuente 

escuchar que hay muchos que piensan que Chile es el país de las crisis 

eternas y uno de los comentarios más frecuentes que escuchamos, es 

que estamos en crisis por cualquier cosa: crisis en la agricultura, crisis 

en la educación, crisis en las universidades, crisis en la salud, crisis en 

la minería, crisis en el sector pesquero, crisis con respecto a las 

condiciones climáticas de este largo país; crisis porque no llueve, 

crisis porque hay sequía y, al año siguiente, porque llueve mucho y nos 

ahogamos con las inundaciones y comienzan las campañas de 

recolección de ayuda para los damnificados por las inundaciones. Se 

dice que el año anterior llovió en exceso, pero ya se dice que estamos 

nuevamente en crisis porque es el año más seco de la década y en 

nombre de esa crisis ya se escucha a algunas de nuestras autoridades 

hablar de ahorrar energía. 

 

¿Significará esto que debemos aprender a vivir en el mundo y en el 

país que nos tocó, con suerte, habitar y que es una maravilla con todo 

lo que nos ofrece, y a pesar de eso nos quejamos? Es cierto que hay 

problemas, pero busquémosles soluciones, pues no sacamos nada con 

ponerles a todas las dificultades la muletilla de que estamos en una 

crisis y con esto se acabó y no se hace nada por solucionarlas. 

 

Tras las elecciones parlamentarias últimas, se ha sostenido que 

estamos viviendo una crisis de la política que se refleja en la creciente 

desafección de la gente hacia dicha actividad y que puede generar 

graves problemas de gobernabilidad al país. 

 

La situación actual, al parecer, no es sino la natural consecuencia del 

dramático alejamiento de los políticos tradicionales de las 
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preocupaciones y problemas más urgentes de las personas. Se dice que 

la sociedad percibe que la llamada clase política está, en general, 

preocupada de sus propios problemas, enfrascados en discusiones 

autoreferentes y profundamente distanciadas de la realidad de la vida 

cotidiana. Prometen una cercanía en que la gente cree, pero que no 

cumple generando una sensación de abandono. 

 

Tal vez ello se deba también al hecho de que los políticos tradicionales 

piensan que la autoridad no debe concentrarse en problemas menores, 

sino en los grandes problemas de la sociedad. Esto nos lleva a una 

situación paradojal. Si bien los problemas de la vida diaria son los 

menos importantes ¿por qué al mismo tiempo son los que 

reiteradamente más preocupan a la gente? Si son los de menor 

jerarquía ¿por qué no se han solucionado aún, para que el país pueda 

concentrarse en la solución de aquellos que el país considera grandes? 

 

Este planteamiento es preocupante, no sólo porque representa el olvido 

de la situación real de muchos chilenos que sufren día a día grandes 

problemas, sino porque refleja una visión totalitaria que supone asumir 

que la autoridad es la única que sabe cuáles son los problemas de las 

personas que realmente importan y que, en consecuencia, hay que 

resolver. 

 

Pareciera que la gente percibe este fondo que subyace en el 

planteamiento de los políticos tradicionales y con ello se aleja cada vez 

más de la política y no porque haya dejado de interesarle lo público o 

el servicio a los demás. Si así fuera, no se extraña el éxito de 

numerosas iniciativas que son exitosas porque precisamente se las ve 

ligadas a la solución de problemas concretos y lejos de los 

tradicionales discursos políticos. 

 

Tal vez se nos está dando la gran oportunidad para transformar 

profundamente nuestra política y contar con autoridades, cuyos 

desafíos serán lograr la solución de los problemas reales de la gente y 

que estén, por tanto, concentrados en servir a las personas en aquellos 

aspectos en que ellos quieran y necesitan ser servidos. Esta 

transformación no es solo indispensable para que Chile pueda ingresar 

decididamente al siglo 21, sino para alcanzar una real y efectiva 

gobernabilidad. 
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La historia económica de Chile está plagada de desastres por erróneas 

decisiones, tomadas mal en la forma y en el fondo, y por, sobre todo, a 

destiempo. En la actualidad, el Banco Central y nuestra conducción 

fiscal y económica, están en manos experimentadas, de manera que 

debemos tener confianza en que harán las cosas bien. 

 

Las últimas medidas que se han tomado por estas autoridades van en el 

sentido correcto. Tal vez pudieron tomarse antes y ser más audaces, 

pero, al menos, se tuvo el coraje de hacer lo que correspondía. 

 

Mucho se habla de que las llamadas crisis son también ocasión para 

fortalecerse. Chile, durante la crisis de los años 80, dio el mejor 

ejemplo pues revirtió en poco tiempo la profunda crisis de la deuda 

externa en beneficio de su futuro al reestructurar con realismo su 

política económica. 

 

Los éxitos alcanzados por el país son el correlativo de las medidas que 

configuraron nuestro modelo de desarrollo implantado en esa época. 

 

El hecho de que el 2005 sea un año electoral, por cuanto elegimos 

Presidenta o Presidente, y a los componentes tanto del Senado y de la 

Cámara de Diputados, lo convierte en una ventana de oportunidades 

para debatir sobre la agenda pública y convertir algunos temas en 

programas de acción. 

 

Por eso la agenda pública parece hoy ordenarse mayoritariamente en 

torno a 4 grandes objetivos referidos a la economía, lo social, lo 

público y la cultura. En relación con el objetivo número uno: crear 

empleos decentes, dentro de una economía dinámica; el crecimiento 

económico depende de una política fiscal equilibrada y de una 

integración diversificada a la economía mundial. La creación de 

empleos decentes tiene un antes: capacitación, desarrollo productivo, 

disponibilidad de capital; un durante: cumplimiento de la legislación 

laboral, respeto por los sindicatos, respecto por el medio ambiente y un 

después: previsión adecuada. 

 

El segundo objetivo, implica que los servicios sociales sean de calidad 

y lleguen a todos. Hay que superar la dicotomía entre servicios 

privados caros y excluyentes y servicios públicos a todo evento o 
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parcialmente cofinanciados y gestionados de manera poco eficiente, 

que fueron institucionalizados en los años 80. Quien provea los 

servicios sociales, sea público, privado o mixto, importa menos que 

asegurar la calidad y oportunidad del servicio a lo largo del ciclo vital 

de las personas, desde antes de su nacimiento hasta la vejez. 

 

Tercer objetivo: tener una democracia de la que podamos 

enorgullecernos y lograr la participación de los ciudadanos en todo el 

ciclo que va, desde la discusión de la agenda pública a los programas 

de gobierno y el diseño, gestión y evaluación de las políticas públicas. 

Ello requiere una reforma de los partidos políticos y un buen 

funcionamiento del Estado, y que las elecciones de los representantes 

de la ciudadanía se hagan conforme al principio “una persona” “un 

voto”. También que, junto a instituciones que funcionen, exista una 

vigorosa opinión pública. 

 

El cuarto objetivo, implica que Chile sea una sociedad culta y 

pluralista. Cuidar nuestro patrimonio cultural al tiempo que fomentar 

la creación cultural y el intercambio con la cultura mundial. 

Reconocer y valorar la diversidad de las personas y las comunidades. 

 

Para convertir estos objetivos en realidades, es conveniente 

formularlos como políticas públicas. ¿Por qué? Porque en torno a las 

políticas públicas se pueden acotar las discusiones políticas, 

diferenciar problemas y solucionar de manera específica, precisar las 

diferencias, vincular los temas a soluciones más amplias o 

secuenciales, plantearse esfuerzos compartidos y participar de un 

mundo concreto. 

 

La riqueza y la complejidad de los objetivos generales pueden ser 

atendidas, sin pérdida, con políticas públicas de excelencia. 

 

En Chile, se ha avanzado mucho en esta tarea de enriquecer la 

discusión pública mediante el análisis de políticas públicas. Las 

campañas electorales también serán más participativas e ilustrativas si 

los grandes temas son planteados en las políticas públicas que los 

puedan hacer reales. Esto requiere un mayor esfuerzo de los 

comandos, los partidos políticos, los grupos sociales y las personas, y 
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de lo que no había dudas, es que los resultados serán cada vez más 

satisfactorios. 

 

Avances como los señalados en los párrafos anteriores, son los 

responsables que quienes se imaginaron que el siglo 21 se inauguraría 

bajo hegemonía neoliberal y la supremacía de los valores 

conservadores, tienen motivos para sentirse desconcertados. Muchos 

analistas conjeturaron que la historia concluía con el siglo pasado, con 

la universalización de los mercados, el asentamiento de los valores 

jerárquicos y la pacífica administración del status quo. 

 

Habíamos ingresado a un mundo unipolar, donde no sólo se 

manifestaría la superioridad de una sola gran potencia, sino, además, 

la supremacía de un sistema único y de una manera absoluta de 

entender la historia y apreciar la cultura. 

 

Sin embargo, estamos en un escenario completamente distinto. En vez 

de imponer esa suerte de movimiento filosófico-político y cultural, ha 

sucedido justamente lo contrario. El mundo tiene un imperio central, 

sin duda, pero este se halla trizado en mil fragmentos y los bárbaros 

golpean las puertas. El pluralismo, es un fenómeno más difundido que 

nunca antes y nosotros, los rotarios del mundo, acá tenemos un punto 

de apoyo para promover este tan sano principio que es uno de los 

pilares de nuestra institución. 
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Algunos antecedentes acerca del presidente: 

Iván es Ingeniero Mecánico a pesar que su rubro de calificación es 

educación, toda vez que, desde su llegada al país de Brasil, lugar 

donde vivió junto a su familia por varios años, se ha dedicado a 

labores administrativas en la dirección del colegio Lo Castillo, de 

propiedad de su familia. Es casado con Maybel Escanilla y tiene 3 

hijos; Andrea, Carlos Alberto y Francisco Javier. 

 

Equipo de Trabajo: 

Para desarrollar su programa, Iván, pidió el apoyo de los siguientes 

compañeros rotarios: 

En la avenida del sevicio en el Club: Rolando Ramírez Maitland 

En la avenida de servicio en la comunidad: Eloy Rodríguez Azolas 

En la avenida de servicio en el trabajo: Julio Herrera Méndez 

En la avenida internacional: Hernán Cruz Cabrera 

Secretario: Juan Izquierdo Yáñez 

Tesorero: Jorge Soto Guzmán 

Macero: Rigoberto Pizarro Bascuñán 

 

Autoridades rotarias: 

Ese año rotario, dirigió el distrito 4340 el gobernador José Miguel 

Oportus. Como presidente mundial de Rotary lo hizo, Richard D. King 

(Niles, California, U.S.A.), bajo el lema “Nuestra responsabilidad es la 

humanidad”. La cantidad de clubes rotarios en 197 países del mundo, 

fueron 30.149 y los socios alcanzaron a 1.188.492. 

 

Obras más destacadas de su período: 

-“Bingo-Tallarinata” en el colegio Trewhela´s School; 

Para financiar diversas obras sociales del club, el presidente Iván 

realizó un exitoso evento en el colegio Trewhela´s School, facilitado, 

como siempre sin costo alguno por la familia Bolton Michel, dueños de 

tal establecimiento. Las utilidades del evento superaron los $800.000 

de la época. La tallarinata para el bingo, fue conseguida con Carozzi a 
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través de una gestión directa del doctor Sergio Castro, nuevo socio del 

club, ingresado en este período presidencial. Cabe destacar que este 

evento lo realizó el presidente en colaboración con el comité de damas. 

 

-Cursos abiertos a la comunidad; 

Se continuó respaldando con financiamiento los cursos de corte y 

confección que realiza la municipalidad de Providencia con la 

cooperación de nuestro club, como también un curso de computación 

que se dictó en la sala de computación del colegio Trewhela´s School 

destinado a la capacitación de personas desempleadas. 

 

-Aporte en dinero a la Fundación “Nuestros Hijos”, de niños con 

cáncer, y al Hospital Geriátrico; 

En conjunto con la Comisión de Señoras del club, haciendo usos de 

fondos que había, más los que se reunieron en el bingo, se hizo un 

aporte en dinero a las instituciones señaladas por un total de 

$1.245.000. 

 

-Actividades hacia los niños en situación irregular; 

En el hogar de niños “Nuestra Familia” de la comuna de Pudahuel, 

como en años anteriores, se continuó con un paseo a la playa y un día 

de campo para todos nuestros ahijados de ese hogar. También se 

organizó un reparto de regalos de navidad para todos los niños. 

Asimismo, se llevó a cabo un operativo médico y dental con la 

colaboración de jóvenes profesionales del área, el doctor Christian 

Çaglević, y la odontóloga Dra. Ximena Claros 

 

-Diversas campañas realizadas; 

Una exitosa campaña se llevó a efecto consistente en el regalo de más 

de 100 libros para los niños con cáncer, de la fundación “Nuestros 

Hijos”; Asimismo, en un campaña de ayuda a los más desposeídos se 

realizó una donación de más de 4.000 pañales para compatriotas de 

escasos recursos; Incluso ayudamos a “nuestra competencia”, es decir 

al Club de Leones de Quinta Normal, a quienes les donamos 86 marcos 

para anteojos de su tradicional banco de lentes; También, a través de 

la Cruz Roja de Providencia, se colaboró durante el invierno con 

treinta bolsas de ropa destinada a los campamentos periféricos de la 

capital; Se mantuvo la distribución de panes de pascua, con trineo y 
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viejo pascuero incluidos, durante la época previa a navidad entre los 

menesterosos de la calle. 

Finalmente, cabe señalar que se inició un interesante trabajo de 

grabaciones de libros para la Biblioteca de Ciegos que se encuentra en 

nuestra comuna. 

 

-Monumento; 

Para conmemorar, el año 2005, el primer centenario de Rotary: 

Durante la presidencia de Iván se dieron los primeros pasos, bajo la 

dirección de nuestro compañero Carol López, para lograr con la 

municipalidad de Providencia un lugar que nos permita hacer realidad 

este deseo del club destinado a la difusión del rotarismo. 

 

-Sentido recuerdo; 

 El presidente Iván, al momento de efectuar su informe anual al club, 

hizo un emotivo recuerda de quien fuera nuestro presidente en el 

período 1988-1989 y gobernador del distrito 4340 en el período 1992-

1993, nuestro recordado, Osvaldo Cárcamo Pantoja, doctor Químico-

Farmacéutico y rotario ejemplar, quien fue el que siempre se preocupó 

de mantener la doctrina de Rotary vigente en todas las actividades de 

nuestra institución. El presidente, emocionado, recordó el momento en 

que Osvaldo, ya muy enfermo en su casa, sin posibilidades de recibir 

visitas por prescripción médica escuchó feliz su última canción de 

“Happy Birthday” trasmitida en directo desde la sesión del club por el 

teléfono celular del presidente. 
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EL TERRORISMO Y EL ROTARY CLUB 

 

 

 

Los violentos actos terroristas que han sacudido al mundo, en los 

últimos años, han estremecido nuestros cerebros y nuestros corazones. 

La garra paralizante del miedo ha afectado a las comunidades de los 

cinco continentes y nos han mantenido en vilo, mientras seguimos 

cumpliendo con los quehaceres que la vida nos impone todos los días. 

Esto porque, agazapado en alguna parte, el peligro acecha, el hombre 

casi había olvidado ese temblor frío en el alma, ese colapso de la 

esperanza, esa desnudez de una humanidad vulnerable encogiéndose 

ante la amenaza de un poder oscuro e incomprensible. 

 

Lo más horrible de estos dolorosos sucesos es que se trata de 

catástrofes intencionales, fervorosamente deseadas por los que las 

planifican hasta el último detalle. Los miles de millones de seres 

humanos que vimos la destrucción de las Torres Gemelas de Nueva 

York en un televisor, no podíamos comprender del todo que esa 

destrucción fuese el efecto deliberado, producido por inteligencias 

perversas. 

 

Hasta ese momento nefasto, el mundo parecía tranquilo, el nuevo 

milenio asomaba en los calendarios sin aportar novedades a una 

sociedad en cierto modo desencantada y resignada a un orden de 

cosas, forzadas por imperativos económicos, empobrecida en ideales, 

valores y reformas, cada vez más carentes de creaciones y de sueños. 

 

El término de la amenaza nuclear, con la inesperada caída del imperio 

soviético, el pragmático consenso mundial acerca de la obligatoriedad 

de país y democracia como única posibilidad de garantizar los 

negocios futuros, la aparición de internet que se estaba transformando 

en una especie de sistema nervioso planetario, la aparición de una 

creciente conciencia ecológica destinada a terminar con la destrucción 

suicida del medio ambiente nos hacía vivir en un sueño complaciente. 

 

El ataque a las Torres Gemelas de Nueva York nos sacó violentamente 

de este estado de cosas. Una vez más, la misma lógica de los 

terroristas de todos los tiempos nos golpeó violentamente; la misma 
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lógica ciega con que los hombres se han dividido y asesinado sin cesar 

desde que los hombres tenemos memoria. 

 

Los nombres de Osama Bin Laden, Al Qaeda, talibanes y el islamismo 

radicalizado, representan, en general, desafíos ideológicos a la 

democracia liberal occidental que son, en cierto modo, más 

complicados que los que ofreció el comunismo soviético. 

 

Aunque a la larga sea difícil comprender que el islamismo ofrezca una 

alternativa más realista, como ideología gobernable para las 

sociedades del mundo real, no sólo porque tiene un atractivo limitado 

para los no musulmanes sino porque, además, no satisface las 

aspiraciones de la gran mayoría de sus seguidores. 

 

En los países que han tenido la reciente experiencia de vivir bajo una 

teocracia musulmana: Irán y Afganistán, existen evidencias de que este 

tipo de regímenes se han vuelto extremadamente impopulares. 

 

Aunque los islamitas fanáticos, armados con armas de destrucción 

masiva, representan una serie amenaza a corto plazo, el desafío a 

largo plazo en la batalla ideológica no provendría de esa área. Es 

cierto que el atentado del 11 de Septiembre en Nueva York representa 

un grave desafío, pero al final la modernización y la globalización 

seguirán siendo, al parecer, los principales principios estructuradores 

de la política mundial. 

 

El asunto es que en el camino ha surgido otro problema: ¿es Occidente 

realmente un concepto coherente y, por tanto, podrá EE.UU. y su 

política exterior, convertirse en los principales problemas en la política 

internacional? 

 

El protagonismo de grupos islámicos en la serie de atentados a partir 

de las Torres Gemelas me ha llevado a buscar información referente a 

los musulmanes. Esto ha significado la necesidad de incluir el siguiente 

artículo: “Hace ya muchos años que pensadores del mundo islámico 

concentrados en el Medio Oriente, pero no limitados exclusivamente a 

él, se preguntan qué les ocurrió a su cultura y a su civilización, las que 

por muchos siglos fueron de las más avanzadas del mundo. 
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Entre la caída del Imperio Romano y el Renacimiento en Europa, los 

gobernadores musulmanes de la actual Turquía, el Medio Oriente y 

Egipto, ostentaron el mayor poderío militar, el más notable avance 

científico y el más alto grado de tolerancia frente a las minorías 

religiosas del planeta. 

 

El deterioro paulatino, pero permanente, durante los últimos quince 

siglos, desde esa posición de privilegio ante la cultura europea, a la 

cual en un principio consideraban lejana, bárbara y sin mayor valor, 

constituye un hecho que ha provocado diversas reacciones. 

 

En un primer momento se intentó copiar los instrumentos y las técnicas 

de guerra, después se adoptaron aspectos de la administración y, en el 

siglo pasado, se importaron las ideologías del nacionalismo, el 

socialismo y hasta el vestuario de los llamados infieles. 

 

Otro reflejo recurrente ha sido la adopción de versiones más estrictas, 

menos tolerantes, pero estimadas más puras del islamismo. Este 

impulso motivó la revolución iraní e inspiró a otros movimientos 

fundamentalistas. 

 

Ninguna de estas tácticas pudo impedir, primero, la subyugación de 

muchas tierras islámicas al colonialismo europeo y, posteriormente, el 

cada vez mayor distanciamiento entre la riqueza y poderío de los 

países occidentales y las de los países musulmanes.  

 

Académicos occidentales han argumentado que la culpa de este 

debilitamiento no corresponde a agentes externos como el imperio 

británico o la actual influencia cultural, económica y militar 

norteamericana. También se puede apuntar a las características 

intrínsecas del Islam, las que precisamente inspiraron e impulsaron su 

apogeo en el pasado. 

 

Las opiniones occidentales consideran que la falta de libertad, 

especialmente para pensar y objetar, parecen ser factores importantes 

y determinantes. 

 

No olvidemos que la libertad de los pueblos occidentales se ganó luego 

de numerosos tropiezos y experimentos fallidos. Tengamos también en 
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mente que contados los reparos y críticas que puede merecer la actual 

política israelí contra los palestinos, la solidez y legitimidad de la 

democracia en Israel representa un factor decisivo en el desarrollo de 

su sociedad y en el respaldo que recibe de la comunidad internacional. 

 

Una fórmula similar no está fuera del alcance de los pueblos islámicos 

y con ello convertir nuevamente al mundo musulmán en un centro de 

excelencia y civilización. Esto sólo puede cumplirse si otorgan a sus 

pueblos la libertad económica y los derechos políticos que siempre les 

han negado. 

 

Se dice, entre otras cosas, que los seres humanos no sabemos afrontar 

el pánico y el dolor sin intentar buscar culpables y enemigos; que el 

año 2001 quedará definitivamente marcado por una fecha fatídica: el 

11 de Septiembre de 2001; que el mundo cambió después de esa 

horrible mañana; que la vida por delante no será la misma; que el aire 

sabe a guerra, a incertidumbre, a miedo, etc. 

 

Cuán difícil es intentar reflexionar acerca de ese trágico episodio. Sin 

embargo, siento la necesidad imperiosa de hacerlo; quiero pasar de 

una condición de ser un simple espectador del hecho, al de una 

persona que quiere expresar sus propios puntos de vista frente al tema. 

 

Al disponerme a hacerlo, caigo en la cuenta de que es una tarea 

tremendamente compleja, tal vez superior a mi propia capacidad de 

análisis. 

 

Frente a este desafío que me impongo, viene a mi memoria un hecho 

que ocurrió la mañana del día que iniciaba mis estudios de Post-grado 

en la Universidad de Texas, en Austin, U.S.A., asistiendo a mi primera 

clase de Biología General. A las 8 de la mañana en punto, el profesor 

entró a la sala de clases, saludó a sus alumnos y luego escribió en la 

pizarra algunas frases que, traducidas al español decían lo siguiente: 

 

 “Somos una totalidad, no pedazos”. 

 “Racional o emotivo”. 

 Psique y suma. 
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Luego anotó la bibliografía que era necesaria consultar y abandonó la 

sala de clases, diciéndonos que se encontraría de nuevo con nosotros 

en siete días más. 

 

Recuerdo que me dije: escribe y se va, como si fuera tan fácil hacer 

una línea divisoria para separar una persona en parcelas o pedazos. 

Sin embargo, en una u otra forma todos lo hacemos continuamente; 

esta falta de integración se manifiesta en distintos ámbitos. En las 

comunicaciones, por ejemplo, podemos relacionarnos a nivel emotivo o 

racional, según el caso, y la comunicación será más afectiva si las 

personas involucradas están en el mismo nivel. Pero, contrariamente a 

lo que se supone, la mejor comunicación se da cuando entramos 

enteros en la relación con el otro, integrando nuestras emociones y 

nuestra racionalidad, sin bloquear ningún aspecto, registrando lo que 

sentimos pero sumando también nuestros puntos de vista intelectuales y 

sin dejar de lado las sensaciones corporales que se presentan en el 

curso de la comunicación. 

 

De vuelta a nuestro departamento, en el gran recinto universitario, 

comenté esta experiencia con mi esposa, pero sorpresivamente ella me 

dijo: ¿pero de qué te extrañas, si tú piensas así como lo expresa la 

esencia del párrafo que me acabas de leer? Y la verdad es que así 

descubrí, o mejor dicho, hice conciencia que mi manera de pensar era 

sistémica, integradora y que por eso chocaba frecuentemente en mis 

discusiones con aquellos colegas que pensaban en forma reduccionista, 

o sea, descomponiendo la verdad total en pequeñas parcelas, más 

fáciles de analizar separadas unas de otras. Ocurre así que, por 

circunstancias propias de nuestra vida profesional nos desarrollamos 

más en un aspecto que en otro. O bien, demasiados emotivos, 

desbordados, sin control, como si ser intelectual fuese de mal gusto, 

funcionamos por partes, sin tratar de integrar, haciendo caso omiso de 

nuestra otra mitad, sin aprovechar esa otra fuente preciosa de 

información que nos permite vivir más equilibradamente. 

 

Recordando esta experiencia personal, que reforzó mi manera de ser 

profesional, he decidido una vez más el desafío de reflexionar acerca 

del insensato y cruel asesinato colectivo realizado por terroristas 

fundamentalistas el martes 11 de Septiembre de 2001 y que ha 

planteado una serie de complejas interrogantes en todas aquellas 
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personas que observaron y escucharon las primeras noticias por 

televisión y, luego, en todos los habitantes de este planeta haciéndolo 

de la manera más sistémica posible. 

 

Para ello, comencemos preguntándonos; ¿es realmente el hombre un 

ser vivo capaz de razonar adecuadamente en todas circunstancias? El 

odio incontrolable y la necesidad de vengarse que almacenaban estas 

mentes asesinas pone en evidencia que no en todos los seres humanos, 

al parecer, la capacidad de raciocinio ha alcanzado al mismo nivel 

evolutivo después de un millón o tal vez más años, que ha aparecido la 

especie humana en este planeta. 

 

¿No será que el uso y el impacto consiguiente de los múltiples y 

profundos avances científicos-tecnológicos, generados en espacios de 

tiempos actuales, cada vez más breves, han impactado de manera 

diferente a distintos grupos humanos? 

 

Surge así la angustiante pregunta; ¿debemos seguir llamando a la 

especie humana Homo Sapiens o este nombre científico que se le da a 

la especie constituye sólo la más aberrante ironía, inventada por 

algunos ejemplares humanos obnubilados por sus resultados creativos 

en el campo científico o político? 

 

¿Cuál es el sentido profundo de los hechos que tan brutalmente han 

llevado a muchos seres humanos a dudar de la calidad de las dotes y 

características que se le atribuyen a la especie humana? 

 

Tratemos pues de ordenar un poco este puzzle dantesco que llena de 

fantasmas alienantes la capacidad de raciocinio humana. Para ello, 

tengamos presente que en artículos y comentarios de la actualidad 

cotidiana, se diga que los asuntos humanos se van haciendo tan 

caóticos que, al parecer, el hombre se está convirtiendo en su peor 

enemigo hasta un extremo tal que ya parecería imposible superar. Hay 

tal confusión en la mente humana que, mientras muchas personas y 

organizaciones pugnan por erradicar definitivamente la guerra, el 

mundo es escenario de un sinnúmero de conflictos bélicos locales y de 

acciones terroristas en poblaciones vecinas o en enclaves étnicos 

diferentes. Mientras se habla de derechos humanos, de difundir el 

respeto para el ser humano, de enaltecer el reconocimiento de la 
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dignidad del hombre y su derecho a vivir en libertad plena, el mundo se 

bate, día a día, en un número mayor de conflictos generados por la 

intolerancia, los hechos políticos y étnicos y los fanatismos religiosos.  

 

La capacidad de diálogo, como expresión de un enfoque racional de 

los conflictos, de discutir con serenidad y respeto, se bate en total 

retirada para dar paso a la violencia oral, escrita o armada, expresada 

en la quema de neumáticos y la destrucción de bienes particulares o 

fiscales, dejando así un saldo negativo de perjuicios y pérdidas 

económicas que terminan con los ya escasos recursos económicos de 

muchos países, los que, como los demás países del planeta sufren, 

además, las consecuencias de crisis generalizadas que afectan al 

mundo entero. 

 

Los grandes espectáculos deportivos y artísticos culturales, suelen 

terminar en violentas grescas en los cuales los instrumentos utilizados 

derivan de la destrucción de las propias instalaciones de los locales 

usados o bien son armas blancas y aún armas de fuego, llevadas por 

mentes terroristas o generadas por el exceso de alcohol o drogas, que 

no saben aceptar la derrota de su equipo, o no están de acuerdo con la 

calidad del espectáculo presentado o que llegan decididas a crear 

situaciones de violencia sin importarles si algunos o muchos inocentes 

resultan heridos o pierden la vida. O bien, esa gran cantidad de 

alumnos que, al dejar los establecimientos educacionales y armados de 

toda clase de plumones, de variados colores, llenan de signos 

cabalísticos toda superficie plana que encuentran a su alcance, 

violando impunemente el derecho de propiedad de los dueños de esos 

inmuebles, que se esmeran en mantenerlos en buenas condiciones de 

limpieza. 

 

 ¿No será que a través de la trama sociológica que hemos creado y que 

nos envuelve, estamos creando estilos de vida demasiado exigentes y 

complejos; que nos desempeñamos con valores que nos generan crisis 

de stress; que estamos formando niños y jóvenes que simplemente se 

muestran incapaces de desempeñarse adecuadamente en el diario 

vivir? 

 

La relación con nuestros hijos está cruzada por el miedo, nuestros 

propios miedos a la vida, por la enfermiza actitud de nuestra cultura de 
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tenerlo todo controlado, como si a la existencia se le pudiera poner 

riendas. Nuestra necesidad de asegurarnos, más de la cuenta, de que 

tendrán éxito; que destacarán, a pesar de que sabemos que no 

controlamos nada, que la cosas no resultan de acuerdo a lo previsto, 

que no tenemos todas las variables en la mano y que la vida de ellos 

será una aventura de descubrimientos, caídas y encuentros de todo lo 

que es el vivir humano. Esta idea de que la existencia es una lucha 

incesante donde predomina el más fuerte, deviene de un modelo que 

hemos sustentado por siglos y que ha llevado a los humanos a probar 

el sabor amargo de la infelicidad. 

 

¿Será que, desgraciadamente, gran parte de las innovaciones 

tecnológicas sirven de basamento para la fabricación de prototipo de 

armas que se renuevan con un ritmo acelerado y que, como elementos 

destructivos, están destinados a matar a hermanos nuestros? ¿Será que 

el comercio de armas es de tal magnitud que en cualquier país 

desarrollado o no desarrollado se puede comprar armas sin dificultad 

alguna y es así que vemos que en nuestra patria ya muchachos de 12, 

13, 14 ó 15 años de edad, asaltan usando estas armas, y que el robo 

con violencia se convierte en asesinato, si el afectado se resiste a la 

acción de fuerza, y que, por discusiones tan banales como defender al 

club de fútbol favorito, matan a los hinchas del club antagonista? 

 

¿Será que es tan enorme la cantidad de millones de dólares que los 

gobiernos y algunas instituciones terroristas, políticas o de otra índole, 

gastan en comprar armas que pronto quedan obsoletas y obligan a su 

recambio por nuevos prototipos más avanzados, que se calcula que, si 

un día desapareciera el gran negocio de la venta de armas por parte de 

los países más desarrollados y por traficantes inescrupulosos o por 

gobiernos venales y se usara todo ese dinero en evitar el hambre y la 

desnutrición en los países pobres, en la construcción de escuelas, 

hospitales y viviendas para los que carecen de ellas; en mejorar o 

incrementar la calidad de los servicios educativos y proteger la salud, 

sobre todo de los más pobres y los más miserables, desaparecerían la 

pobreza y la miseria de este planeta en un plazo relativamente breve? 

 

¿Será que la gran cantidad de caudillos de distinto tipo que gobiernan 

de facto o acceden al poder mediante elecciones fraudulentas en 

muchísimos países y prefieren comprar armas para combatir a los 
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opositores de sus gobiernos en lugar de invertir esos dineros en 

elementos o en obras de progreso para sus pueblos? 

 

¿Será que las carreras armamentistas en que caen muchos países para 

enfrentar hipotéticos ataques de otros, que consideran a la guerra 

como la única solución de sus problemas políticos, económicos y 

sociales, se hacen a expensas de las necesidades más urgentes de los 

pueblos que los habitan? 

 

¿No será que los odios ancestrales, generalmente de carácter tribal o 

de etnias sometidas injustamente por países vecinos más poderosos, 

como ocurre con los kurdos, hoy día repartidos entre tres países 

vecinos, compran armas para tratar de solucionar sus problemas 

opresivos y poder vivir en libertad? 

 

¿No será que es demasiado alto el número de películas que se 

proyectan en cines o se arriendan como videos, que tienen un alto 

contenido de violencia o aquellos trillers con un total de muertos en 

acción que dado el precio de las localidades pagamos algo así como 3 

ó 4 pesos por muerto? Estas películas dejan al descubierto una alta 

dosis de maldad y de perversidad, además de que el uso de toda clase 

de armas altamente sofisticadas asegura el éxito personal de los 

intérpretes que las manejan. 

 

¿No será que es demasiado alto el porcentaje de juegos de videos 

disponibles en internet o en el comercio que tienen como argumento 

común las continuas luchas con altos porcentajes de asesinatos 

realizados por héroes invencibles que matan por matar y muestran que 

el matar fuera la única manera de resolver ciertos problemas? 

 

¿No será que hay ejecutivos tecnócratas que ganan millones de pesos 

mensuales, que poseen una gran cantidad de títulos y diplomas, cursos 

de especialización, licenciaturas y doctorados, que miran el mundo 

circundante desde sus elegantes casas o departamentos ubicados en 

barrios exclusivos, desde sus casas veraniegas, desde sus cruceros 

caribeños o desde las arenas tibias de sofisticados resorts 

internacionales o desde las grandes tiendas de Miami, Nueva York, 

Milán o París y que amenazan en cobranzas judiciales, las 

correspondientes publicaciones en Dicom u otras penas del infierno a 
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pobres empleados que gozan de bajos sueldos o han quedado 

repentinamente cesantes, debido a la necesidad de hacer economías en 

las empresas donde trabajan y se retrasan en el pago de cuotas o 

dividendos? 

 

¿Será que los pobres y los dotados de rentas insuficientes no tienen aún 

acceso a las libertades fundamentales, a las decisiones y a las acciones 

políticas que los más acomodados consideran como su feudo personal, 

que con frecuencia carecen de alimentos suficientes y viviendas 

adecuadas y no tienen acceso a servicios educacionales y de 

recreación de buena calidad y que estas privaciones les impiden 

acceder al tipo de vida que todos deseamos para nosotros mismos? 

 

¿No será que los que carecen de suficientes medios económicos son 

más vulnerables a las enfermedades, a los reveses económicos 

derivados de la cesantía o la falta de trabajo y a los efectos de los 

desastres naturales y que, además, suelen ser tratados en forma 

vejatoria por instituciones del propio Estado y por la sociedad en su 

conjunto y carecen de poder para influir en las decisiones claves sobre 

los problemas que los aquejan? 

 

Todos estos últimos factores representan algunas de las dimensiones 

relevantes de lo que llamamos la pobreza y la miseria mundial. 

 

¿Será que la pobreza y la miseria significan una discriminación 

vejatoria de grupos humanos que contemplan con odio y con deseos de 

venganza a aquellas sociedades que todo lo tienen y que, 

desgraciadamente, la discriminación no sólo es injusta sino también 

mala consejera? 

 

¿Será que la demasiada riqueza y ostentación de aquellos grupos 

privilegiados, que desafían la pobreza crean iniquidades que golpean 

fuertemente a los desposeídos, hermanos nuestros, que sufren 

esperando salir algún día de su situación de postergación y abandono 

por la propia sociedad a la cual pertenecen? 

 

¿No contribuirá también a crear este panorama global que estamos 

bosquejando el afán enfermizo de algunos hermanos nuestros de tener 

cada vez más dinero para comprar poder y privilegios y disfrutar así 
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de todo aquello que se puede adquirir con el dinero creando más 

iniquidad? 

 

¿No será que hombres que adquieren muchos recursos financieros 

invocando principios fanáticos, pudieran incubar en su cerebro 

sentimientos de venganza, de odio y de maldad, sin importarles perder 

la vida en la acción e incentivar a otros a ofrendar sus vidas con el 

mismo fin, léase fanatismos incontrolables? 

 

¿No sería también oportuno tener en mente que, en el reino animal, 

machos y hembras necesitan una dosis de agresividad para subsistir? 

Sin ella los machos no defenderían celosamente un territorio ni 

establecerían fuertes luchas por las hembras más atractivas de su 

grupo, asegurando la reproducción de los mejor dotados, hecho 

importante en el proceso evolutivo. 

 

Por otra parte, las hembras defienden heroicamente sus crías frente a 

la acción de especies predadoras. El liderazgo en las manadas, la 

jerarquía en los rebaños, el proceso relacionado con las migraciones 

territoriales, aparecen como conductas que rigen la vida de los 

animales sociales, que van desde los insectos hasta los mamíferos. 

Parece pues necesario que una dosis de agresividad asegure la 

sobrevida de esas especies y que estas conductas de adaptación se 

conserven a lo largo del tiempo y se trasmitan de generación en 

generación mediante los genes respectivos. 

 

El hombre no escapa a las ventajas evolutivas de estas conductas 

primitivas y tal vez guarda en sus genes los mecanismos básicos que 

generan una agresividad natural que asegura un cierto grado de 

competitividad. 

 

Nuestra realización como personas y nuestra inserción en la vida 

familiar, deportiva, laboral y la identidad dada por pertenecer a un 

determinado país, exige el poseer una conducta mesuradamente 

agresiva. Cualquiera que sea el nombre que le damos: competitividad, 

empuje, espíritu de empresa, espíritu emprendedor, ñeque o aserruche, 

estas características son, al parecer, resabios de un proceso de 

adaptación que nos impele a luchar por el éxito de nuestros planes, 

ideales o estrategias. Cuando ésta es excesiva y el grado de 
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competencia enceguece toda prioridad, se despierta la fuerza brutal de 

la agresividad animal primitiva, que puede llevar tarde o temprano a la 

violencia desatada y aún hasta la muerte. 

 

La acumulación de frustraciones y de estrés, manifestada con rabias, 

celos, envidias, pasiones desordenadas, pueden llevarnos a conductas 

que caen en la delincuencia. Estudios científicos recientes confirman 

que la agresividad se relaciona con la activación de circuitos 

cerebrales que pueden desembocar o desencadenar trastornos 

psíquicos variados, algunos de los cuales alcanzan niveles muy serios. 

Y contra todo este complejo cuadro conductual, el único antídoto es 

nuestra capacidad de razonar adecuadamente. 

 

El hecho de que la población mundial haya sobrepasado recientemente 

los seis mil millones de seres humanos, resultado al cual han 

contribuido especialmente los países subdesarrollados, ha llevado al 

incremento de las demandas en alimentos, vestuario, viviendas, 

educación, salud y recreación, lo que sumado al alto nivel de pobreza y 

miseria que impera especialmente entre los países en vías de desarrollo 

puede significar un factor que gatille algún tipo de acción violentista o 

terrorista. 

 

¿Será que la destrucción de las Torres Gemelas de Nueva York y con 

ello la muerte de seres humanos inocentes pudiera significar el precio 

que ha tenido que pagar la humanidad para tomar plena conciencia de 

estos estallidos violentistas, lo que debería llevarnos por un lado a 

renunciar definitivamente a implementar acciones de venganza por los 

graves problemas que tiene nuestra sociedad y que, por otro lado, nos 

decidamos a acercarnos solidariamente a los que poco o nada tienen y 

que constituyen un porcentaje altísimo de la población mundial total, 

invirtiendo en ellos los miles y miles de millones de dólares que un 

nuevo conflicto bélico pudiera costar, curando viejas heridas y limando 

asperezas, lo que pudiera llevarnos a una nueva era de paz total? 

 

Un aspecto más sobre el cual parece interesante reflexionar es cuáles 

serán, en un futuro inmediato, las perspectivas de la economía 

mundial, después de los atentados del 11 de Septiembre, dado el 

aspecto escalofriante que ofrece una humanidad dominada por el 
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terror y en el que las naciones pudientes llegaran a aislar y a 

replegarse sobre si mismas. 

 

¿El clima obsesivo ahí creado, podría llevar a un proceso de 

empeoramiento de la economía mundial, generando un marco de 

incertidumbre, difícil de cuantificar? 

 

Al parecer, en estos momentos, el problema de la incertidumbre con 

respecto al futuro de la economía mundial, comienza a abordarse 

desde la nueva perspectiva de la creciente integración de los mercados 

mundiales, hecho que hoy es una característica que define a la 

economía mundial y que se manifiesta en la gran cantidad de tratados 

de libre comercio que hoy se firman. 

 

Por otra parte, el debate sobre la globalización o mundialización 

parece haber sufrido un cambio de dirección al parecer acentuado por 

los procesos del 11 de Septiembre. En efecto, el considerar a la 

globalización tajantemente buena o mala está pareciendo demasiado 

simplista; hay un cierto reconocimiento a la necesidad de orientar el 

proceso de manera que los beneficios puedan distribuirse ampliamente 

manteniendo al mismo tiempo sus costos. Por otro parte, hay también 

un cierto consenso en aceptar que el comercio, la existencia de 

políticas económicas y de instituciones bien cimentadas reviste 

importancia fundamental en el fomento de un crecimiento y de un 

desarrollo sustentable. 

 

También es cierto que, a pesar del avance logrado en estos aspectos, 

hay aún discrepancias en cuanto a la importancia del comercio y de 

otros factores y en la forma en que deben interpretarse ciertos datos 

fundamentales relativos al comercio, crecimiento, pobreza y 

desigualdad de ingreso. 

 

Reflexiones profundas como las expresadas a lo largo de estas líneas y 

muchísimas más podrían llevar a dar comienzo a una nueva era de la 

humanidad que lleve a un renacimiento de los grandes valores 

humanos, a utilizar inteligentemente los grandes e incesantes avances 

en el campo de las ciencias y de la tecnología y a revitalizar los 

grandes principios éticos que debieran seguir rigiendo nuestro 

accionar en el futuro. 
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La repetición de los atentados del 11 de Septiembre en U.S.A, como el 

de la Estación de Atocha en España y muchos más, están dejando en 

evidencia que Estados Unidos entró en una fase incierta. La pregunta 

ahora es cuán profunda y larga será y cual será su efecto en la 

economía mundial. 

 

No hay duda que los atentados son una mala noticia para las 

economías emergentes porque, a pesar de que pensamos que nuestros 

países son destinos más seguros para el turismo y para la localización 

de las inversiones, el hecho concreto es que en el corto plazo los flujos 

de capitales o las exportaciones podrían verse afectados. 

 

Por último, algunos han interpretado a los atentados terroristas como 

un ataque mortal a la globalización. Sin embargo, hay economistas 

chilenos que piensan que el efecto será exactamente el opuesto; la 

globalización seguirá adelante y se profundizará. Parte de esto 

provendrá de la liberalización comercial. Recientemente se han 

aprobado el ingreso de China a la Organización Mundial de Comercio 

y el ingreso de Rusia a la misma organización. Además, U.S.A. aprobó 

la Trade Promotion Authority que le permitirá sostener negociaciones 

comerciales en mucho mejor pie. 

 

El reflexionar profundamente sobre los atentados terroristas y sus 

consecuencias tendrá que ser una temática frecuente en los Clubes 

Rotarios de todo el mundo. 
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PRESIDENCIA DE 

LUIS HADDAD BON 

2002-2003 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Luis, Lucho o Luchito, como lo llamamos sus amigos 

dependiendo del grado de confianza y amistad que tenemos con él, es 

un profesional contador que laboró durante mucho tiempo en la 

empresa que la familia Haddad tenía en el rubro de la industria del 

plástico, con posterioridad se independizó para convertirse en 

empresario en el rubro de servicentro de combustible. 

Luis es casado con María de la Luz Campos, y padre de tres hijos, 

Luis, Marcela y Alberto. 

 

Equipo de Trabajo: 

En este período el presidente Luis, pidió la colaboración a los 

siguientes socios para que se integraran a su directorio. 

Avenida de Servicio en el Club: Rigoberto Pizarro Bascuñán 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Lorenzo Çaglević Baković 

Avenida de Servicio a través de la Ocupación: John Bolton Michell 

Avenida Internacional: Germán Cathalifaud Ahumada 

Secretario: Carlos Quintana Chacana 

Tesorero: Hernán Cruz Cabrera 

Macero: Juan La Rivera Brunet 

 

Autoridades Rotarias: 

Durante ese año rotario le correspondió la gobernación del distrito 

4340 a Jorge Rodríguez Iturriaga. La presidencia mundial de Rotary 

fue ejercida por Bhichai Rattakul (Bangkok, Tailandia) y su lema fue 

“Sembremos la semilla del amor”. A nivel mundial, el número de 

clubes rotarios totalizaron 30.256 en 200 países y con un total de 

1.243.431 socios. 

 

Principales obras realizadas: 

-Actividades con los niños; 

El período del presidente Luis fue bastante activo en las acciones que 

beneficiaron al hogar de niños “Nuestra Familia” de Pudahuel. 
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En efecto, se hizo entrega oficial de una linda sala de estudios a los 

niños del hogar quienes, con anterioridad, debían hacer sus deberes 

escolares sobre una mesa ubicada en la cocina del hogar. Esta entrega 

fue fruto de un arduo trabajo que desarrolló nuestro amigo y 

constructor civil, Germán Cathalifaud Ahumada, con fondos 

provenientes de una donación efectuada durante una presidencia 

anterior por parte una empresa privada que nos pidió mantener el 

anonimato de dicha donación. 

La sala, con elementos de apoyo renovados y algunos totalmente 

nuevos, lleva una placa recordatoria la que fue descubierta por el 

presidente Luis en compañía de la presidenta de la fundación de 

derecho privado que rige dicho hogar. 

La revista el Rotario de Chile dedicó un lindo reportaje a esta obra en 

el mes de Marzo de 2003, cuando nuestro presidente la entregó en 

nombre de nuestro club. 

También el presidente Luis y su directorio destinaron los fondos 

necesarios para reparar la instalación eléctrica de los dormitorios de 

los niños y la pintura de estos mismos. 

Asimismo, durante ese año, y gracias a la desinteresada labor de la 

odontóloga, Dra. Ximena Claros se llevó a cabo un completísimo 

examen y los correspondientes tratamientos dentales a todos los niños 

del hogar en forma totalmente gratuita. 

Durante los primeros días de Diciembre del año 2002, se llevó a cabo 

un paseo, con todos los niños y sus tías cuidadoras a la laguna de 

Aculeo ocasión en la cual María de la Luz y Luis, en nombre de 

nuestro club, llevaron lindos regalos de navidad a todos los niños del 

hogar y sus tías. 

 

-Entrega de estacionamientos para bicicletas; 

El día 27 de Junio del 2003 fue entregado, a la comunidad de 

Providencia, el estacionamiento para bicicletas en una linda 

ceremonia a la cual asistieron autoridades municipales encabezadas 

por el alcalde (s) Sr. Cristián Espejo. La donación del estacionamiento 

quiso mostrarle a la comunidad de Providencia que Rotary está 

también preocupado de mantener el medio ambiente sin polución; de 

colaborar a disminuir la congestión vehicular y de fomentar la práctica 

de ejercicio físico en los habitantes, sin importar sus edades. Todo esto 

se logra cambiando, cuando se puede, la movilización en bicicleta en 
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lugar de vehículos contaminantes y este estacionamiento es de una 

gran ayuda para lograr ese objetivo. 

La donación fue muy bien recibida por la comunidad, quedó instalada 

en un lugar de privilegio de la comuna, como lo es la plazoleta que se 

encuentra en la punta de diamante formada por la conjunción de la 

Avenida 11 de Setiembre con Avenida Providencia. Cabe destacar que 

nuestro amigo, Germán Cathalifaud Ahumada quien, por cambio de 

domicilio a la localidad de Graneros, se veía impedido de participar en 

nuestras sesiones, fue uno de los artífices de esta linda obra que 

testimonia nuestra importante presencia en la comuna. 

 

-Talleres; 

Durante esta presidencia se llevaron a cabo los talleres de costura y 

confección que son financiados en su parte docente por nuestro club. 

Siempre bajo la activa dirección de nuestro amigo Carol López Cook, 

esta iniciativa ha alcanzado gran interés ya que permite a madres, 

muchas de ellas jefas de hogar, un aporte extra al hogar sea este por 

los trabajos que pueden hacer para sus propias casas, como también 

con los trabajos que exhiben y venden. 

 

-Campañas y donaciones; 

Durante el invierno, se organizó una campaña de recolección de 

alimentos no perecibles a los más necesitados. Estos alimentos se 

canalizaron por intermedio de la Cruz Roja Comunal. La presidenta de 

la Cruz Roja, señora Lucrecia Sepúlveda, acompañada de toda su 

plana mayor, agradeció la donación en todo su valer a nombre de los 

pobres, quienes son los beneficiados con esta iniciativa. 

Durante el verano, específicamente en la semana de navidad, nuestro 

club quiso hacerse presente con su trineo pascual y les llevó de regalo, 

para todos los mendigos, ciegos, cojos y otros compatriotas que viven 

aún en un estado de gran miseria, un pan de pascua y el saludo o el 

abrazo emocionado de los compañeros rotarios que integraron ese año 

la caravana rotaria de navidad en Providencia. 

También nuestro club se hizo presente en la donación de audífonos 

para sordos. Adultos y niños sin recursos fueron los beneficiados en 

este caso. Fue muy emocionante y estremecedor escuchar los primeros 

sonidos emitidos por esos niños que, por no haber podido escuchar 

jamás, no conocen los sonidos que nosotros, las personas que hemos 

tenido la suerte de nacer auditivamente normales, emitimos al hablar. 
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Eran sus primeras palabras, si así podemos llamarlo, de 

agradecimiento al permitírseles entrar a este mundo nuevo, de los 

sonidos, que ahora sí podían escuchar. 

Finalmente, aunque de un significado económico ínfimo, ya que fue 

más bien una donación de amor y de tiempo libre, durante este período 

rotario nuestro club se hizo presente para probar nuestras voces en 

grabaciones de cassettes destinados a la biblioteca de ciegos que hay 

en la comuna. Si bien es cierto, un solo socio calificó por su calidad de 

voz, fue emocionante el empeño que pusieron muchos amigos del club 

cuyas voces no tuvieron el diapasón más adecuado para estos 

menesteres. 

 

-Intercambio Juvenil hacia los E.E.U.U. y Alemania; 

El presidente de la avenida de servicio internacional, Germán 

Cathalifaud, con la colaboración del vicepresidente Sergio Castro, 

gestionaron con éxito un intercambio juvenil rotario. Este programa 

denominado YEP favoreció a tres niños. 

A pesar de que existen intercambios muy activos y, durante casi todos 

los períodos rotarios, normalmente no los he destacado ya que la 

participación de los beneficiados en el trabajo del club es muy 

esporádica y limitada. En ningún caso significa restarle el mérito que 

puede tener esta actividad bajo el punto de vista de cierta difusión de 

Rotary, pero los programas son pocos exigentes con los beneficiados 

hacia el trabajo social del país que los acoge. Sin embargo, he querido 

destacar este intercambio en particular, dada la modesta condición de 

los beneficiados; hijos de empleados de la municipalidad, cuyos 

recursos hacían muy difícil de pensar que sin una ayuda como la 

entregada pudieran enviar a sus hijos a parte alguna. Tal vez sea un 

nuevo camino a reintentar que estos tipos de programa se encaminen, 

al menos en algún porcentaje, a niños de muy escasos recursos. Es, por 

cierto, mi modesta opinión. 

 

-Comisión de Señoras del club; 

Ese año rotario, la presidencia de la Comisión de Señoras del club fue 

ejercida por Cecilia de Hanssen, esposa de un ex socio y amigo de 

nuestro club, Patricio Hanssen. Cecilia, junto a su directiva, se 

distinguió por su entrega a la tarea que, ese año fue realizada en forma 

bastante independiente por la Comisión, quienes con bastante esfuerzo 

y mediante la realización de bingos pudieron juntar los fondos para sus 
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tradicionales ayudas. Cecilia mostró un especial interés en reforzar su 

acción hacia los niños del hogar Nuestra Familia lo cual fue muy 

apreciado por todos. 

 

-Nuevos Ingresos y defunciones de Socios; 

En la sesión 2499, del 2 de Octubre de 2002, ingresa nuestro nuevo 

compañero de club, Iván Reyes Jara, Oficial (R) del Ejército 

actualmente desempeñándose en el rubro de empresa de seguridad. 

Por su parte, en la sesión 2504, ingresa otro nuevo socio, Gerardo 

Soto Gutiérrez, ingeniero comercial, quien está clasificado como 

empresario del rubro de servicentro de combustibles. 

Por otro lado, hubimos de lamentar el fallecimiento de nuestro 

recordado amigo e “infalible tesorero”, como cariñosamente lo 

llamábamos algunos, dado su gran celo en el cumplimiento de esta 

delicada responsabilidad, la que Alfredo Núñez Zepeda Q.E.P.D. 

cumplió en forma impecable, durante varios períodos. Sus restos 

fueron velados en el Club de la República y todo el club estuvo 

presente, tanto en la ceremonia de la institución ya mencionada, como 

en el posterior sepelio. 

También, después de no poder ganar la batalla por su vida, nos dejó 

nuestro querido Joaco. Nos referimos a nuestro amigo y past 

presidente Joaquín Lagos Osorio Q.E.P.D. Nuestro club lo despidió en 

el cementerio, con una reseña de su fructífera acción rotaria. Sobre su 

carrera militar, fueron sus compañeros de armas los que mencionaron 

al soldado que, siempre fiel a sus principios, ese día ya descansaba en 

paz y se le rendían los máximos honores como General de la 

República. 
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LA PAZ Y SU CONTEXTO, UN DESAFÍO PARA 

ROTARY CLUB 

 

 

 

Estas palabras quieren ser una invitación a reflexionar sobre el mundo 

que nos ha tocado en suerte vivir, porque creemos que es conveniente, 

de tiempo en tiempo, detenerse en el camino, sentarse en una piedra y 

mirar en retrospectiva lo recorrido. 

 

El tema de la Paz parece ser tan antiguo como el hombre, ya que la 

Biblia nos relata que el clima de paz en que vivía la primera 

generación de hombres, los hijos de Adán y Eva, se quebró 

violentamente cuando Caín mató a Abel. 

 

Por otro lado, los textos de Historia de uso escolar dejan en evidencia 

que, durante la Edad Antigua, las hazañas guerreras de grandes 

caudillos como Atila, Gengis Kan, Carlomagno, Aníbal, Escipión el 

Africano, y muchos otros más, han acaparado siempre mayor atención 

relegando a un segundo plano hechos de gran significación cultural, 

como el código más antiguo del mundo, el llamado Código de 

Hamurabi, Rey de Babilonia. Esta gran recopilación de leyes escritas 

en caracteres cuneiformes era un monumento de diorita que fue 

encontrado en 1901 en la antigua ciudad persa de Susa, adonde fue 

llevado en el siglo VII antes de Cristo como botín de guerra. Cosa 

semejante ocurrió con los avances culturales que aportaron los 

antiguos atenienses y su siglo de oro de Pericles. 

 

De la misma manera, las guerras de conquista de las legiones romanas 

y luego la “Paz Romana”, impuesta por las mismas legiones en 

aquellas jornadas del Imperio, donde alguna revuelta perturbaba la 

quietud de los conquistadores, han alcanzado mucho mayor difusión 

que el conocimiento del Código de Derecho Romano, aún vigente, 

como base del Derecho Universal. 

 

Las constantes luchas que mantenían activos a los caballeros feudales 

durante la Edad Media, opacan igualmente los avances logrados en la 

quietud de los conventos medievales y el gran movimiento cultural 

llamado Renacimiento, que cierra esta era histórica y que permitió el 
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rebrote del Arte, especialmente la Pintura, la Escultura y la 

Arquitectura, catapultando a Leonardo da Vinci, a Miguel Ángel, a 

Rafael, a Goya, a Murillo y tantos otros talentos. 

 

Con estas ideas básicas en mente, tratemos de estructurar un sistema 

que pudiera permitirnos comprender qué debería significar hoy el 

concepto de paz, en relación con los conceptos de medio ambiente, 

educación y el quehacer rotario. 

 

Vivimos atrapados en medio de una cultura grandemente influenciada 

por el vertiginoso desarrollo que han experimentado la ciencia y la 

tecnología. Los avances científico-tecnológicos son recibidos con 

mucho agrado y expectación porque significan un incremento del 

bienestar material del que hoy día goza el hombre, aunque no todos los 

hombres pueden lograrlo. Estamos ciertos que los avances 

tecnológicos, sobre todo en el área de las ciencias de la ingeniería, 

pueden ayudarnos cada día más a lograr la solución de los grandes 

problemas que afectan al medio ambiente, del cual formamos parte 

como especie; la lluvia ácida, los riesgos nucleares, el efecto 

invernadero, las alteraciones en la capa de ozono, etc. 

 

Pero más allá de estos hechos que nos parecen inobjetables, debemos 

también comenzar a reflexionar acerca de una interrogante que 

estimamos fundamental. ¿La ciencia y la tecnología, por sí solas, serán 

suficientes para asegurar la persistencia en el tiempo de la 

organización compleja de nuestro planeta Tierra? De lo que no hay 

duda, es que, si los seres humanos deciden seguir por el camino del 

desarrollo actual, nuestra civilización deberá tomar sobre sí la 

responsabilidad de terminar, entre otras cosas, con el problema del 

deterioro ambiental antes que finalice la presente década. Esto nos 

llevaría, por una parte, a repensar en forma profunda el tipo de 

relaciones que existen entre los demás seres vivos, con la ciencia y la 

tecnología, consideradas como poderosos instrumentos de cambio en 

las manos del hombre y con el planeta Tierra, la “casa de todos”. 

 

Por otra parte, tal vez, necesitamos seguir usando las ideas básicas 

implícitas en la tecnología actual, ya que es poco probable que la 

humanidad se decida a abandonar las innovaciones tecnológicas 

incesantes, de las que dependen nuestros actuales estilos de vida. 
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Más aún, ya todos aceptamos que la difusión de los patrones de la 

modernidad en todas las culturas del mundo es el fenómeno histórico 

más importante de la última parte del siglo XX. Una población 

mundial, cada vez más numerosa, que sobrepasa ya los 6 mil millones 

de habitantes, al comenzar el nuevo milenio compartirá 

progresivamente formas comunes de producir, intercambiar y 

consumir. 

 

Estamos en el umbral de una civilización altamente urbanizada, cuyas 

partes integrantes se hallan interrelacionadas por una tupida red de 

vías de transporte, comunicación y comercio; cuyo desarrollo estará 

asentado en el uso de tecnologías cada vez más sofisticadas; que 

experimentan una expansión ininterrumpida de los servicios y del 

comercio y que ha alcanzado niveles de productividad desconocidos 

hasta ahora. 

 

Es en este escenario donde debemos analizar el significado de uno de 

los ideales más trascendentes de la educación: “Contribuir al 

desarrollo de la buena voluntad y la paz en el mundo y considerarla 

como la expresión más elevada de nuestro proyecto de vida”. Todo ser 

humano debe adoptar voluntariamente una actitud en relación con los 

otros seres humanos; de respeto, tolerancia, comprensión, de servicio 

sin egoísmos personales, dentro de una ética y valores morales, como 

también de amplio respeto de los derechos humanos, procurando la 

búsqueda de la felicidad de todos, sin distingo de credos, razas o ideas 

políticas. 

 

Tal vez, sería pertinente en este momento, recordar las palabras de un 

notable poeta que en sus memorias dijo: “de muchacho me enamoré de 

la inteligencia, lo que me llevó a vivir más cerca de los libros que de 

las personas. Cómo no emocionarme al ver frente a mis ojos un 

razonamiento que avanza con paso seguro hacia una verdad, que yace 

escondida, hasta develarla en un hermoso ballet. Sin embargo, al paso 

de los años, le hallé un defecto: la inteligencia como ejercicio de la 

mente, era demasiado fría. El altar que le tenía reservado quedó vacío 

y pasó a ocuparlo otro valor que me inspiró una nueva admiración: “el 

sentimiento”. Se vive mucho más con él, que con las ideas que son 

canjeables. El sentimiento es más profundo y tiene calidez. 
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Pero pronto descubrí que, al conocer el sentimiento por dentro, 

además de los momentos estelares o de éxtasis, provoca dolor, celos y 

angustia, a punto que la vida puede convertirse en un infierno. 

 

Al llegar a la madurez, encontré el valor que considero superior a 

todos: es la gracia, pues es la que contiene más poesía; es un 

antecedente indispensable que favorece el amor en todas sus 

expresiones, no es fría como la inteligencia ni insidiosa como el 

sentimiento; una persona con gracia purifica el aire que lo rodea y da 

más vida. 

 

Si le creemos al poeta, a lo mejor la receta para llegar a la 

comprensión y a la paz, estaría aquí. Pero ¿qué es lo que ocurre hoy? 

 

Generalmente, se describe al hombre como un ser que siente, es decir, 

que tiene sentimientos y emociones: que piensa, es decir, que maneja 

ideas y conocimientos y que actúa, es decir, traduce esos sentimientos e 

ideas, en acciones. Pareciera ser que un hombre que se realiza a sí 

mismo en estos tres aspectos debería considerarse como un hombre 

integrado y completo. La simple observación nos demuestra que el 

hombre de hoy se debate en una serie de antagonismos, entre los 

cuales el más evidente es el antagonismo cuerpo-alma. 

 

¿Se podría elaborar un modelo humano más relevante? 

 

Reconozcamos que es posible identificar en el hombre, un primer nivel 

biológico: el cuerpo, en el cual operan los instintos heredados y 

ubicados en su cerebro primitivo. 

 

Luego, podemos reconocer un nivel emocional: el hombre responde 

con sus emociones a las diversas situaciones a las que se ve 

enfrentado. Estos sentimientos, subjetivos, personales, creativos, 

residen en su cerebro límbico que se agrega a su cerebro primitivo. 

 

Un tercer nivel mental, es el nivel de las abstracciones, de la búsqueda 

de la verdad y se le supone ubicado en su cerebro moderno. La mente 

humana es la sede de las ideas y conocimientos que tienen que ver con 

la lógica de las situaciones problemáticas. 
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Un cuarto nivel existencial o espiritual, es aquel en que ubicamos el 

significado de las cosas, donde buscamos respuesta a las grandes 

interrogantes humanas ¿quiénes somos?, ¿adónde vamos?, ¿para qué 

vivimos? El espíritu es único, irreproducible y por ello, cada ser 

humano, es un individuo, una persona diferente, un original, un destino 

definido. Se genera en nuestra voluntad interior para darle dirección a 

nuestra vida. 

 

Tal vez podríamos llamar un “hombre integrado” a aquel en el cual se 

ha logrado un equilibrio, una armonía entre estos cuatro niveles. 

 

¿Está ocurriendo esto en el mundo de hoy? La respuesta es inquietante, 

estamos destruyendo en forma continuada nuestro cuerpo, 

sometiéndolo a trabajos extenuantes o poco motivadores; a la acción 

nociva del alcohol, el tabaco y las drogas: lo saturamos con miles de 

fármacos, lo hacemos funcionar en ambientes altamente contaminados, 

lo alimentamos mal; el estrés, las tensiones y los temores, hacen presa 

de un número cada vez mayor de individuos. 

 

Por otro lado, nuestros sentimientos más nobles, se deterioran bajo el 

impacto de demasiadas emociones dañadas: rabia, dolor, pasión, pena, 

frustración, impotencia. Estamos profundamente perturbados en el 

afecto, a pesar de que estamos inmersos en una sociedad 

profundamente emotiva. 

 

Hipertrofiamos el nivel mental tratando de racionalizar todas nuestras 

acciones y respuestas, aunque no seamos del todo capaces de 

valorarlas y evaluarlas adecuadamente. Somos producto de una 

educación, tal vez hipertrofiada, en la que ponemos el énfasis en lo 

cognitivo; demasiado analíticos, terminamos por funcionar con 

palabras que a lo mejor ni siquiera entendemos. Vivimos de acuerdo 

con la lógica de los hechos, pero no con la verdad, vivimos de 

esquemas mentales y no de realidades. 

 

A la intuición, casi no se la conoce, ni siquiera se la nombra; 

pertenecemos a un mundo chato, materialista y abstracto. Cuando 

decimos que hay un 25% de desempleados, no pasa de ser un dato 

importante, pero no percibimos que detrás de esas cifras hay seres 
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humanos sufriendo las consecuencias de esa situación, limitados en su 

acceso a la satisfacción de sus necesidades básicas. 

 

Todo esto nos demuestra que no hay equilibrio o armonía entre los 4 

niveles humanos ya mencionados y esto, a su vez, se traduce en una 

desarmonía en las relaciones entre los seres humanos y en un 

desequilibrio del hombre con respecto del medio ambiente donde nació 

como especie. 

 

La verdad es que cuando consideramos la historia de la humanidad, 

concluimos que ella es la historia de nuestras propias contradicciones; 

sólo el hombre ama hasta la exageración y odia hasta el homicidio; 

crea y se eleva a la sublimidad y destruye hasta el vandalismo: 

asciende hasta las cumbres de la genialidad y se recrea en las 

penumbras de la tortura y las del terrorismo. 

 

Se dice que las grandes soluciones frente a los grandes problemas 

humanos pasan por la educación. Frente al problema de la desarmonía 

del hombre consigo mismo, del desequilibrio del hombre en sus 

relaciones con sus semejantes y con respecto del medio ambiente, del 

cual formamos parte, porque allí apareció, hace tal vez un millón o 

más de años, creemos que la educación pudiera ser el único 

instrumento capaz de formar un hombre armónico y de asumir la 

necesidad de vivir en paz con sus semejantes como ocurre en la 

naturaleza con los individuos de una especie que no se agreden entre 

sí. 

 

Necesitamos crear un proceso educativo basado en la correcta 

percepción de la realidad que nos rodea, que nos permita internalizar 

la información con que el medio ambiente humano, que constituye el 

entorno en el cual estamos inmersos, nos bombardea a cada instante. 

 

Necesitamos crear un proceso educativo que nos permita manejar los 

conocimientos necesarios y favorecer la génesis de sentimientos de 

amor y respeto por los sistemas ambientales, base de la organización 

de nuestro planeta y producto de un largo proceso evolutivo 

caracterizado por una tendencia a alcanzar niveles cada vez más 

avanzados de ordenamiento. Que nos permita crear sentimientos de 

amor, comprensión y, sobre todo, respeto por el hombre, y también 
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sentimientos de admiración y respeto por los maravillosos y complejos 

mecanismos que el propio sistema ambiental elaboró en el curso de los 

siglos para lograr el equilibrio dinámico que lo caracteriza y de cuyo 

mantenimiento en el tiempo y el espacio, depende el futuro del planeta 

Tierra y, con ello, el destino del propio hombre. 

 

He aquí un desafío ineludible para la humanidad actual, no ayudemos 

sólo a solucionar los problemas contingentes del hombre en necesidad, 

trabajemos también, y mucho más que ahora, para sentar las bases de 

un proceso de comprensión y de paz que cale hondo en el sentimiento, 

la mente y el espíritu del hombre. La empresa no es fácil, pero la 

mística y la voluntad humana todo lo pueden y, en especial, la 

capacidad de trabajo de los rotarios en el mundo de hoy. 
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PRESIDENCIA DE 

JUAN IZQUIERDO YÁÑEZ 

2003-2004 

 

 

 

Algunos antecedentes acerca del presidente: 

El presidente Juan tiene la clasificación como ejecutivo naviero ya que 

en diversas empresas del rubro ha transcurrido su vida laboral, 

destacándose su labor en la antigua P.S.N.C. o Pacific Steam 

Navigation Company y posteriormente en Ian Taylor Ltda. Creemos 

que, por esto, Juanito se siente realmente un marino de corazón. 

También nuestro amigo Juan ha sido un renombrado árbitro de 

basquetball con recordadas actuaciones en el medio nacional e 

internacional. Es casado con la señora Hilda Páez y tiene dos hijos; 

Juan Carlos, Ingeniero de Transporte y Mauricio, Abogado. Juanito e 

Hilda son abuelos chochos de una nietecita..., por el momento. 

 

Equipo de Trabajo: 

Para el desempeño de su cargo, el presidente Juan pidió la 

colaboración de los siguientes compañeros del club: 

En la Avenida de Servicio en el Club: Lorenzo Çaglević Baković 

En la avenida de Servicio en la Comunidad: John Bolton Michell 

En la Avenida de Servicio en el Trabajo: Rigoberto Pizarro Bascuñán 

En la Avenida de Servicio Internacional: Sergio Castro Henríquez 

Secretario: Iván Dragicevic Trewhela 

Tesorero: Hernán Cruz Cabrera 

Macero: Iván Reyes Jara 

 

Autoridades Rotarias: 

El gobernador del distrito 4340, durante la presidencia de Juan, fue 

Jorge Rodríguez Iturriaga y, el presidente mundial de Rotary, 

Johnathan Majiyagbe (Kano, Nigeria), cuyo lema fue “Una mano 

solidaria”. El total de clubes rotarios a nivel mundial alcanzó ese año 

a los 31.565 en 166 países y con 1.227.545 socios. 

 

Principales obras: 

-Gran Bingo Tallarinata; 

El presidente Juan, mostrando una perseverancia increíble, centró su 
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atención en este evento tan pronto asumió la presidencia. Yo diría, 

incluso antes de asumir ya estaba preocupado, entre otras cosas, de 

efectuar un gran bingo rotario, destinado a reunir fondos para diversas 

obras sociales, y también para financiar el monumento que nuestro 

club regalaría a la comuna con motivo del centenario de Rotary 

mundial. 

Todo estuvo a su tiempo listo y preparado. Nunca olvidaré a nuestro 

presidente, sufriendo en el terreno mismo del evento con algunos 

detalles soslayados por otros compañeros que no tomaron las cosas 

con tanto sentido de responsabilidad como él. 

Toda esta dedicación que, si bien fue apoyada por muchísimos socios, 

fructificó principalmente por su empeño personal el que nos dio un 

resultado óptimo en asistencia y recaudación. Las utilidades 

recaudadas superaron a $1.500.000 y la asistencia se empinó sobre las 

250 personas. Como siempre, nuestro compañero John Bolton facilitó 

el regio recinto de su colegio afrontando incluso, personalmente, los 

inevitables gastos menores que se suscitan y que normalmente muchos 

rotarios asumen de su bolsillo y en silencio. “Que no sepa tu mano 

izquierda lo que da la derecha”. El bingo, en consecuencia, 

proporcionó una caja que permitió un gran número de obras como 

también entregar la caja del club con app. $3.100.000 en 

circunstancias de que se recibió con $2.959.816, según los datos de 

nuestro infalible tesorero Hernán. Obviamente se dejaron los fondos 

para el monumento y otras obras que quedaron inconclusas por 

razones totalmente ajenas a la presidencia. 

También le cupo una importante labor en la donación de premios y 

consecución de auspicios a Sergio Castro y Carol López. 

 

-Actividades de compañerismo; 

Normalmente no he dado cuenta de estas actividades ya que no van en 

directa ayuda a la comunidad, sin embargo, ahora lo hacemos porque 

uno de los objetivos que claramente se propuso Juan a comienzo de su 

mandato fue crear el mejor clima de amistad para que redundara en 

las mejores acciones de servicio posibles. Creemos que lo logró. 

Así entonces, programó diversas y variadas actividades muy bien 

recibidas por todos los integrantes del club. Tuvimos un inolvidable 

paseo a Valparaíso con navegación, almuerzo en el Caleuche, y 

recorrido por los puntos más notables del puerto. 
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Otra actividad muy recordada fue la invitación que hiciera Hernán y 

Vilma a su parcela de Calera de Tango. 

También sirvió para acrecentar la amistad entre los socios, las 

sesiones rotarias de compañerismo efectuadas en las casas de distintos 

socios que facilitaron sus hogares para estos menesteres. 

Creo que hacía mucho tiempo que no se hacían tantas actividades en 

este sentido. Ellas reflejaron, sin duda, el sello que quiso imponerle el 

presidente a este año rotario. 

 

-Actividades con los niños; 

Se organizó una Pizza Party en una sesión que se programó al efecto 

en el mismo hogar “Nuestra familia”. Asimismo, se continuó apoyando 

a los niños este año con una donación extra de víveres para suplir una 

emergencia en el presupuesto de dicho centro. Al final de año se 

efectuó el ya tradicional paseo y asado para todos los niños del hogar 

y sus tías a la laguna de Aculeo, con navegación incluida. Asimismo, el 

presidente Juan y su esposa Hilda se preocuparon personalmente de 

elegir el regalo más adecuado para cada niño, mostrándoles a ellos 

que cada uno es una persona especial para nosotros. 

Ese año toda la salud dental de los niños del hogar fue realizada por 

dos destacados odontólogos; La doctora Ximena Claros y el doctor 

Herrera en forma totalmente gratuita, tanto en los materiales 

necesarios como en su ejecución. Nuestro club sólo debió movilizar a 

los niños y sus tías en las múltiples oportunidades que se requirió. 

Posteriormente, ambos profesionales, recibieron un lindo 

reconocimiento de nuestra parte por su altruista labor. 

 

-Donaciones importantes; 

A la Cruz Roja de Providencia se les donó una importante cantidad de 

alimentos no perecibles y ropas para que ellos la pudieran distribuir en 

las poblaciones marginales de nuestra capital. 

Nuestro compañero, Alex Tupper, seleccionó a algunos niños del 

Hogar Anglicano para sordos de Temuco, basándose en la gravedad de 

su enfermedad, como también en sus informes sociales. Posteriormente 

los trajo a Santiago para practicarles exámenes audiométricos e 

implantarles audífonos de acuerdo a su sordera. Creo que, tanto esos 

niños como nosotros, jamás podremos olvidar el momento en que 

escucharon por primera vez en su vida y que fue entre las paredes de 

nuestra sede rotaria de Providencia. 
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-Cursos ofrecidos a la comunidad; 

Se continuó con el tradicional apoyo financiero a los cursos de corte y 

confección que ha liderado nuestro amigo Carol López. Carol sumó en 

ese año a sus notables tareas autoimpuestas un exitoso curso para 

conserjes de edificios. 

Por su parte, John Bolton efectuó un magnífico curso de computación 

de Word y Excel para los niños del hogar “Nuestra Familia” y dispuso 

a su cuenta la reparación de los equipos que ellos tenían en su hogar, 

producto de otras donaciones rotarias entregadas en años anteriores. 

 

-Ingresos de socios e importante deceso; 

Si bien el presidente, con su característica honestidad, señaló haber 

fracasado en el objetivo de aumentar considerablemente el número de 

socios en el club, los mismos socios conocedores de lo difícil que es en 

estos tiempos conseguir socios con vocación de servicio no 

compartieron esa declaración autoflagelante, toda vez que ingresaron 

dos nuevos socios, que al poco tiempo empezaron a demostrar poco a 

poco sus capacidades de servicio. Nos referimos a nuestros nuevos 

compañeros, Joaquín Zañartu Guzmán, prestigiado abogado laboral y 

Cristián Echeverría Zinder, empresario del rubro de alimentación para 

animales. 

También renunció al club, nuestro antiguo compañero rotario, Enrique 

García Merino. 

Por otro lado, ese mismo año, durante el mes de Setiembre, con mucha 

pena, tuvimos que acompañar en sus funerales a nuestro gran amigo y 

rotario, Rigoberto Pizarro Bascuñán Q.E.P.D., quien fue siempre un 

rotario ponderado, colaborador y de gran preparación doctrinaria. 

 

-Reconocimiento al Comité de Señoras; 

Aun cuando el presidente acordó total libertad de acción entre la labor 

del club y del Comité de Señoras, en su discurso final no fue mezquino 

en destacar la gran labor de ese comité, presidido por la activa Cecilia 

de Hansen, quienes, con sus propios recursos, dirigieron 

principalmente sus acciones a hospitales y al hogar de niños Nuestra 

Familia. También tuvo agradecidas palabras para Hilda, su esposa, 

que, aunque no participa de las actividades rotarias, siempre ha 

permanecido incentivando y apoyando a su marido en estas tareas. 
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MEDIO AMBIENTE, ECOLOGIA Y ROTARY CLUB 

 

 

 

Quiero comenzar este capítulo con una historia maravillosa, escrita 

por Jean Giono, publicada en la revista “Co-Evolution Quarterly” y 

editada en Chile por Francisco Hunneus bajo el título “El hombre que 

plantó esperanzas y cosechó felicidad”. 

 

“Corría el año 1913, Jean Giono había salido de excursión por 

algunos días a unos remotos parajes montañosos en la Provenza 

francesa. El paisaje era desértico y opaco, con escasa vegetación, sin 

fauna silvestre ni moradores humanos. Después de tres días de 

caminata, se encontró sin agua y en la más absoluta soledad. Acampó 

entre los restos de una antiquísima aldea abandonada, pero en la que 

las fuentes de agua estaban secas, toda vida había desaparecido. 

 

La angustia de no encontrar agua obligó a Jean a dejar el lugar de 

amanecida y seguir buscando. Caminó muchas horas y el paisaje no 

cambiaba de secos pastizales. 

 

Hacia el mediodía divisó a lo lejos una figura que confundió al 

comienzo con un árbol seco. Era un pastor con su perro. Cuidaba una 

treintena de ovejas que se encontraban echadas en la tierra seca. 

 

El pastor dio a Jean un trago de su cantimplora y lo invitó a su cabaña 

ubicada en un valle cercano. Allí, en el patio, extraía el agua por 

medio de un huinche de un pozo natural muy profundo. 

 

El pastor era un solitario, pero habituado a hablar con extraños. Sin 

embargo, su visitante logró enterarse de algunos datos de su vida. 

Tenía unos 55 años, había sido campesino en las tierras bajas y, tras 

enviudar y morir su único hijo, decidió trasladarse a las montañas con 

sus ovejas para siempre. Tenía una casa acogedora, limpia y 

agradable. Lo mismo se notaba en su ropa y su persona. Se llamaba 

Elzeard Bouffier. 

 

Giono se quedó con él aquella noche y compartió la comida que este 

tenía preparada. Después de cenar, Elzeard buscó un saco del cual 
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extrajo un montón de bellotas que desparramó sobre la mesa. Las 

examinó con mucho cuidado y fue separando amorosamente las que le 

parecían perfectas. Giono le ofreció ayudarlo, pero el pastor le dijo 

que esa era su labor personal y que prefería hacerlo solo. Cuando tuvo 

100 bellotas impecablemente separadas, dejó su trabajo y se fue a 

acostar. 

 

Al día siguiente, Giono quiso quedarse. El contacto con Bouffier le 

había transmitido una gran paz y curiosidad por saber más del 

personaje. Salieron juntos con las ovejas. 

 

Antes de partir, Bouffier sumergió la bolsa en una fuente con agua y la 

llevó consigo. Tenía como bastón una vara gruesa de fierro aguzada en 

la punta. Caminaron hasta un valle donde el pasto era mejor para su 

rebaño. Dejaron a los animales a cargo del perro y escalaron la colina 

hasta la cima. Allí se detuvieron. 

 

Bouffier enterró su bastón, hizo un hoyo y plantó una bellota. Jean le 

preguntó si esas tierras eran suyas. Contestó que no. Jean preguntó si 

sabía de quien eran, contestó que no. Pensaba que pertenecían a la 

comunidad pero que nadie se preocupaba de ellas. No le interesaba 

saber de quien o quienes fueran: Plantó las 100 bellotas. 

 

Durante el almuerzo, Jean se enteró que Bouffier hacía ya tres años 

que las estaba plantando todos los días en esa región desértica y que 

había llegado a 100.000 bellotas. De ellas, 20.000 habían germinado y 

que, de éstas, esperaba perder la mitad, debido a los conejos u otras 

causas naturales. Aun así, quedarían 10.000 donde antes no había 

nada. Jean le comentó a Elzeard qué magnífico sería su bosque de 

10.000 encinas en 30 años más. Él había plantado tantos árboles que 

esos primeros 10.000 serían como una gota en el océano. Además, 

estaba experimentando con almácigos de otras especies para forestar 

los valles donde había un poco más de humedad bajo la superficie del 

suelo. 

 

Pasaron varios años, Jean se fue a la guerra y le ocurrieron muchas 

cosas que le hicieron olvidar al pastor plantador de árboles. En 1920, 

7 años después de su primera visita, volvió a la misma zona de la 

Provenza, en busca de paz y aire puro. Desde su antiguo lugar de 
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campamento, en la aldea abandonada, divisó que las montañas, a lo 

lejos, estaban cubiertas de una neblina grisácea ¡Las encinas! Recordó 

a Bouffier y pensó que seguramente estaría muerto. 

 

Pero no. Elzeard Bouffier no solo no estaba muerto, sino que se veía 

extremadamente ágil y activo. Ya no tenía ovejas, porque se habían 

transformado en una amenaza para sus arbolitos. Ahora era apicultor 

y no se había olvidado de plantar sus 100 árboles diarios jamás. El 

efecto parecía no preocuparlo y proseguía su tarea con gran 

determinación y sencillez. Las encinas de 1910 ya tenían 10 años y 

estaban más altas que una persona; el bosque medía 11 kilómetros de 

largo y 3 en su parte más ancha. Los valles, llenos de abedules, ya 

verdeaban alegremente. Lo que más impresionó a Jean Giono fue la 

reacción que había experimentado la naturaleza del lugar. Por las 

quebradas, antes secas, corría el agua. Volvieron a aparecer las flores, 

las praderas, las aves y los insectos. 

 

La transformación había sido tan gradual y parecía tan natural, que no 

le había causado asombro a nadie, muchos lo atribuían a un capricho 

de la naturaleza o de la tierra. Nadie podía pensar que esta tarea fue 

desempeñada por un hombre, sólo por darse el placer de hacerlo. 

 

En 1933 recibió la visita de un guardabosque que le notificó que estaba 

prohibido hacer fuego en ese bosque natural y le comentó 

ingenuamente que era la primera vez que oía de un bosque que 

creciera por propia iniciativa. En esa época, Bouffier, de 75 años, 

estaba plantando a 12 kilómetros de su casa. En 1935 una comisión de 

funcionarios forestales fue a inspeccionar el “bosque natural” que 

dejó hechizados a todos por su belleza. 

 

Afortunadamente, se decidió ponerlo bajo protección. Bouffier no se 

enteró de la visita, ya que estaba trabajando activamente a más de 10 

kilómetros del lugar. Por gran casualidad, entre los forestales se 

encontraba un amigo de Jean Giono y éste les pudo contar el 

verdadero origen del bosque. Fueron juntos a visitar al anciano. Para 

entonces, las lomas estaban densamente cubiertas de árboles de 7 a 9 

metros de altura hasta donde se perdía la vista. 
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Gracias a los afanes del funcionario, se designaron guardabosques 

para ayudar a cuidar el lugar. 

 

Pasó la Segunda Guerra Mundial, evento que no perturbó en absoluto 

el trabajo del hombre solo. Jean Giono visitó a Bouffier por última vez 

cuando este tenía 87 años, en 1945. El paisaje montañoso había 

cambiado completamente, incluso el aire era distinto: entre los densos 

árboles se oía ruido de agua cayendo desde las montañas. La región, 

antes desierta y yerma, se había vuelto a poblar y más de 10.000 

personas vivían allí, gracias a la acción de ese hombre solitario, 

despojado de todo egoísmo, visionario, tenaz y que había descubierto 

una maravillosa manera de ser feliz. Bouvier murió pacíficamente a los 

90 años. 

 

Hasta aquí esta maravillosa historia llena de lecciones; especialmente 

nos muestra que la naturaleza puede recuperarse en períodos de 

tiempo a escala humana. 

 

Espero que su lectura haya despertado en vosotros, amables lectores, 

la necesidad de adentrarse en el análisis y conocimiento de un 

concepto que, a pesar de ser bastante antiguo redescubrió, hará unos 

40 años, el concepto de medio ambiente. 

 

Los invito a explorar sus conceptos fundamentales, introduciéndose en 

el campo maravilloso de la ciencia que lo analiza, la Ecología. 

 

Hace por lo menos un millón de años habría aparecido el hombre en 

este planeta y a lo largo de su caminar, como especie biológica, fue 

evolucionando y con ello adquiriendo adaptaciones biológicas que han 

sido determinantes en su destino como especie: 1. Se puso de pie y con 

esta posición bípeda amplió la visión de su horizonte personal, liberó 

las extremidades anteriores de su función locomotriz y pudo disponer 

de dos herramientas de múltiple uso. 2. Desarrolló grandemente su 

cerebro y con ello dio cabida a su capacidad de razonar, de reflexionar 

y se convirtió en un ser pensante y, 3. Se alargó extraordinariamente la 

etapa de desarrollo correspondiente a la pre adultez; los 21 años que 

ocupa este período le permiten acumular un extraordinario bagaje de 

conocimientos, experiencias y vivencias que favorecen grandemente su 

quehacer como persona y la realización de su propio modelo de vida. 
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Estos avances biológicos hicieron posible que la especie humana 

iniciara un nuevo camino evolutivo, la vía cultural. Un buen día 

inventó la manera de hacer fuego. El ya conocía la forma de usarlo y, 

desde ese momento, fue capaz de enseñar a sus descendientes la 

manera de hacerlo. Es así como el hombre agregó a su capacidad de 

transferir adaptaciones biológicas, gracias al mecanismo genético, la 

capacidad de transferir adaptaciones culturales mediante un 

mecanismo llamado cultura. 

 

De esta manera, el hombre desarrolló una cultura social caracterizada 

por la creación de mecanismos complejos de relaciones 

intraespecíficas que han variado grandemente desde la época de los 

clanes y tribus hasta las complejas sociedades industriales modernas; 

ha inventado métodos y técnicas para almacenar y transferir la 

experiencia adquirida; ha incrementado permanentemente su 

capacidad de raciocinio, lo que le ha permitido estructurar un vasto 

sistema de conocimientos que lo ha llevado a descubrir las leyes que 

rigen el universo, a modificar los paisajes naturales y a intervenir en 

los patrones de distribución de los seres vivos mediante la 

domesticidad, la introducción de especies foráneas y la extinción o 

retroceso de un gran número de especies, etc. 

 

No hay duda de que toda expresión cultural es reflejo de un estímulo 

externo. De allí que podamos pensar que la cultura es una totalidad 

integrada que sirve de respuesta a los problemas que la vida en 

sociedad le plantea al hombre. 

 

La palabra cultura, etimológicamente deriva del término “cultivo” y 

expresa, por lo tanto, el desarrollo ya sea interior, intelectual, social o 

moral alcanzado por un individuo o por un grupo social. En este 

sentido, puede identificarse con el ejercicio de aptitudes y 

conocimientos que se perfeccionan con la práctica y que sirven de 

plataforma a nuevos conocimientos. Tiene también el sentido de la 

conjunción de los estímulos ambientales, que generan sociabilización 

entre los individuos y esto implica, por un lado, interacción, y, por 

otro, la existencia de instrumentos culturales. 

 

La cultura es esencialmente la conducta social o la conducta individual 

del hombre viviendo en sociedad; implica, por tanto, la adecuación del 
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hombre al entorno, que las circunstancias le señalan como el campo de 

su adaptación cultural. 

 

En atención a estos antecedentes y mirando el problema de la cultura, 

desde el punto de vista ambiental, tal vez podríamos definir la cultura 

como la capacidad de adaptación inteligente del hombre a las 

características y a las demandas y urgencias del ambiente natural y 

social al cual pertenece. 

 

El medio ambiente es un sistema complejo en cuya organización 

interactúan una gran cantidad de variables que forman parte de lo que 

podríamos llamar medio ambiente natural y entre los que se cuentan: 

los recursos materiales (agua, aire atmosférico y suelo) que hacen 

posible todas las estructuras existentes en este planeta llamado tierra; 

los recursos energéticos, que permiten los procesos que ocurren a nivel 

de esas estructuras y los recursos vivos en los cuales la materia y la 

energía alcanzan un alto grado de organización, constituyen sistemas 

capaces de utilizar los recursos materiales y energéticos del ambiente, 

gracias a los mecanismos informativos que poseen. 

 

Estos tres tipos de recursos se integran a su vez originando unidades 

operacionales autosuficientes que varían a lo largo y a lo ancho del 

planeta. Son los llamados ecosistemas-origen, entre los que se cuentan 

bosques, sabanas, estepas, matorrales, tundras, desiertos, etc. 

 

Lo esencial de cada ecosistema es la comunidad biótica, que lo integra 

en estrecha interacción con los recursos materiales y energéticos que 

caracterizan al sector ambiental que la acoge. La biósfera, o esfera de 

la vida, no es más que el conjunto de” ecosistemas-origen” 

 

La característica tal vez más relevante de los ecosistemas-origen es el 

disponer de un equilibrio dinámico u homeostasis ecológica. Esta 

característica es la resultante de la capacidad que tienen los 

ecosistemas de captar información del sector ambiental donde están 

ubicados, procesarlas y elaborar con ello un modelo de relación 

acorde con las características de ese sector; son, por lo tanto, sistemas 

automáticos. Cuando un factor del sector ambiental en el cual se 

inserta cambia momentáneamente el modelo de relación, se adapta al 

cambio mientras duran los efectos del cambio ambiental; si éste es 



387 

permanente, el modelo de relación es sustituido por otro modelo de 

relación que sea capaz de restablecer el equilibrio dinámico perdido. 

Los ecosistemas-origen son, por lo tanto, sistemas cibernéticos. Por 

último, producido el cambio definitivo en el modelo de relación del 

sistema, en función de su totalidad, debe readecuarse a la nueva 

situación como un todo y esto lo denominamos autoregulación. Estos 

tres mecanismos: automatismo, cibernesis y autorregulación, 

interactuando estrechamente determinan la homeostasis ecosistémica. 

 

El hombre cultural, en la medida que ha ido avanzando por este 

camino evolutivo, ha ido agregando variables al ecosistema-origen: 

variables sociales que han variado en el tiempo, desde la tribus y 

clanes a las complicadas sociedades industriales de hoy, las que a 

juicio de muchos están viviendo sus últimos momentos; variables 

sicológicas que tienen que ver con los conceptos de espacio personal, 

privacidad, territorialidad, etc.; variables económicas que tienen que 

ver con la introducción del dinero como el mecanismo de transferencia 

de bienes y servicios; variables políticas que están relacionadas con el 

logro del bien común; variables culturales relacionadas con los 

aportes que han hecho los mitos, las leyendas, las religiones, la 

filosofía, la ciencia, la tecnología, el derecho, etc.; las variables 

estéticas que tienen que ver con la percepción de la belleza en la 

realidad interna y externa de cada individuo y las variables éticas que 

están relacionadas con el campo de lo moral y lo permisible. En su 

conjunto, constituirían lo que podría llamarse el Medio Ambiente 

Social. 

 

De esta manera el sistema medio-ambiental ha ido incrementando 

extraordinariamente su complejidad; las variables introducidas por el 

hombre cultural han ido interactuando con las variables naturales, 

dando origen a una trama complejísima que, a su vez, ha generado 

interdependencias y retroacciones. 

 

Este sistema, formado por las variables físicas, químicas, geológicas, 

biológicas, climáticas y meteorológicas del medio ambiente natural, 

interactuando con las variables sociales, sicológicas, económicas, 

políticas, culturales, históricas, geográficas, estéticas y éticas 

aportadas por el hombre cultural, que dando origen a una compleja 

trama de interacciones, interdependencias y retroacciones se designa 
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hoy con el nombre de Medio Ambiente Humano o construido por el 

hombre. 

 

Desde su aparición como especie, el hombre empezó a intervenir el 

medio ambiente asegurando su sobrevivencia. El sobrevivir le significó 

crearse un habitat adecuado y esto ocurre cuando abandona la vida 

nómade y transhumante y se establece en pequeños poblados que darán 

lugar luego a pueblos, luego a ciudades y estas a metrópolis, para 

llegar en las últimas décadas a las gigantescas megalópolis de hoy. 

Paralelamente, el hombre necesitó asegurarse recursos alimentarios 

que le permitieran solventar sus demandas de energía somática. 

Primero fue un recolector de alimentos vegetales y un cazador y 

pescador. Hace unos 8 a 9 mil años, inventó la agricultura y la 

ganadería y con ello comenzó a explotar grandes extensiones de suelo, 

sumándolos a aquellas zonas que él elegía para asentar sus pueblos y 

ciudades. Comenzó también a explotar y, a veces, a manejar los 

bosques nativos y luego a cultivar bosques artificiales empleando 

técnicas silviculturales. Por último, y no hace muchas décadas, 

descubrió que el agua, al igual que el suelo, era también cultivable e 

inventó las diversas técnicas de Acuicultura. 

 

En la medida que avanzaba por su camino cultural y que disponía de 

reservas de energía para poder progresar, empezó a trabajar ciertos 

materiales que tenía a la mano: metales, cueros, fibras, madera, 

arcilla, etc. y con ello nació la artesanía. A partir de este momento, el 

hombre puede optar entre el cultivo del suelo y el pastoreo de animales 

o el fabricar objetos artesanales. Esto llevó a la invención del 

mecanismo de trueque, como la forma de intercambiar objetos por 

alimentos en un lugar determinado llamado mercado. Al hacerse muy 

engorroso el sistema, inventó el dinero como el mecanismo de 

intercambio de alimentos, bienes y servicios. 

 

Cuando el hombre comenzó a manejar otras formas de energía, como 

el viento, el vapor de agua, etc. comenzó a tomar fuerza el proceso de 

industrialización que, andando el tiempo, nos ha llevado a la 

organización socio-económico actual de producción y consumo. 

 

El extraordinario desarrollo del proceso de industrialización, que es 

uno de los procesos que ha llevado a la artificialización de nuestro 
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sistema planetario, ha representado una gran sobrecarga para el 

medio ambiente, a través de la sobre explotación de sus recursos 

materiales y el derroche de los recursos energéticos extrasomáticos. 

Estos dos mecanismos, han llevado, a su vez, a la contaminación del 

agua, del aire y del suelo. 

 

Todo proceso químico produce desechos, pero el medio ambiente posee 

un recurso para evitar su acumulación en el ambiente y es el reciclaje 

permanente de la materia, mediante ciclos de transferencia llamados 

ciclos biogeoquímicos. ¿Por qué hay entonces contaminación? Por un 

lado, ha aumentado en tal forma la producción de desechos como 

consecuencia del proceso de industrialización y por el aumento 

acelerado de la población humana. Más de 6 mil millones de seres 

humanos, que superan la capacidad de reciclaje natural de los 

ecosistemas. Por otro lado, favorece el proceso la concentración del 

hombre en espacios relativamente reducidos como son las grandes 

ciudades y metrópolis con sus enormes complejos industriales y la 

producción de desechos en relación con el tiempo. Urge que el hombre 

favorezca el proceso de reciclaje, utilizando los desechos 

considerándolos como materias primas sin uso y evitando así su 

acumulación. 

 

Tanto en la búsqueda de lograr su sobrevivencia, como en el deseo de 

lograr niveles de desarrollo que le permitan un mayor bienestar, el 

hombre ha tenido en sus manos una herramienta formidable, cual es la 

Ciencia y la Tecnología que ha incrementado enormemente su 

capacidad interventora y manipuladora del Medio Ambiente. Gracias a 

ellas el hombre está desde algún tiempo sustituyendo la homeostasis 

ecológica que permite la sobrevivencia de los ecosistemas en el tiempo 

y en el espacio por innovaciones tecnológicas. Al perder total o 

parcialmente su capacidad homeostática, los ecosistemas 

artificializados se van haciendo inestables y vulnerables y cada vez 

más dependientes de la tecnología para su perpetuación. De esta 

manera, la intervención humana en los ecosistemas entraña la 

generación de una enorme cantidad de riesgos potenciales, que derivan 

con el tiempo, si no son previstos con antelación, en impactos 

ambientales que recién el hombre comienza a evaluar con tecnologías 

específicas. Los impactos implican un costo en relación con el medio 

ambiente intervenido que aún el hombre no considera en toda su 
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magnitud en sus estudios de factibilidad de los proyectos de desarrollo 

o inversión. 

 

Los efectos de esta capacidad interventiva o manipuladora del hombre, 

que aumenta día a día gracias al incremento vertiginoso del 

conocimiento científico y tecnológico, se hacen sentir en variados 

aspectos: la artificialización creciente de los ecosistemas; el aumento 

incesante de estructuras tecnológicas como ciudades, puentes, vías 

férreas, vías viales, aeródromos, complejos industriales, plantas 

atómicas, etc.; la generación de riesgos a nivel planetario como son: el 

riesgo nuclear derivado del enorme potencial destructivo de las 

bombas y artefactos atómicos; los riesgos atmosféricos y climáticos, 

derivados del efecto invernadero y de la destrucción parcial y 

estacional de la capa de ozono en la Zona Antártica y los riesgos 

derivados del desarrollo biotecnológico que implica manipulación 

genética que podrían involucrar riesgos en el futuro. 

 

La situación descrita plantea un desafío ineludible para el hombre de 

hoy: “¿Cómo compatibilizar el proceso de desarrollo que ha llevado a 

un deterioro grave del medio ambiente con la persistencia de la 

organización del sistema ambiental?”. 

 

La respuesta a esta interrogante está en lo que se ha llamado la 

propuesta de un desarrollo sustentable, es decir, la posibilidad de 

lograr un desarrollo integral basado en un manejo sostenido de los 

recursos naturales y del medio ambiente en general. El verdadero 

desafío del desarrollo económico no está relacionado con la rapidez 

con que un país crece, sino más bien con el nivel de bienestar que ese 

país puede alcanzar al crecer más rápido y con la posibilidad de que 

ese bienestar continúe en las generaciones futuras, ya que el capital 

ambiental es finito. 

 

Para hacer realidad esta propuesta, necesitamos superar 

definitivamente el antiguo antagonismo entre preocupación ambiental 

y necesidad de optar al desarrollo. Esta necesidad de incorporar la 

variable de la sustentabilidad ambiental es especialmente válida en el 

caso de Latinoamérica y el Caribe, países cuyas economías se basan 

fundamentalmente en la explotación de recursos naturales, parte de los 

cuales pueden sufrir una degradación irreversible. Sólo de esta manera 
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podríamos asegurar el crecimiento sostenido para las generaciones 

actuales y, en especial, para las generaciones futuras. Dadas las 

múltiples relaciones que existen entre desarrollo y medio ambiente es 

importante entender que el lograr un desarrollo sustentable significa 

ubicarlo en un contexto general que vaya más allá de las 

preocupaciones relativas a los recursos naturales y en el que se dé un 

equilibrio dinámico entre todos los factores que participan en el 

proceso: humanos, naturales, financieros, institucionales, culturales, 

etc. 

 

El avanzar en el camino del desarrollo sustentable exige realizar una 

transformación de las estructuras productivas tendientes a dinamizar el 

conjunto de las economías y a introducir el mayor grado posible de 

racionalidad en la gestión de los recursos naturales y del ambiente 

general, lo que se llama hoy el capital natural. Todo esto en un 

contexto de democracia política, apertura económica y revisión del 

papel del Estado para facilitar la participación de la sociedad civil. No 

olvidemos que las personas y sus comunidades son el objetivo 

fundamental del proceso de desarrollo y que el desarrollo sustentable 

no es compatible con la situación de pobreza. Su superación es, por 

tanto, una condición indispensable. Lo dicho nos permite visualizar 

que el logro de una transformación productiva conlleva la necesidad 

de hacerlo con equidad social, sobre todo en los países 

subdesarrollados pues, en ellos, los problemas ambientales están 

grandemente asociados a situaciones de escasez de recursos. En 

cambio, en los países desarrollados, esos problemas emergen del 

consumismo y del derroche de recursos que surge de la abundancia. La 

interrelación entre pobreza crítica y deterioro ambiental, expresión del 

tipo de nuestro desarrollo actual, obliga a reflexiones acerca de la 

manera de permitir el acceso a condiciones de vida digna, a niveles 

adecuados de organización social, representación política y 

representación real de la población de los países subdesarrollados en 

el marco de un desarrollo con equidad social. Es además necesario 

recuperar el ritmo de crecimiento, emprender reformas estructurales y 

modificar las políticas económicas y sociales. Para ello, además del 

esfuerzo interno para erradicar la pobreza, es necesario la 

concertación y cooperación internacional en variados aspectos 

relacionados entre sí: deuda externa, comercio, adicionalidad de 

recursos financieros, transferencia de tecnología, etc. Asociados con la 



392 

equidad social está el hecho de que nuestras ciudades presentan, en 

general, inadecuadas dotaciones de recursos, lo que se expresan en: 

servicios básicos insuficientes, altos índices de marginalidad, y 

deterioro del medio ambiente urbano. El desarrollo sustentable debiera 

permitir la existencia de mecanismos financieros que permitan la 

planificación y ordenación del territorio como una manera de 

contribuir a elevar los niveles y la calidad de vida en los asentamientos 

urbanos y rurales. 

 

Por último, el lograr un desarrollo sustentable, implica la 

incorporación de la dimensión geográfico-espacial en el proceso de 

desarrollo. Sólo de esta manera lograremos revertir las consecuencias 

negativas del agotamiento de los recursos naturales como 

consecuencia de su sobre explotación, a veces, indiscriminada; del 

deterioro creciente debido al incremento de los procesos de 

contaminación del aire, del agua y del suelo; de los efectos 

grandemente preocupantes de aquellos desequilibrios a nivel global o 

planetario que están poniendo en peligro el equilibrio dinámico del 

sistema ambiental. La incorporación de la dimensión o factibilidad 

ambiental en el proceso de inversión para el desarrollo requiere 

incentivar las actividades de investigación y las tecnologías destinadas 

a conservar los recursos como la manera eficiente de utilizar los 

recursos del planeta. 

 

El hombre, como elemento integrante de los ecosistemas, debe 

entender que tiene que comprometerse con la mantención de la 

homeostasis del propio sistema al cual pertenece y es su deber 

ineludible como el único elemento pensante en su composición. Debe 

orientar su conducta hacia la conservación y optimización de los 

ecosistemas naturales lo que implica, a su vez, mantener la 

biodiversidad de este planeta, es decir, las variadas formas vegetales y 

animales en la cuales se expresa el fenómeno vital. La mantención de 

los procesos vitales y de los procesos ecológicos esenciales, es parte de 

nuestra tarea de preservar el planeta para las generaciones futuras. 

 

En suma, nuestro desafío en este sentido es utilizar las especies vivas y 

los ecosistemas naturales con criterio de desarrollo sustentable y evitar 

así su extinción o su desaparición en el futuro inmediato. 
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¿Cómo lograr que el hombre logre estructurar una cultura ambiental 

que lo incorpore como el componente más eficiente del sistema 

ambiental? 

 

La tarea no es fácil y el camino no está exento de dificultades. 

 

1. Cuando el hombre se enfrenta a la solución de un problema, tiene 

primeramente una actitud emocional; al percibir el problema tiende a 

comprometerse con él y con su solución. Desgraciadamente las 

mejores soluciones, surgen del campo científico-tecnológico y, en 

general, no las visualiza. Por tanto, la actitud emocional debe ir 

acompañada por una actitud racional que es la única que permite 

ubicar adecuadamente, ponderar y valorizar en su verdadera 

dimensión el problema y determinar la solución más eficiente desde el 

punto de vista tecnológico. Ninguna de las dos posiciones aisladas es 

aconsejable y tal vez la mejor actitud sería un equilibrio compartido 

entre ambas. Lo emocional pone el grado de sensibilidad, de 

humanidad necesaria y, lo racional, el grado de eficiencia científico-

tecnológica. 

 

2. El enfrentarse a un problema en busca de su solución implica la 

búsqueda de todos los datos necesarios para internalizarlos. Estos 

datos deben ser luego estructurados en una información, o sea, en un 

sistema coherente de ideas, conceptos, principios y generalizaciones 

que pueda traducirse luego en actitudes, conductas y capacidad de 

toma de decisiones adecuadas y eficientes frente al problema. De otra 

manera caemos en el hacer y el hacer por hacer es sólo activismo si no 

hay detrás de él un saber que le dé sentido y racionalidad. 

 

3. El mensaje básico de la ecología, tomado posteriormente por la 

ciencia ambiental, es el de la armonía perfecta, del equilibrio dinámico 

del medio ambiente. Pero ¿qué ocurre con el hombre de hoy, parte del 

sistema ambiental? La respuesta es inquietante y estamos destruyendo 

en forma continua nuestro sistema biológico, sometiéndolo a trabajos 

extenuantes o poco motivadores; a la acción nociva y degradante del 

alcohol, del tabaco y de las drogas; lo saturamos con miles de 

fármacos; lo hacemos funcionar en ambientes altamente 

contaminados; lo alimentamos mal; el stress, las tensiones, los miedos 

y los temores hacen presa de un número cada vez mayor de individuos. 
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La verdad es que la historia de la humanidad es la historia de nuestras 

contradicciones: sólo el hombre ama hasta la exageración y el 

sacrificio, y odia hasta el fratricidio, crea hasta la sublimidad y 

destruye hasta el vandalismo; asciende hasta las cumbres de la 

genialidad y se hunde en las penumbras de la tortura y las del 

terrorismo. 

 

Por otro lado, nuestros sentimientos más nobles se deterioran bajo el 

impacto de demasiadas emociones dañadas: rabia, dolor, pasión, pena, 

impotencia, etc. 

 

Hipertrofiamos el nivel mental tratando de racionalizar todas nuestras 

acciones y respuestas, aunque no seamos capaces del todo de 

valorizarlas y evaluarlas adecuadamente. 

 

Somos producto de una educación tal vez hipertrofiada en términos de 

información, en la que ponemos el énfasis fundamentalmente en lo 

cognitivo; demasiado analíticos, reduccionistas, terminamos por 

funcionar con palabras que a lo mejor no llevan tras sí un concepto 

correctamente estructurado y que, por lo tanto, no entendemos. 

Vivimos de acuerdo con la lógica de los hechos, pero no con la verdad; 

vivimos de esquemas mentales y no de realidades. 

 

A la intuición casi no se la reconoce, ni siquiera se le nombra; 

pertenecemos a un mundo chato, demasiado materialista, abstracto. 

Cuando decimos que hay un 15,7% de desempleados, esto pasa a ser 

un dato estadístico, importante para nuestro diálogo político, pero 

apenas percibimos que, detrás de esa cifra, hay seres humanos 

sufriendo la consecuencia de esa situación, limitados en su acceso a la 

satisfacción de sus necesidades básicas. 

 

Todas estas consideraciones dejan en evidencia que no hay armonía, 

que no hay equilibrio en los seres humanos que pueblan la tierra, en 

este siglo XXI que comienza y esto se traduce, a su vez, en una 

desarmonía en las relaciones entre los seres humanos. Vivimos una paz 

siempre precaria, los conflictos étnicos oscurecen las relaciones entre 

pueblos cobijados bajo la misma bandera y las organizaciones 

internacionales se desgastan, a veces inútilmente, en la desarmonía del 

hombre y en las relaciones entre los hombres del mismo país, o de 
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grupos étnicos o países diferentes. Esto se traduce, a su vez, en un 

desequilibrio o desarmonía con el medio ambiente del cual todos los 

seres humanos formamos parte, cualquiera que sea nuestra raza, 

nuestro lenguaje, nuestra religión o nuestra orientación política. El 

planeta tierra es una sola tierra, es la casa grande de todos nosotros y 

no la hemos heredado de nuestros antepasados, sólo la hemos pedido 

prestada a nuestros hijos. 

 

Al parecer, no es fácil construir una cultura ambiental con la cual 

comprometernos. Sin embargo, es imperativo que lo logremos. Se dice 

que las grandes soluciones frente a los problemas humanos pasan por 

la Educación. Frente al problema de la desarmonía del hombre 

consigo mismo, en sus perturbadas relaciones con sus semejantes y con 

respecto al medio ambiente que lo acogió como especie, creemos que 

la Educación Ambiental pudiera ser la Innovación Educacional capaz 

de contribuir a formar un hombre armónico y equilibrado. Necesitamos 

un proceso educativo basado en la correcta percepción de la realidad 

que constituye nuestro entorno operacional, de la enorme información 

con que el Medio Ambiente Humano, que es nuestro ambiente de hoy, 

nos bombardea a cada instante. Sobre la base de esas sensaciones no 

distorsionadas relativas a nuestro propio medio ambiente, necesitamos 

elaborar conocimientos y sentimientos de amor y respeto por los 

componentes naturales del sistema mesoambiental, base de la 

organización de nuestro mundo y producto de un proceso evolutivo 

caracterizado por la tendencia a alcanzar niveles cada vez más 

avanzados de ordenamiento y de organización. Esto significa tener 

también amor, comprensión y respeto por el hombre, componente del 

Medio Ambiente, porque allí apareció como especie hace un millón o 

más de años. Necesitamos desarrollar sentimientos de admiración y 

respeto por los maravillosos y complejos mecanismos que el propio 

sistema mesoambiental elaboró en el curso de los siglos para lograr su 

propia homeostasis y de cuya mantención en el espacio y en el tiempo 

depende el futuro del planeta y con ello el destino del propio hombre, 

nuestro destino. 

 

Necesitamos una Educación Ambiental que nos facilite el tomar 

decisiones adecuadas y eficientes para corregir nuestros propios 

errores y evitar cometer errores en el futuro, que nos permita 

comprometernos a vivir en armonía con el sector ambiental concreto 



396 

del cual formamos parte. Necesitamos que ese propósito sea realmente 

racional, lo que significa ponderar adecuadamente las diversas 

alternativas u opciones posibles. 

 

El gran desafío es pues producir de una vez, con decisión 

inquebrantable, el cambio trascendental del sistema educativo actual 

por una educación auténticamente ambiental, que lleve a la armonía 

del propio hombre. Sólo un individuo en armonía consigo mismo y con 

sus semejantes, podrá comprender y maravillarse del equilibrio 

dinámico del sistema ambiental y podrá adecuar permanentemente su 

actitud, su conducta y su capacidad de toma de decisiones dentro del 

marco de un profundo respeto al sistema. 



397 

PRESIDENCIA DE 

JUAN SUBIABRE LUCO 

2004-2005 

 

 

 

Algunos antecedentes del presidente: 

El presidente Juan es un distinguido Oficial de Ejército, ya retirado, 

perteneciente al Arma de Infantería. En su carrera militar, alcanzó el 

grado de Coronel y sirvió en distintas unidades. Sus principales 

destinaciones fueron en la Escuela de Infantería de san Bernardo; 

Regimiento Sangra de Puerto Montt; Regimiento Chacabuco de 

Concepción; Regimiento Maipo de Valparaíso; Regimiento Rancagua 

de Arica; Comandancia de la Guarnición Militar en Valparaíso; 

Comando de Institutos Militares y Cuartel General de la I División de 

Ejército en Antofagasta. Posteriormente, en el Estado Mayor del 

Ejército, asumió funciones en la Direcciones de Logística y de 

Docencia e Instrucción, como también en el Comando de apoyo 

Administrativo. 

De acuerdo al pensamiento muy personal de este autor creo, por 

haberle escuchado a Juan tantos relatos de su vida militar, que una las 

destinaciones más disfrutadas por él fue su paso por el Regimiento 

Sangra por sus campañas de soberanía en territorios tan lejanos, me 

refiero a Palena, Futaleufú, Chaitén etc. donde, junto con ejercitar la 

soberanía nacional, fueron construidos por el Ejército numerosos 

caminos que hoy conocemos como la Carretera Austral. También Juan 

recuerda emocionado su pasar por el norte de nuestro país en la 

Agrupación de Montaña del Regimiento Rancagua y sus recorridos por 

lugares tan remotos del altiplano chileno, como es Putre y la extensa e 

inhóspita provincia de Parinacota. 

Ostenta varias condecoraciones, títulos y medallas que sería largo de 

detallar entre las cuales nos exhibe orgulloso la de Gran Caballero y 

Soldado del Altiplano; la de la orden militar de Caballero del 2°de 

Línea y otras. 

Una vez en la vida civil el presidente Juan ha sido socio y 

representante de empresas principalmente en las del área Inmobiliaria 

y Telecomunicaciones. 

Finalmente, nos confiesa “muchísimos años” de feliz matrimonio con 

Gladys Muñante Miranda, activa presidenta de la Comisión de Señoras 
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del club. Es padre de tres hijos: María Soledad, Enfermera-Matrona; 

Claudio Marcelo, Abogado y Lorena Viviana, Periodista. Estos hijos, 

de Juanito y Gladys, han aportado, hasta el momento, dos nietos. 

 

Equipo de Trabajo: 

Durante su presidencia, Juan contó con la colaboración de los 

siguientes compañeros rotarios en las avenidas y cargos que se indican 

a continuación: 

Vicepresidente: Carlos Quintana Chacana 

Avenida de servicio en el Club: Luis Haddad Bon 

Avenida de servicio en la Comunidad: Carol López Cook 

Avenida de servicio a través de la Ocupación: John Bolton Michell 

Avenida de servicio Internacional: Sergio Castro Henríquez 

Secretario: Joaquín Zañartu Guzmán 

Tesorero: Hernán Cruz Cabrera 

Macero: Iván Reyes Jara 

 

Autoridades Rotarias: 

En ese año rotario, la gobernación del distrito 4340 la ocupó don 

Hernán Acuña Godoy y, como Presidente Mundial de Rotary, fue electo 

Glenn Estess (Alabama, U.S.A.) quien hizo suyo el lema “A celebrar 

Rotary, 100 años”. 

 

Obras destacadas de este período rotario: 

-Donaciones de Sillas de Ruedas; 

Gracias a una gestión de uno de sus directores, Sergio Castro, se tuvo 

conocimiento de un programa de donación de sillas de ruedas que 

desde el extranjero había conseguido el Rotary Club de San Bernardo. 

El presidente organizó la inmediata postulación de nuestro Club, lo 

cual redundó en todo un éxito ya que pudimos ayudar con 31 sillas de 

ruedas completamente nuevas a 7 instituciones y un particular que 

necesitaban con prioridad estos elementos. Estas instituciones fueron: 

Jadranska Vila, 3 sillas; C.R.I.E (institución del Ejército abierto 

también a la comunidad), 5 sillas; Municipalidad de Providencia, 4 

sillas; Pequeño Cotolengo, 10 sillas; Instituto Nacional de Geriatría, 5 

sillas; Señor Carlos Villalón, 1 silla; Rotary Club de La Herradura, 1 

silla; Escuela Hellen Seller de Olmué, 1 silla. 

Todas las instituciones favorecidas pudieron conocer en profundidad 

cuál es la labor de un club rotario y nosotros, junto al presidente Juan, 
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vivimos la emocionante satisfacción de haber ayudado a tantas 

personas necesitadas. 

 

-Apadrinamiento del Nuevo Club Rotario San Cristobal; 

El past-gobernador de Rotary, Jorge Rodríguez Iturriaga, debido al 

gran conocimiento que tenía sobre nuestro club y sus obras, solicitó 

nuestra disposición a colaborar con la formación de un nuevo club. 

Pero este nuevo club no era uno más de la extensa lista de clubes en el 

país, se trataba de uno diferente. En efecto, estaría constituido 

principalmente por adultos jóvenes, de ambos sexos, y profesionales de 

distintas áreas. Nuestro club se interesó con esta idea y designó a 

nuestro amigo, Juan Izquierdo Yáñez, para que, dada su experiencia, 

trabajara en la orientación de estos jóvenes en la formación de un club 

rotario. Juan Izquierdo lo hizo con mucha dedicación y pronto el club 

estuvo a punto de partir en sus funciones. Fue así como el día 3 de 

Abril, en el Aula Magna de la Escuela Militar, durante la conferencia 

cuadridistrital y con la presencia del Presidente Mundial de Rotary, 

Glenn Estees, el presidente Juan Subiabre, acompañado por la 

totalidad de nuestros compañeros asistentes a ese evento, subieron al 

escenario a prender las insignias a los nuevos socios y socias del Club 

San Cristobal y, en el mismo acto, el Presidente Glenn les entregó su 

carta constitutiva. 

Creo, y es sólo la modesta opinión de este autor, que fue lo más 

trascendental y hermoso de dicho encuentro cuadridistrital que duró 

tres días. Esta opinión personal la sustento por la proyección que tiene, 

en estos días, un club, mixto y de adultos muy jóvenes con una gran 

vocación de servicio. Ojalá se formaran más clubes como el San 

Cristobal para traer aires renovados en nuestras filas e ir tomando el 

relevo que los años nos van imponiendo. 

 

-Talleres financiados por el club; 

Nuestro Club continuó apoyando con fondos, destinados al pago de las 

docentes, a los Talleres de Moda Infantil y Adultos que efectúa la 

Municipalidad de Providencia y gestiona nuestro compañero Carol 

López. Asimismo, el club se hizo presente con premios y diplomas 

durante la ceremonia anual de las madres beneficiadas con este 

programa. 

También participó, de la misma manera, en el Curso destinados a 

Conserjes de Edificios. 
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-Actividades con los niños; 

Como se ha hecho, ya durante varios años, se efectuó el paseo anual de 

los niños del hogar y sus tías a la laguna de Aculeo. El presidente Juan 

y su esposa Gladys, entregó a cada uno de los niños y niñas del Hogar 

Nuestra Familia lindos regalos navideños, los cuales fueron muy 

agradecidos por estos pequeños. En resumen, se vivió una jornada muy 

difícil de olvidar tanto para los niños cuanto para los que hemos tenido 

la suerte de colaborar con ellos. 

 

-Gran Rifa para reunir fondos para actividades sociales; 

En forma personal el presidente Juan se encargó de organizar una rifa 

destinada a ingresar en las arcas del club fondos para actividades 

sociales. Gracias a la generosidad de nuestros socios y amigos y a los 

prácticos premios comprados pudo lograrse el objetivo de recaudar un 

monto cercano a los $600.000, según se tenía planificado. Esta rifa se 

llevó a efecto dentro de las actividades de celebración del aniversario 

de nuestro club rotario de Providencia. 

 

-Pascua en Providencia; 

En nuestro club ya se ha convertido en tradición agasajar para 

navidad a los más pobres de la comuna. Este año no fue la excepción. 

Con la donación de más de 70 kilos de pan de pascua, efectuado por la 

totalidad de nuestros socios, el trineo navideño del club, incluido el 

viejo pascuero, pudo salir a deslizarse por las avenidas Providencia y 

11 de Setiembre, claro que la nieve ya se había derretido con los más 

de 30° Celsius de ese día de Diciembre. Fue otra linda jornada que 

contó con la colaboración entusiasta de socios y algunos jóvenes 

becados de intercambio rotario. 

 

-Comisión de Señoras del club; 

La presidencia de la Comisión de Señoras estuvo dirigida activamente 

por Gladys, esposa de nuestro presidente Juan. Las damas realizaron 

en forma silenciosa, pero efectiva, obras en beneficio de la niñez, 

discapacitados, ancianos y enfermos terminales, con un evidente 

prestigio para nuestro club. También procedieron con la entrega de 

una silla de ruedas a las Misioneras de la Caridad, institución que 

atiende un asilo de ancianos en la localidad de Batuco. 
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-Historia del Rotary Club de Providencia; 

El presidente Juan auspició la idea del rotario, Lorenzo Çaglević 

Baković, para editar un libro sobre la historia del club. Según su 

autor, era necesario tener una historia escrita donde los compañeros 

del club, muy en especial los nuevos, puedan ver cuál es la labor que, a 

través de su más de medio siglo de vida, ha desarrollado el club y, de 

ese modo, poderles mostrar algunos caminos entre las múltiples vías de 

acción que Rotary nos brinda. Si bien ya existía un libro con la historia 

del club, este se encontraba atrasado en trece años y era necesario 

actualizarlo en una edición de mejor calidad, pero sin tocar el 

contenido inicial, en respeto a su autor don Sergio Urzúa Rojas 

(Q.E.P.D). En este nuevo trabajo, también se verá modo de incorporar 

algunos escritos de nuestro antiguo compañero de club, Luis Capurro, 

quien colaborará con temas más bien doctrinarios, los que se 

intercalarán en los capítulos de la nueva obra. 

 

-Programa de Audífonos para sordos; 

Se continuó con este programa entregando nuestro aporte económico, 

en forma semestral, al Banco de Audífonos del club rotario de San 

Bernardo. Asimismo, nuestro compañero, Alex Tupper, se hizo cargo 

del programa trayendo a los niños sordos desde una escuela 

especializada en Temuco que es auspiciada por la Iglesia Anglicana. 

Estos niños viajan a Santiago donde Alex organiza, junto con el 

programa de mediciones auditivas, pruebas de audífonos etc, diversas 

entretenciones para estos niños minusválidos que requieren de especial 

atención y cuidado, dada su condición de sordos. 
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OSVALDO CÁRCAMO PANTOJA, EX GOBERNADOR DEL 

DISTRITO 4340, UN ROTARIO QUE PRESTIGIÓ A NUESTRO 

CLUB DE PROVIDENCIA 

 

 

 

Cada Distrito Rotario está dirigido por un gobernador, elegido por 

representantes de todos los clubes que conforman el distrito. Su 

función es muy especial y muy significativa en el mundo rotario. Él es 

el único funcionario de Rotary International, dentro del área 

geográfica a la que se llama un Distrito Rotario. 

 

Los Gobernadores de Distrito, entrenados intensivamente en una 

Asamblea Internacional, proveen, por decirlo en alguna forma de 

moda, el “Control de Calidad” para los más de 27.000 clubes rotarios 

en el mundo: ellos son responsables de mantener un funcionamiento 

adecuado y armónico en cada uno de los clubes insertos en el distrito. 

 

El Gobernador debe hacer una visita anual a cada Club en su distrito, 

sin embargo, no debe considerarse como un “inspector en funciones, 

sino un funcionario que quiere ayudar y ofrecer su amistad y consejos 

a los ejecutivos del club, como consejero, para impulsar los objetivos 

rotarios entre los clubes del distrito y, como un catalizador, para 

reforzar los programas de Rotary. 

 

El Gobernador de Distrito es un rotario con mucha experiencia, que 

generosamente dedica un año de su vida a la tarea voluntaria del 

liderazgo en el servicio, por ello debe tener grandes conocimientos 

acerca de los programas de Rotary, sus propósitos, sus metas y sus 

políticas. Es una persona de reconocida calidad dentro de su profesión, 

dentro de su comunidad y de su club. Él debe supervisar la 

organización de nuevos clubes y reforzar los ya existentes. Es también 

el encargado de supervisar que la calidad de Rotary no decaiga en su 

distrito y debe buscar que las buenas relaciones se incrementen con las 

autoridades, la comunidad y entre los rotarios. Es la persona 

responsable de promover e implementar todos los programas de Rotary 

y las actividades del Presidente Mundial de Rotary International y su 

Junta Directiva; planea y dirige la Conferencia del Distrito y otros 

eventos distritales especiales. 
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Es costumbre en los distritos el aprovechar los conocimientos y 

experiencias acumuladas por los ex gobernadores. En Chile estos se 

agrupan en el CONGOR –Consejo Nacional de Gobernadores– los 

que, como los “Consejos de Ancianos” de tiempos pasados, aconsejan 

y asesoran a las autoridades que acceden a cargos de importancia en 

Rotary. 

 

Rotary Club de Providencia se siente orgulloso por el hecho de que, en 

la década recién pasada 1990-2000, dos rotarios de sus registros 

accedieron a la condición de Gobernadores del Distrito 4340, llevando 

así a cuatro el número total de Gobernadores aportados por el Club a 

nuestro distrito. 

 

En Junio de 1992, nuestro consocio, Osvaldo Cárcamo Pantoja, accede 

a la Gobernación del Distrito 4340, siendo Presidente del Club 

Patricio Leyton Concha. En Junio de 1998, lo hace nuestro consocio 

Sergio Dunlop Rudolffi, siendo Presidente de nuestro Club Julio 

Herrera Méndez. 

 

No es frecuente que un club de nuestro Distrito goce de un privilegio 

como este, salvo el Club Santiago Centro que, por ser el primer club 

fundado en el distrito y por contar con el mayor número de socios, ha 

gozado de privilegios especiales. 

 

Hemos querido conversar con nuestros dos Gobernadores, para poder 

establecer hasta qué punto la definición de gobernador y las funciones 

que ellos deben cumplir se convierten en una realidad evaluable. 

 

Con este objeto, les hemos propuesto un cuestionario que, a nuestro 

juicio, condensa el intenso quehacer que espera a cada gobernador 

durante el año de su mandato. 

 

Nuestro past-gobernador, Osvaldo Cárcamo, nos recibió amablemente 

en su casa y allí, cómodamente instalados en su escritorio, decorado 

con una enorme cantidad de emblemas y objetos rotarios, contestó una 

serie de preguntas que el suscrito había preparado con antelación: 

 

1. ¿Cuáles eran los puntos más importantes considerados en tu 

programa de Gobernador? 
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R: Desde luego lo más importante, a mi parecer, fue difundir la 

doctrina rotaria en todo el distrito, haciendo un claro hincapié en el 

“ideal de servicio” y en el fortalecimiento de la amistad entre todos los 

rotarios. Luego, fomentar el aumento del número de socios, condición 

indispensable para llevar adelante cualquier proyecto. Apoyar todos 

los programas de contenido social que elabore cada club y, por 

supuesto, todos los que, a nivel mundial, está realizando Rotary 

International como es el caso de Polio-Plus, tal vez el más importante 

que haya realizado Rotary desde su fundación. 

 

2. ¿Cuántos de estos aspectos pudiste llevar a término durante tu 

período? 

R: Puedo decir que lo que me propuse prácticamente lo logré. 

 

3. ¿Qué factores favorecieron un resultado positivo en esos aspectos? 

R: El factor principal que me facilitó llegar a esos logros, fue la 

magnífica colaboración y apoyo de todo el equipo que me acompañó 

durante mi período de Gobernador, como también el personal de 

apoyo de cada uno de los presidentes de los 64 clubes que tenía en ese 

momento el distrito. 

 

4. ¿Qué factores dificultaron los resultados positivos? 

R: El tiempo es el factor que frena y limita a cualquier programa de 

trabajo. 

 

5. ¿Cuántos y cuáles de esos puntos considerados en tu programa no 

pudieron alcanzarse? 

R: Lo que más me preocupó, fue que no pude alcanzar la meta que me 

había propuesto; llegar a los 2000 socios en el distrito. 

 

6. ¿Qué aspectos bloquearon su logro? 

R: El factor tiempo y los problemas económicos de la gente no me 

permitieron cumplir ese anhelo. 

 

7. ¿Si tuvieras la oportunidad de volver a ser Gobernador 

hipotéticamente, qué nuevos aspectos introducirías en tu programa y 

cuáles sacarías definitivamente? 

R: Creo que no buscaría la oportunidad ni aceptaría la propuesta de 

volver a ser Gobernador. Cuando uno toma las cosas con 
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responsabilidad y dedicación, es muy difícil pensar en ello. Volver a 

ocupar un año completo de nuestra vida en esa misión, que si bien es 

cierto fue maravilloso y de hermosos recuerdos, me parece que con una 

vez basta. 

 

8. ¿Qué fortalezas de Rotary Club en el distrito 4340 favorecieron tu 

mandato de Gobernador? 

R: La eficiente organización local y mundial que sostiene el quehacer 

de Rotary International, facilita enormemente la labor de una 

gobernación. 

 

9. ¿Qué falencias de Rotary Club en el distrito 4340 dificultaron o 

bloquearon el proceso? 

R: Las falencias, si las hubo en el distrito 4340, fueron más bien 

individuales que institucionales. 

 

10. ¿Crees tú que los veloces cambios que afectan a las sociedades 

actuales interfieren en las actividades inherentes al cargo de 

Gobernador, dada la organización actual de Rotary? 

R: De ningún modo. La organización de Rotary es tan sabia, que ha 

sido considerada una de las mejores del mundo y adaptable a 

cualquier tipo de sociedad o contingencia. 

 

11. ¿Qué consejos darías a un Gobernador electo con el fin de 

favorecer su mandato? 

R: Le daría uno solo, cien por ciento de dedicación a su cargo. 

 

12. ¿De qué manera el ejercicio de tu mandato influyó en tu condición 

de rotario activo? 

R: Cambió mi mundo rotario. Veo a Rotary desde una perspectiva que 

jamás imaginé. “Hoy soy más rotario que antes”. Sin embargo, si 

hubiera reelección del cargo de Gobernador, jamás optaría a un nuevo 

período, creo que todo rotario debiera tener la maravillosa 

oportunidad de poder mirar, desde ese cargo, toda la amplitud que 

significa Rotary International. 
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PRESIDENCIA DE 

CARLOS QUINTANA CHACANA 

2005-2006 

 

 

 

Algunos antecedentes acerca del presidente: 

El presidente Carlos nació en Sewell, hoy monumento histórico. (No el 

presidente, sino que nos estamos refiriendo a esa pintoresca localidad 

que fuera residencia de los que laboraban en la importante minería del 

cobre, ubicada en la sexta región de nuestro país) 

Hizo sus estudios completos en el prestigioso Instituto O'Higgins, de la 

congregación de los Hermanos Maristas de Rancagua. Una vez 

egresado de su educación media continuó sus estudios en la Pontificia 

Universidad Católica, desde donde egresó como Ingeniero Comercial. 

De su matrimonio nacieron cuatro hijos de los que el presidente se 

siente legítimamente orgulloso y nos cuenta acerca de las profesiones 

de cada uno de ellos: María Gabriela, Psicólogo, quien, 

lamentablemente, falleció de manera prematura en el extranjero: 

Carlos Daniel, Abogado; Ximena, Odontólogo y, el menor, Felipe, 

quien es publicista. Todos sus hijos, hasta el momento, le han aportado 

seis nietos regalones. 

Desde hace varios años se dedica a su propia empresa en el rubro de 

la informática llamada Computación Coral. Eligió dedicarse a este 

campo debido a la gran experiencia acumulada en su vida profesional 

durante 18 años, contratado por la importante empresa internacional 

N.C.R. en distintos países como; Venezuela, Panamá, Colombia y 

México. No podemos dejar de mencionar, en esta rápida viñeta del 

presidente Carlos, Carlitos o Carloncho que conocemos de su 

verdadera pasión por el tango, del cual es un eximio cultor y bailarín. 

 

Equipo de Trabajo: 

Su directorio para este período fue compuesto por los siguientes 

colaboradores: 

Avenida de Servicio en el Club: Juan Izquierdo Yánez 

Avenida de Servicio en la Comunidad: Carol López Cook 

Avenida de Servicio en la Ocupación: Alexander Tupper Manem 

Avenida Internacional: Juan Izquierdo Yánez (Destacamos aquí la 

actitud de este importante "Biministro" y, además Macero, quien, 
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dando muestras de su espíritu de compañerismo y servicio, asumió sin 

chistar estas múltiples responsabilidades por problemas de salud de 

otros compañeros) 

Secretario: Luis Haddad Bon 

Tesorero: Gerardo Soto Gutiérrez 

Macero: Juan Izquierdo Yáñez 

 

Autoridades rotarias: 

Durante este período le correspondió asumir la Gobernación de 

nuestro Distrito 4340 a Francisco Bravo Araceña. El presidente 

mundial de Rotary fue Carl-Wilhelm Stenhammar, quien adoptó el 

lema más clásico en el mundo rotario: " Dar de sí sin pensar en sí ". 

Los clubes rotarios en todo el mundo sumaron 32.462 distribuidos en 

168 países con un total mundial de miembros que ascendieron a 

1.206.790 socios. 

 

Obras destacadas de este período rotario: 

-Envío de ahijado del hogar Nuestra Familia a Brasil; 

Durante este período se realizó una acción señera en este orden. En 

efecto, Gregory, un ahijado de sólo 16 años, quien ha estado acogido 

por largo tiempo en el hogar Nuestra Familia, institución apadrinada 

por nuestro club, fue enviado a estudiar por un año a Brasil, a casa de 

rotarios brasileros, con todos los gastos de pasajes financiados en un 

100% por nosotros. Cabe destacar que los tipos de intercambio 

estudiantiles son frecuentes entre familias rotarias. Sin embargo, 

creemos que Gregory representa uno de los pocos casos de niños tan 

desprovistos de recursos que han podido acceder a esta gran 

experiencia, la que abrirá otras perspectivas en su vida y que, estamos 

seguros, su familia jamás habría podido efectuar. ¡Bien! por la visión 

que tuvo el presidente en decidir probar esta nueva experiencia. Por la 

información que Carlos ha estado monitoreando constantemente con la 

"familia" de Gregory en Brasil, creemos que será todo un éxito y que 

responderá a nuestra confianza lo que podría permitir, a futuro, el 

envío de otros ahijados del hogar o bien de otros niños sin recursos. 

 

-Evaluación ósea de estudiantes en el Colegio Providencia; 

Con la colaboración conseguida por el presidente de parte de los 

kinesiólogos de la Universidad UMCE, se logró llevar a cabo un 

exitoso programa de evaluación ósea sin costo alguno. Este programa 
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fue aplicado a un número de 70 estudiantes de ambos sexos del Colegio 

Providencia, con la finalidad de poder detectar deficiencias posturales 

y de columna en los niños y su posterior tratamiento. 

Como casi siempre, las buenas iniciativas logran encender el 

entusiasmo de muchas personas. Así entonces, el presidente consiguió, 

para todos los tratamientos correctivos que se necesitaban, la 

locomoción necesaria para el transporte al centro de rehabilitación, 

con el alcalde de la Municipalidad de Providencia, antiguo socio 

honorario del club. 

 

-Donación de órgano electrónico a niña autista de la localidad de El 

Quisco; 

En una hermosa ceremonia realizada en el El Quisco, el presidente 

Carlos, acompañado de otros socios del club, hizo entrega de un 

órgano electrónico a una niña autista de dicha localidad. La finalidad 

de poder colaborar en mejorar su calidad de vida creo que fue 

plenamente lograda, ya que la beneficiada quedó encantada con este 

regalo musical. De inmediato quiso comenzar a aprender su uso, el que 

había sido recomendado por personal paramédico especializado en 

este tipo de problemas mentales. 

A la ceremonia asistió el alcalde de la I. Municipalidad de El Quisco 

junto a otras autoridades de ese municipio quienes agradecieron, en 

todo su valor, esta linda iniciativa de nuestro club. 

 

-Pascua de los pobres; 

Con el entusiasmo propio de todos los compañeros del club, se logró 

un nuevo récord en la donación de panes de pascua. Estos fueron 

repartidos, en los días previos a la navidad, entre los pobres de la 

calle, quienes trabajan o mendigan en la comuna. 

Como siempre, el trineo pascual logró dar la oportunidad a jóvenes 

becarios, que se encuentran en nuestro país, para efectuar una acción 

en conjunto con nosotros. Estamos seguros que esta experiencia, que 

consistió en un recorrido de sólo pocas horas, se tornará inolvidable 

en el alma de esos jóvenes becarios. Solamente los que habían vivido 

esta experiencia, entre ellos el presidente Carlos con su gorro de 

pascuero, pueden entender la gratificación que se siente al realizar una 

labor como esta. 
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-Paseo anual de los niños del hogar Nuestra Familia a la laguna de 

Acúleo y entrega de regalos de navidad personalizados a los ahijados 

y tías; 

Durante el mes de Diciembre se cumplió con el agasajo anual a todos 

los niños del hogar y sus tías cuidadoras. Ellos disfrutaron de un 

esperado día de campo, asado, piscina, juegos y esparcimiento. 

El presidente Carlos quiso poner una nota distinta ese año en los 

presentes navideños. Este consistió en una linda toalla de baño con el 

nombre de cada uno bordado en cada prenda. Este pequeño detalle, de 

obsequiar algo personal para cada quien, quizás no sea de mucha 

importancia para mucho de nosotros, pero, para estos pequeños sí lo 

es y así lo testimoniaban sus sonrisas de niños agradecidos de verdad. 

Ellos no quisieron ser menos y por intermedio del presidente, 

mandaron un pequeño obsequio a sus padrinos del club de quienes se 

sienten orgullosos de su apoyo y cariño. 

 

-Talleres de moda y costura: 

Ya se ha convertido en una labor que "la gente lo pide" y creo que 

difícilmente podremos abandonar esta hermosa iniciativa. Como 

siempre esta actividad estuvo liderada por nuestro compañero Carol 

López Cook. El presidente Carlos otorgó todo su apoyo y los fondos 

necesarios a esta labor, destinada a poder mejorar los ingresos de 

muchas mujeres que requieren colaborar aportando algunos ingresos 

extras al hogar. 

 

-Historia del Rotary de Providencia y conservación de su patrimonio 

histórico; 

Durante ese año y, al contar con la ayuda de muchos compañeros o ex 

compañeros del club, nuestro amigo. Lorenzo Çaglević Baković, pudo 

entregar su tarea concluida, tal como había sido comprometida al 

comienzo del período del presidente Carlos. Esta tarea que fue iniciada 

durante la presidencia anterior fue concretada en un 100% en un CD 

computacional, el que fue entregado en una sesión especial al 

presidente quien, de inmediato, le traspasó este documento a otro 

"diente" del engranaje rotario de nuestro club. Nos referimos a nuestro 

amigo Jorge Bilbao, empresario del rubro imprenta, para que estudie 

la más pronta impresión del libro. 

Asimismo, Lorenzo hizo entrega de las llaves de un pequeño cofre 

donde dejó bien resguardado todos los documentos históricos del club, 
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rescatados después de una ardua tarea de conservación del patrimonio 

histórico. Así quedaron depositados en ese cofre, de aspecto humilde, 

pero de gran valor por su contenido: el primer Estatuto del Club 

Rotario de Providencia; el Acta de la Fundación de la Sociedad Pro 

Ayuda al Niño Leucémico: La primera Personalidad Jurídica del club: 

el Archivo Fotográfico y varios otros antecedentes únicos de nuestro 

club. Por supuesto, quedó también bajo llave en ese cofre, una copia 

del CD que muestra la historia de nuestro club desde su fundación, en 

el año 1948, hasta el presente año 2006. 

 

-Comisión de Señoras del Club; 

Durante este período la Comisión de Señoras estuvo presidida por 

nuestra amiga Gloria de Mecklemburg, esposa de nuestro ex 

compañero del club, Gastón. 

Las damas, entre otras acciones, centraron su trabajo principalmente 

en el Hospital Geriátrico. donde, mes a mes, colaboraron entregando 

pañales, alimentos especiales, ropas y, sobre todo, mucho amor para 

los ancianos. También se les vio en la organización de un exitoso 

Bingo en el local del restaurant Pargua, para reunir fondos destinados 

a obras sociales. El presidente Carlos les colaboró, en nombre del 

club, con la donación de dos sillas de ruedas para sus acciones de 

beneficencia. A su vez, ellas ayudaron aportando con plantillas 

ortopédicas para el programa de evaluación ósea del que ya dimos 

cuenta. 

 

-Labor de extensión cultural; 

Cuando existió algún tema de relevancia para la sociedad, nuestro 

club quiso compartirlo a través de abrirse, en primer lugar, a otros 

clubes rotarios con la finalidad que se pudieran aprovechar al máximo 

estos expertos conocimientos y, en segundo término, a través de los 

invitados de socios, abrirlos hacia el resto de la comunidad no rotaría 

Es así como el presidente programó la apertura del club con 

interesantísimas charlas como lo fue la de Marko Magdic, acerca de la 

Reforma Procesal Penal, o el caso del almirante Arturo Fuenzalida 

con el tema de las Misiones de Paz. donde participan fuerzas armadas 

chilenas. 

Esta idea es destacable por la trascendencia que puede tener para el 

club, ya que constituye no sólo un mero acopio de nuevos 

conocimientos para los invitados externos, sino que ellos, al estar 
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participando en una sesión, pueden observar en qué consisten nuestras 

reuniones y, a lo mejor, se deciden a cruzar el puente e ingresar a 

nuestras filas, las que claramente necesitan contar con nuevos y 

buenos socios. 
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ANEXO FOTOGRÁFICO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

"Una sola imagen puede ahorrar mil palabras", reza el dicho popular. 

Por lo anterior hemos querido, que el lector desencantado, al menos 

tenga la oportunidad de mirar las imágenes. Estas fotografías han sido 

las más demostrativas que hemos podido rescatar. Pretendemos 

mostrar gráficamente, aunque obviamente en forma parcial, muchas 

labores que nuestro club ha emprendido en distintos campos de acción 

a favor de la comunidad, en los últimos 14 años de esta actualización 

de la historia de Rotary Club Providencia. 
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El medio ambiente también ha sido una de nuestras preocupaciones. Hemos liderado 

campañas de reforestación en la ciudad de Santiago y, para aquello, se ha querido, como 

lo demuestra esta foto, contar con la directa participación de escolares primarios a quienes, 

desde chiquititos, se incentivan a trabajar en este tema. 

 

 
En esta acción muy especial, dentro de lo que son los intercambios estudiantiles rotarios, se 

convirtió el viaje por un año lectivo, a Brasil, de uno de nuestros ahijados del hogar Nuestra 

Familia. En efecto, Gregory es un niño que había demostrado mucha capacidad, pero era 

carente de todo tipo de recursos económicos. Así entonces, nuestro club le financió el total 

de su viaje y los pequeños gastos que tendrá en ese país, donde será acogido por otra 

familia rotaria. Creemos que dar esta posibilidad a niños, de bajo nivel socioeconómico, les 

abre un nuevo horizonte, que nos anima a tratar de repetir esta experiencia. Esta es la 

fotografía de su despedidad en el terminal de buses internacionales de santiago. 
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Nuestro club, en 

muchas ocasiones, 

recurre a 

profesionales, sean 

estos socios o 

simplemente amigos 

de buena voluntad que 

están dispuestos a 

servir, sin costo 

alguno, a sus 

semejantes más 

necesitados. Así 

entonces, ha sido 

posible, con gran 

éxito, efectuar 

operativos de salud y 

médicos-dentales en el 

hogar de niños Nuestra 

Familia, que nosotros 

apadrinamos en la 

comuna de Pudahuel. 

 

Nuestra preocupación por los 

sordos ha podido concretarse en 

acciones conjuntas con el Club 

de San Bernardo. Nuestro club 

ayuda financieramente a su 

banco de audífonos y ellos nos 

proporcionan los elementos y 

personal especializado en el 

tema con quienes podemos 

atender a muchas personas que 

lo necesitan, en especial a niños 

provenientes de un hogar de 

sordos-mudos de la ciudad de 

Temuco. 

Muchos pequeños nos han regalado la 

inmensa alegría de haber escuchado los 

primeros sonidos de su vida en el 

recinto de nuestro club. 
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La creación de la buena voluntad entre los pueblos es otra de las tareas en que Rotary 

Internacional está interesado. Nuestro club, en forma pionera, suscribió la primera 

Declaración de Hermandad con un país de Europa Central, en este caso a través del club 

Rotario de Zagreb, Croacia. Estas acciones abren auspiciosas posibilidades de intercambio 

futuros en distintos campos de la labor rotaria, toda vez que son países que recientemente se 

están abiendo al mundo occidental. 

 
Quienes mejor que los niños y, en especial, nuestros ahijados del hogar Nuestra Familia se 

merecen un día de esparcimiento al año que les brindan sus tíos del club, después de un 

exitoso año escolar. 
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El club se hace prersente con una donación de sillas de ruedas 

para los niños con deficiencia mental del Centro de Rehabilitación 

del Ejército, institución abierta a toda la comunidad nacional y el que, desde luego, se 

puso a nuestras órdenes para que, en la ocasión que pudiera requerirse, pudiéramos 

enviar a algún niño necesitado de este tipo de rehabilitación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Una tarea permanente de nuestro club ha sido 

tratar de colaborar con la educación. De ese 

modo, el club reconstruyó y dotó de todo el 

mobiliario y equipos necesarios para una sala 

de estudio que donamos a nuestros ahijados 

escolares. En la foto superior, el presidente, 

en nombre del club, se apresta al corte de la 

tradicional cinta y, en la inferior, se puede 

apreciar una vista parcial de las instalaciones, 

niños e invitados. 
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Los miembros de nuestro club son, en su mayoría, profesionales de distintas 

especialidades y, como tales, programan charlas con estudiantes de la comuna para 

orientarlos vocacionalmente, antes que rindn la PSU. Es notable el interés que 

demuestran los jóvenes para que se les cuente en qué consiste cada profesión en el 

mundo real y que ellos, hasta ese momento, conocen sólo de nombre. 

 

 
Después de un nutrido programa de agasajos, el presidente, a nombre del club, hace 

entrega de los regalos de navidad, totalmente personalizados, para cada uno de los 

ahijados y tías del hogar Nuestra Familia. 
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Los más pobres de la comuna esperan ansiosos cada navidad el trineo de nuestro club y 

la repartición de panes de pascua con nuestro abrazo fraterno. Estos panes son 

entregados a los mendigos, lustrabotas, ciegos, aseadores e impedidos quienes 

normalmente sobreviven en miserables condiciones en las Avenidas Providencia y 11 

de Septiembre. 

 

 
Otra de las actividades tradicionales de nuestro club ha sido apoyar con mucha fuerza 

los talleres de costura tanto en la docencia como también en donaciones de máquinas, 

géneros y otros implementos necesarios. Las alumnas, mujeres de escasos recursos y 

mayoritariamente jefas de hogar, ven así mejorados sus presupuestos familiares. 



422 

 
Un equipo de profesionales Kinesiólogos de la universidad UMCE efectuó, bajo la 

gestión de nuestro club, un completo diagnóstico y tratamiento de deficiencias óseas, 

sin costo alguno, para niños y niñas estudiantes del Colegio Providencia. 

 

 
Grupo de niños beneficiados por un completísimo curso de computación 

lucen orgullosos sus diplomas. Esta capacitación, totalmente gratuita, 

inclusive en el transporte necesario de los alumnos desde Pudahuel, fue 

organizada por el club, con la gran colaboración del prestigioso Colegio Trewhelas´School. 

También se han desarrollado cursos gratuitos para adultos con la colaboración del 

Colegio Providencia y sus equipos. 
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Una de las formas más usadas para conseguir fondos destinados a nuestras obras 

sociales son los tradicionales Bingos que, tanto el club como la Comisión de 

Señoras suelen hacer, casi siempre con la gran colaboración del Colegio Trewhela. 

 

 
Normalmente durante los meses más duros del invierno, nuestro club realiza una 

donación de ropa, pañales y alimentos no perecibles a través de nuestras amigas de la 

Cruz Roja Chilena, filial Providencia, con la finalidad de ir en ayuda de nuestros 

Compatriotas más desposeídos. 
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Donación de un órgano electrónico en la I. Municipalidad de El Quisco, 

para satisfacer los deseos de una niña autista residente en esa comuna. 

Las más altas autoridades de ese municipio y, por supuesto, la familia de la beneficiada 

de muy escasos recursos, felicitaron el gesto de nuestro club en la ayuda a personas con 

este tipo de discapacidad. 

 

 
Nuestro club ha querido promocionar el uso de la bicicleta en la comuna por tres razones 

principales: Propender a una vida sana con este ejercicio; descontaminar el medio ambiente 

y descongestionar el tránsito de automóviles. Por lo anterior, donamos a la Municipalidad 

de Providencia un estacionamiento para bicicletas, como el del prototipo de la foto, el que 

se pidió fuera instalado, como modelo, en una estación del metro. Por problemas 

reglamentarios quedó provisoriamente instalado en la intersección de las Avs. Providencia 

y 11 de Septiembre, pero estamos seguros que nuestra obra se verá, dentro de poco, imitada 

en todas las estaciones del metro de Santiago. ¡Esa es la idea de nuestra labor rotaria! Idear 

e iniciar cosas para que otros, con más recursos, las puedan continuar en beneficio de la 

comunidad. 
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El rector de la Universidad de Chile, el decano de la Facultad de Medicina y la vicerrectora 

académica de la U, revisan y agradecen los modernos libros de medicina que el club donó a 

la biblioteca de esa escuela de la principal casa de estudios universitarios del país. El monto 

de la donación fue avaluada en un valor total equivalente a un millón de dólares de la 

época. La donación fue efectuada a través del programa rotario de donaciones mundiales de 

libros, que manejan nuestros colegas del club rotario de Indialantic (Fla. U.S.A.). El 

transporte terrestre en U.S.A. y en Chile, los gastos de embarque, como también el flete 

marítimo de los libros, en un contenedor de 40 pies cúbicos, fue gestionado por nosotros, en 

forma totalmente gratuita, con diversas instituciones y compañías que nos colaboraron 

desinteresadamente para este noble fin. 
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Los ancianos de la comuna, en los distintos hogares que existen, siempre esperan 

nuestra visita que les brinda, al menos una vez al año, alegría, regalos, canciones, baile 

entretenciones y sobre todo mucho amor para ellos. 
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¿QUÉ ES ROTARY? 

 

 
Rotary es una organización de personas de negocios y profesionales, 

de reconocida rectitud en sus respectivos quehaceres, quienes forman 

una alianza mundial con el fin de prestar servicio humanitario, 

fomentar elevadas normas de ética en el trabajo y contribuir al 

desarrollo de la buena voluntad y la paz en el mundo.  

 

Rotary cuenta con más de 1 millón de socios distribuidos en más de 

24.000 clubes de 167 países del mundo. La afiliación a Rotary es por 

invitación. 

 

Rotary significa compasión por los menos privilegiados, los enfermos, 

los impedidos, muchos de los cuales son los beneficiarios de más de 

50.000 proyectos que los clubes emprenden anualmente.  

 

Rotary enriquece la vida de más de 9.000 estudiantes secundarios que 

viajan anualmente para estudiar en el exterior.  

 

Rotary, a través de su Fundación Rotaría, contribuye con más de 

US$. 40.000.000 anuales para promover la comprensión internacional 

mediante diversos programas.  

 

Rotary auspicia aproximadamente 6.000 clubes INTERACT, para 

estudiantes secundarios, en casi 90 países del mundo y más de 4.000 

clubes ROTARACT, para jóvenes entre 18 y 29 años de edad, en más 

de 100 países del mundo. 

 

Rotary nació en la ciudad de Chicago en 1905. La sede internacional 

se encuentra en Evanston, Illinois, Estados Unidos.  

 

ROTARY CLUB PROVIDENCIA, fue fundado el 26 de mayo de 1948 

y, desde ese día, con hombres y mujeres como tú, ha dedicado todo su 

esfuerzo a servir al prójimo en las más diversas áreas del quehacer 

humano. 
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